
РЕЗОНАНС Снижение
температуры
водопроводной воды 
не на пользу жителям

Кто любит 
похолоднее

Ирина Невинная

МИНЗДРАВ не поддержал предложение снизить темпе-
ратуру горячей воды, подающейся в многоквартирные 
дома. Такое понижение безопасно лишь при жестком со-
блюдении некоторых технических условий, что для ста-
рого жилого фонда проблематично. 

«НИИ экологии человека и гигиены окружающей сре-
ды провел исследования, которые показали, что сниже-
ние температуры горячей воды возможно, однако при 
соблюдении строгих технических условий, — пояснил 
официальный представитель министерства Олег Сала-
гай. — Согласно рекомендациям ВОЗ, а также подходам, 
используемым в целом ряде государств (США, Канада), 
температура воды должна быть доведена в нагревателе 
до 60 градусов, а на выходе из крана — не ниже 50 граду-
сов. Это обеспечивает необходимую защиту от патоген-
ных микроорганизмов, прежде всего легионелл, 
которые при данной температуре гибнут в тече-
ние короткого времени, до 30 минут». 

ДЕНЬГИ Граждане охладели
к вкладам в иностранной
валюте 

Ход рублем

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ перестали активно вкладываться в долла-
ры и евро. По крайней мере применительно к банковских 
депозитам. Доля таковых в иностранной валюте в по-
следнее время не растет. А вот сам объем вкладов незна-
чительно, но все-таки увеличивается. Что будет дальше, 
«Российская газета» решила спросить у экспертов.

Граждане в этом году не очень активно несут деньги в 
банки. Тенденцию снижения сберегательной активности 
населения в течение всего года фиксирует Росстат. Под-
тверждают ее и данные Агентства по страхованию вкладов. 

Как следует из обзора АСВ за третий квартал, с янва-
ря по сентябрь объем средств населения в российских 
банках увеличился всего на 99,2 миллиарда рублей, или 
на 0,4 процента. Причем растут депозиты в основном за 
счет состоятельных клиентов, которые открывают до-
статочно крупные вклады величиной от одного до пяти 
миллионов рублей. Что касается валютной структуры, 
то здесь предпочтения остаются преимущественно на 
стороне рубля. На начало октября доля депозитов в дол-
ларах и евро не превышала 25,6 процента. На фоне роста 
общего объема вкладов этот показатель на про-
тяжении второго и третьего кварталов не ме-
нялся.

Евгений 

Миронов 

ищет 

чеховского 

«Иванова» 

в Театре 

Наций

Победитель прайме-

риз среди правых 

во Франции ставит

на национальные 

интересы страны
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Проблема Увлечение молодежи смертельно опасным экстримом 
одними запретами остановить невозможно

Зацеп

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России готовит принципи-
ально важное разъясне-

ние: сотовые компании и в опре-
деленных случаях интернет-про-
вайдеры подпадают под действие 
нового закона, упростившего по-
рядок взыскания некоторых дол-
гов. 

Теперь этим компаниям нео-
бязательно судиться с клиентами-
неплательщиками. Достаточно 
будет прийти в суд и взять приказ. 
Кто сколько наговорил (накли-
кал), тот столько и заплатит. 

Такова современная правовая 
тенденция: закон расширяет чи-
сло ситуаций, когда долги могут 
быть взысканы в упрощенном 
порядке. Если дело бесспорно, 
долгие процедуры не нужны.

Например, нынешней весной 
был принят закон, упрощающий 
процедуру взыскания налоговых 
недоимок и пеней с граждан. Те-
перь налоговикам достаточно 
прийти в суд и получить судеб-
ный приказ. Без долгого разбира-
тельства.

Летом был принят закон, раз-
решающий взыскивать в приказ-
ном порядке коммунальные пла-
тежи, а также вводящий упро-
щенную процедуру рассмотре-
ния некоторых гражданских дел.

Теперь управдому не обяза-
тельно бегать за каждым жиль-
цом-должником и затевать уто-
мительные процессы со всеми, 
кто не платит за свет. Юристам 
управляющей компании доста-
точно собрать кипу нужных бу-
маг, прийти в суд и выписать су-
дебные приказы на всех, кто чи-

слится в «черном списке» управ-
дома. А дальше в дело вступят су-
дебные приставы.

Но после принятия того зако-
на возникла небольшая право-
вая интрига. Новые поправки 
разрешали в приказном порядке 
также взыскивать долги за услу-
ги телефонной связи. Понятно, 
что изначально законодателем 
подразумевались услуги стаци-
онарной телефонной связи. 
Здесь никаких вопросов нет. 
Пользуетесь вы или нет домаш-
ним телефоном, если он есть, за 
него надо платить. 

Однако под телефонной свя-
зью можно понимать и сотовую 
связь, и даже IP-телефонию. Все 
зависит от того, как суды на пра-
ктике будут понимать данную 
норму. Поэтому пока сотовые 
операторы были в несколько под-

вешенном состоянии. Но сейчас 
пленум Верховного суда России 
готовит постановление, разъя-
сняющее тонкости приказной 
процедуры. Один из вопросов как 

раз и разъясняет, кто вправе тре-
бовать приказа. Документ пред-
лагает широко понимать новую 
норму. Как сказано в проекте по-
становления пленума, «судебный 
приказ также выдается мировым 
судьей, арбитражным судом по 
требованию об оплате услуг иных 
видов связи помимо телефонной 
(например, телематических 
услуг связи)». Это значит, что и 
сотовым компаниям, и, возмож-
но, провайдерам собирать долги 
станет проще. 

В приказном порядке можно 
взыскивать и долги до 500 тысяч 
рублей, если договор был удосто-
верен нотариально. 

Кроме того, закон ввел в гра-
жданских процессах упрощен-
ные процедуры рассмо-
трения споров. Но это 
не приказы.  

Наталья Козлова

Д
епутаты Мосгордумы 
планируют уже до кон-
ца года принять закон, 
предусматривающий 
серьезное увеличение 

штрафов за езду снаружи ваго-
нов. Власть пытается хотя бы ру-
блем переломить ситуацию с так 
называемыми зацеперами — под-
ростками, которые катаются на 
общественном транспорте и в 
метро снаружи вагонов.

Проблема появилась несколь-
ко лет назад, и с каждым годом 
число погибших зацеперов стало 
увеличиваться буквально в гео-
метрической прогрессии. По дан-
ным СКР на транспорте, в 2014-м 
травмы получили 27 зацеперов, а 
9 из них погибли, в 2015-м году 
«скорая» увезла с серьезными 

травмами 37 зацеперов, 12 из 
них погибли. Только за 10 меся-
цев нынешнего года — уже девять 
погибших.

По задумке депутатов, штраф 
в 5 тысяч рублей для граждан, 
чьи дети увлекаются зацепингом, 
станет родителям предупрежде-

нием, и нерадивые взрослые бу-
дут лучше следить за детьми.

Хотелось бы верить, что заме-
на нынешнего сторублевого 
штрафа на пятитысячный изме-
нит сложившуюся ситуацию. 
Хотя специалисты, которые за-
нимаются подростковой психи-

кой, в это не верят. По их утвер-
ждению, никакими штрафами 
нельзя справиться с желанием 
молодых показать всем, какой ты 
крутой. 

У сегодняшних подростков, в 
отличие от их сверстников пару 
десятков лет назад, есть Интер-
нет. На просторах которого вир-
туальные герои летают с крыши 
на крышу, парят над пропастя-
ми, стреляют направо и налево 
и уносятся в небо. И ничего с ге-
роями не происходит. В под-
ростковой психике виртуальная 
картинка накладывается на ре-
альность, и чувство самосохра-
нения пропадает. Зато растет 
число вожделенных лайков, то 
есть авторитет в сетевом сооб-
ществе за каждую фотографию 
автора в экстремальной ситуа-
ции.

Сегодня власть признала — за-
цепинг, как и любой другой экс-
трим, стал невероятно популяр-
ным увлечением среди несовер-
шеннолетних. Нелепая гибель на 
прошлой неделе молодого и та-
лантливого шахматиста Юрия 
Елисеева — из того же ряда, из же-
лания острых ощущений. Кстати, 
перелезал парень через балкон 
не в первый раз.

Напомним, вечером в минув-
шую субботу на Пятницком шоссе 
в столичном районе Митино 
Юрий Елисеев был в съемной 
квартире со своими друзьями. В 
какой-то момент он решил пока-
зать приятелям свое экс-
тремальное увлечение и 
полез из окна на балкон.

ПРАВО Верховный суд России разрешит сотовым компаниям 
и интернет-провайдерам взыскивать долги в ускоренном порядке

Расплата за звонок 
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довых мигран-
тов в Россию

4
Тающие льды 
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ТЕАТР

ВЫБОРЫ

Год еще не закончился, а на желез-
ной дороге уже погибли девять 
зацеперов.

Франсуа Фийон уверен: башня в американском Париже 
(справа)  не может быть «выше» оригинальной Эйфелевой 
башни.

Акцент

 В 2014-м травмы получили 
27 зацеперов, а 9 из них 
погибли, в 2015-м пострадали 
37 «экстремалов», 
12 из них погибли

ЦИФРА

3,3
МИЛЛИОНА
Гражданских и административных 
дел были рассмотрены судами за 
полгода с вынесением судебного 
приказа или в порядке упрощен-
ного производства
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Австралийский доллар  48,6345
Азербайджанский манат  37,7502
Армянский драм**  13,5353
Белорусский рубль  33,0106
Болгарский лев  35,4013
Бразильский реал  18,9672

Венгерский форинт**  22,3495
Вон Республики Корея***  55,4862
Датская крона*  93,0832
Доллар США  64,9153
Евро  69,1608
Индийская рупия**  94,4566

Казахстанский тенге**  19,0594
Канадский доллар  48,1853
Киргизский сом**  93,8082
Китайский юань*  94,0502
Молдавский лей*  31,9780
Новый туркменский манат  18,5738

Норвежская крона*  76,0979
Польский злотый  15,6853
Румынский лей  15,3410
СДР  87,8629
Сингапурский доллар  45,5802
Таджикский сомони*  82,4845

Турецкая лира  18,9994
Узбекский сум***  20,5754
Украинская гривна*  25,3032
Фунт стерлингов  81,2090
Чешская крона*  25,5950
Шведская крона*  70,7054

Швейцарский франк  64,3682
Южноафриканский рэнд*  46,9173
Японская иена**  58,0456

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.11.16 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Р

Т
Е

М
 К

О
Р

О
Т

А
Е

В
/Т

А
С

С

Президент Перу
Педро Пабло Кучински 
хочет упростить 
систему перелетов 
из России в его страну
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ПАМЯТЬ Мемориальную 
доску Евгению 
Примакову открыли 
в центре Москвы

Человек-эпоха

Татьяна Замахина

МЕМОРИАЛЬНУЮ доску экс-премьеру и бывшему гла-
ве МИД России Евгению Примакову открыли вчера на 
доме в Скатертном переулке, где он жил последние годы. 
В перспективе возле здания МИД появится и памятник 
политику.

Мемориальную доску поручил установить Владимир 
Путин, чтобы увековечить память государственного дея-
теля, столь много сделавшего для страны. Внук политика 
Евгений Примаков рассказал, что сначала отнесся к идее 
настороженно, но, когда узнал, что за работу возьмется 
скульптор Александр Рукавишников, успокоился. «Яма, 
образовавшаяся в семье после того, как дед ушел из жиз-
ни, до сих пор огромна, — поделился Евгений Примаков. — 
И каждый день, когда что-то делается, чтобы увекове-
чить его память, для нас особенный».

Скульптор Рука-
вишников расска-
зал журналистам, 
что перед тем, как 
начать работать, чи-
тал книги экс-пре-
мьера, смотрел 
фильмы о нем (бла-
го, в домашней кол-
лекции большая 
фильмотека). Теперь 
бронзовый Примаков — в окружении книг и с глобусом 
на столе — задумчиво взирает на прохожих с того дома, 
где последние 19 лет жизни жил политик.

Покрывало с мемориальной доски сняли глава Коми-
тета Совета Федерации по международным делам Конс-
тантин Косачев и председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. «Сегодняшнее событие — это возможность 
еще раз низко поклониться и вспомнить, что сделал При-
маков для страны и каждого из нас, — сказал Косачев. — Он 
не преследовал карьерных, личных целей и принимал на 
себя ношу государственных обязанностей часто вопреки 
собственным интересам, взваливая на себя груз ответст-
венности за все происходящее». Москва всегда чтила па-
мять своих выдающихся горожан, которые жили и труди-
лись в городе, заверил Шапошников. «Человек-легенда, 
человек-эпоха и человек-поступок… Его жизнь станет 
примером для молодого поколения», — заметил он. 

Спецпредставитель президента по культуре Михаил 
Швыдкой уверен, что Примаков был из тех «политиче-
ских тяжеловесов, которые приходят в те моменты, ког-
да стоит острая необходимость уберечь страну от гряду-
щей катастрофы». Как рассказал Швыдкой, удалось дого-
вориться с московским правительством и о том, чтобы 
увековечить память Евгения Максимовича еще и скуль-
птурой на Смоленской площади — напротив МИДа, кото-
рый Примаков возглавлял.  

Ход рублем

Этому есть простое и логичное объяснение.
«Ставки по валютным вкладам находятся у ми-
нимальных значений. В крупнейших банках 

они едва дотягивают до 1—1,5 процента годовых», — отме-
чает Андрей Люшин, зампредправления Локо-Банка.

Ставки находятся на таких уровнях, когда они в прин-
ципе не могут заинтересовать большое количество бан-
ковских клиентов, констатирует Виталий Багаманов, 
управляющий директор БКС Ультима. «В ситуации, ког-
да курс рубля несколько стабилизировался, и в течение 
достаточно продолжительного времени мы не видим ка-
ких-то больших колебаний, люди тем более не склонны к 
покупкам валюты. К тому же последнее время ряд круп-
ных банков запустили программы конвертирования ва-
лютных вкладов для своих клиентов, в рамках которых 
вкладчики могут без потери процентов трансформиро-
вать свой валютный депозит в рублевый с более привле-
кательной ставкой», — добавляет он. 

Как считает аналитик «Алор брокер» Алексей Анто-
нов, о полноценной стабильности рубля говорить рано. 
«Он остается валютой, сильно зависящей от внешних 
факторов. Таких, как цена нефти, курс доллара на миро-
вом рынке, склонность глобальных инвесторов к риску», 
— поясняет эксперт. До нового года, по его прогнозам, 
должен быть еще 
один виток укрепле-
ния рубля, но даль-
ше он будет склонен 
к ослаблению. «Ин-
декс доллара DXY 
находится на 13-лет-
нем максимуме. 
Укрепление валюты 
США и вероятность 
повышения ставок 
ФРС делает ослабле-
ние валют развива-
ющихся стран делом 
почти решенным», — 
полагает Антонов.

ПРАКТИКА Кого и как часто следователи просили арестовать

Сидите дома

Кадры Трое генералов и один замминистра отстранены 
после избрания в РАН

Академический отпуск

Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ обнародовал весьма 
любопытную статистику — 

кого из фигурантов своих уголов-
ных дел они просят до суда отпра-
вить под арест. В желании «за-
крыть» всех фигурантов своих 
уголовных дел СК уже не раз 
упрекали. Оказалось, что слухи о 
кровожадности следственного 
ведомства сильно преувеличены. 

Как объяснила корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, 
статистика свидетельствует, что 
заключение под стражу избира-
ется следователями в отношении 
всего 20—25 процентов обвиняе-
мых. И это люди, подозреваемые, 
как правило, в тяжких и особо 
тяжких преступлениях. 

Официальный представитель 
СКР напомнила — 10 лет назад 
арест применялся чаще. Доста-
точно сравнить такие цифры. В 
2006 году из 187 477 лиц, уголов-
ные дела которых были направ-
лены в суд следователями проку-
ратуры, под стражей содержа-

лись 47 232 обвиняемых. То есть 
сидел каждый четвертый. А в 
2015 году из 116 849 обвиняе-
мых по направленным в суд сле-
дователями СК уголовным делам 
под стражей в период следствия 
были 26 252 обвиняемых. Это по-
чти каждый пятый.

В СК говорят, что постепенное 
снижение количества решений 
об аресте на стадии следствия на-
блюдается с 2009 года. По офици-
альным данным, аналогичная 
тенденция характерна и для дру-
гих органов следствия.

Представитель СК заметила, 

что в большинстве случаев суды, 
рассматривая просьбу следствия 
об аресте, с ней соглашаются. От-
клоняется судом не более 4—6 
процентов таких ходатайств. 

Истины ради надо вспомнить 
и случаи, когда неизбрание меры 
пресечения выходило боком для 
правосудия. 

Начиная с 2008 года и по сей 
день скрылись от следствия 185 
обвиняемых по делам СК. Это те 
люди, которых суд решил не аре-
стовывать. Из них 25 человек, бу-
дучи в розыске, вновь совершили 
преступления.

В СКР подсчитали — они в 60 
раз чаще стали просить для своих 
подопечных домашний арест. 
Если в 2008 году дома ждали суда 
29 человек, то в прошлом году та-
ких было 1878.

Кстати, статистика свидетель-
ствует и о том, что даже в отноше-
нии обвиняемых по статьям УК 
РФ, предусматривающим в каче-
стве наказания лишение свобо-
ды, следственные органы зача-
стую до суда избирают более мяг-
кие меры пресечения. В 2015 
году следователями и дознавате-
лями всех правоохранительных 
органов России в суд были на-
правлены дела по обвинению 1 
миллиона 58 тысяч граждан. Из 
них 136 тысяч обвиняемых со-
держались под стражей. В то же 
время 90 512 подсудимых, кото-
рые все следствие провели не в 
камере, были взяты под стражу в 
зале суда из-за назначенного сро-
ка в колонии.

Чаще всего под стражу от-
правляли тех, кто совершил пре-
ступления против жизни и здо-
ровья. 

Вторая по распространенно-

сти категория уголовных дел, по 
которым граждан отправляли в 
СИЗО, — дела о преступлениях 
против половой неприкосновен-
ности. Петренко напомнила, что 
в последнее время сохранилась 
тенденция к увеличению доли за-
ключенных по делам о престу-
плениях против государственной 
власти.

 По делам о должностных пре-
ступлениях в обоснование своих 
ходатайств следователи ссыла-
лись не столько на негативные 
характеристики личности обви-
няемого или подозреваемого, 
сколько на то, что он может угро-
жать свидетелю, уничтожить до-
казательства и прочее.

Такие ходатайства следовате-
лей обычно основывались на 
установленных фактах попытки 
либо уничтожения предметов и 
документов, имеющих доказа-
тельственное значение. 

Это, как правило, фиксирова-
лось в протоколах допросов как 
самого подозреваемого (обвиня-
емого), так и свидетелей, либо в 
протоколах иных следственных 
действий.

Иван Петров

С
разу трое высокопостав-
ленных силовиков вчера 
были освобождены от сво-

их должностей президентскими 
указами. Речь идет о начальнике 
Главного военно-медицинского 
управления Минобороны РФ ге-
нерал-майоре медслужбы Алек-
сандре Фисуне, замминистра вну-
тренних дел РФ — начальнике 
Следственного департамента 
МВД генерал-полковнике юсти-
ции Александре Савенкове и на-
чальнике управления регистра-
ции и архивных фондов ФСБ Рос-
сии генерал-лейтенанте Василии 
Христофорове.

И если главный военный медик 
и главный следователь МВД были 
только сняты с должностей, то есть 
могут быть впоследствии назначе-
ны на другие руководящие посты, 
то генерал Христофоров тем же 
указом уволен со службы в ФСБ. 

Как поясняется в указе главы 
государства — «по достижении 
предельного возраста пребыва-
ния на военной службе».

Что же касается официальной 
причины отстранения двух дру-
гих генералов — Фисуна и Савен-
кова — то они, как говорится в ука-
зах главы государства, были осво-
бождены от должностей «по соб-
ственному желанию».

Впрочем, есть еще одна причи-
на, почему руководящим сотруд-
никам силовых ведомств, к рабо-
те которых в принципе не было ни 
у кого претензий, пришлось од-
новременно покинуть свои рабо-
чие места. 

Как пояснил вчера журнали-
стам пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков, кадро-

вые перестановки в ФСБ, МВД, 
минобороны и в управделами 
президента (кроме генералов от-
дельным указом вчера также был 
освобожден от должности началь-
ника Главного медицинского 
управления управделами прези-
дента Константин Котенко) связа-
ны с избранием освобожденных 
от должностей чиновников акаде-
миками РАН.

На прошлой неделе президент 
России Владимир Путин весьма 
строго обратил внимание прези-
дента РАН Владимира Фортова на 
то, что тот допустил до выборов в 
академики чиновников. Глава го-
сударства напомнил, что ранее он 
просил воздержаться от подобной 
практики.

«Тем не менее некоторые наши 
коллеги из управления делами 
президента, из министерства об-
разования, из министерства вну-
тренних дел, из министерства 
обороны, из Федеральной службы 
безопасности и из некоторых дру-
гих ведомств приняли участие в 
избрании и были избраны», — зая-
вил Владимир Путин на прошед-
шем заседании Совета по науке и 
образованию. 

«Думаю, что я должен буду 
предоставить им возможность за-
ниматься наукой, потому что, 
судя по всему, их научная деятель-
ность гораздо важнее, чем испол-
нение каких-то рутинных адми-
нистративных обязанностей в ор-
ганах власти и управления», — от-
мечал Владимир Путин.

Все четверо высокопоставлен-
ных чиновников, которые были 
освобождены вчера от должно-
стей, действительно недавно 
были избраны в РАН. 

Так, замминистра МВД Алек-

сандр Савенков, отмечается в 
справке РАН, является специали-
стом в области уголовного права, 
уголовного процесса, криминали-
стики, а также автором более 50 
научных работ, из них 3 моногра-
фий, 15 учебников и учебных по-
собий.

Среди научных достижений 
Савенкова значится исследова-
ние вопросов формирования уго-
ловной политики российского го-
сударства в контексте развития 
международных правовых основ 
борьбы с преступностью.

Главный медик армии Алек-
сандр Фисун также был избран 
членом-корреспондентом РАН. 
Согласно справке РАН, одним из 
примеров научных достижений 
военного врача является обосно-
вание и внедрение «современных 
организационных подходов к си-
стеме управления медицинским 
обеспечением, обеспечивающих 
требуемый уровень боевой и мо-
билизационной готовности меди-
цинской службы Вооруженных 
сил РФ».

Что же касается генерала ФСБ 
Христофорова, то, согласно ин-
формации на сайте РАН, в качест-
ве основных результатов его на-

учной деятельности, в частности, 
значатся исследования на основе 
документов государственных и 
ведомственных архивов вопросов 
военной истории СССР и основ-
ных проблем деятельности отече-
ственных органов безопасности. 
Также, согласно справке РАН, 
Христофоров на основе собствен-
ного опыта и архивных материа-
лов всесторонне проанализиро-
вал общественно-политическую 
жизнь Афганистана в 1980-х го-
дах, а также эволюцию советско-
афганских отношений.

«Я могу понять президента, 
поскольку руководители силовых 
структур не должны отвлекаться 
во время своей деятельности на 
научные изыскания, — проком-
ментировал кадровые решения 
председатель комиссии Общест-
венной палаты РФ по безопасно-
сти Антон Цветков. — Ведь у них, 
как у государственных служащих, 
есть своя работа, которую они 
должны выполнять. Силовик или 
хорошо служит, или занимается 
наукой, а третьего не дано».

Кроме того, эксперты предре-
кают еще серию увольнений чи-
новников, в погоне за научными 
званиями ослушавшихся прези-

дента. Дело в том, что глава госу-
дарства называл и другие ведомст-
ва, руководящие сотрудники кото-
рых также избрались в РАН. В част-
ности, министерство образова-
ния. Не исключено, что силовики 
оказались просто первыми в этом 
списке, поскольку армейская дис-
циплина не должна была позво-
лить им не выполнить «приказ» 
вышестоящего командира. Сейчас 
же готовятся другие списки «на 
выход» — уже из числа граждан-
ских министерств и ведомств. 

Уже ближе к вечеру вчера при-
шло сообщение об освобождении 
от должности замминистра обра-
зования и науки Алексея Лопати-
на. Соответствующее распоряже-
ние подписал премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев. Как сооб-
щила пресс-служба правительст-
ва России, замминистра сам по-
просил об этом. «Он ученый, и он 
продолжит свою научную дея-
тельность», — уточнили в пресс-
службе Белого дома.

Позднее прогнозы экспертов 
подтвердил и пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков. По его словам, кадровые ре-
шения в связи с избранием чинов-
ников в члены-корреспонденты и 
академики РАН еще последуют. 
Также сообщалось, что научные 
работы некоторых из чиновни-
ков, отдавших предпочтение нау-
ке, могут быть перепроверены. 

Стоит напомнить, что запрет 
на избрание в Российскую акаде-
мию наук касается не только сило-
виков и чиновников гражданских 
министерств, но и всех глав регио-
нов. «Человек не может занимать 
высокую должность и быть чле-
ном РАН», – отмечал ранее прези-
дент России Владимир Путин.
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ЦИФРА

42,7
ПРОЦЕНТА
составила по итогам III квартала 
доля вкладов свыше 1,4 миллиона 
рублей

Акцент

 Статистика свидетельствует: 
заключение под стражу 
избирается в отношении 
всего 20—25 процентов 
обвиняемых

Акцент

 Генералы, отстраненные 
от должностей в ФСБ, МВД 
и минобороны, ранее были 
избраны членкорами РАН

На совещании с членами Совбеза РФ президент РФ Владимир Путин обсудил подготовку к Посланию Федеральному Cобранию, с которым выступит 1 декабря. Также обсуждалась 
«тема продвижения сирийской армии в восточном Алеппо и освобождения значительных кварталов города от террористов», сообщил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. 
Обменялись собравшиеся мнениями и о положении российских СМИ за рубежом «по следам» принятия Европарламентом резолюции о противодействии их работе.

Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1337390

Его жизнь станет 
примером 
для молодого 
поколения

Человек-легенда, человек-эпоха и человек-поступок... 
Таким останется в памяти россиян Евгений Примаков.

МЧС

В регионах 
выявляют 
«левые» 
пожарные 
сигнализации

КТО ОТВЕТИТ 
ЗА ПОЖАР

Тимофей Борисов

В НЕКОТОРЫХ регионах стали 
выявлять не прошедшие госи-
спытания в МЧС России системы 
передачи сигнала о пожаре с 
сомнительными сертификатами 
или вообще без таковых.

В начале этого года руковод-
ство МЧС России приняло при-
каз №35, которым разрешалась 
установка на соцобъектах стра-
ны коммерческих систем пере-
дачи сигнала о пожаре. Но при 
этом в приказе прописывалась 
необходимость разработки но-
вых технических требований для 
таких систем.

Однако недобросовестные 
производители не стали ждать, 
пока МЧС разработает эти тех-
нические требования. Увидев 
для себя лазейку, они немедлен-
но начали торить тропинки к ре-
гиональным чиновникам. По-
способствовало ситуации и то, 
что сертификацией занимаются 
не государственные, а частные 
конторы, которые зачастую 
просто торгуют обязательными 
сертификатами соответствия. 

Первым тревожным сигна-
лом стала прошлогодняя траге-
дия в Воронежской области, ког-
да пожар в психоневрологиче-
ском диспансере унес жизни 23 
людей, хотя пожарная часть на-
ходилась всего в 700 метрах от 
соцобъекта. Когда стали разби-
раться, выяснилось, что все 
пульты были удалены из пожар-
ных частей области и находи-
лись в коммерческих структу-
рах. В результате сигнал о пожа-
ре поступил на оборудование 
транслирующей организации, а 
не в пожарной охрану. Диспет-
чер, получив сигнал, посчитал 
его ложным срабатыванием и не 
вызвал пожарных. 

Подобная ситуация теперь 
может повториться и в Самар-
ской области. Там на соцобъек-
тах выявлены факты подключе-
ния к некой системе «Протон». 
Хотя госиспытания система не 
прошла и на снабжение в МЧС 
официально не принята. 

Но не во всех регионах что хо-
тят, то и воротят. Например, в 
Пермской области начальник 
местного управления МЧС гене-
рал Олег Попов в разъяснитель-
ном письме главам муниципаль-
ных образований четко разъя-
снил: «В соответствии с прика-
зом МЧС России от 29.01.2016 
года №35 изменения к техниче-
ским требованиям для беспро-
водной передачи информации о 
возникновении пожара и ЧС 
природного и техногенного ха-
рактера не поступали. Одновре-
менно сообщаю, что приказ... не 
отменяет существующих требо-
ваний законодательства к радио-
канальным системам передачи 
извещений, в том числе проведе-
ния госиспытаний». 

Если об этих нюансах знают в 
Перми, то должны знать и в дру-
гих регионах, что системе «Про-
тон» радиочастотный спектр не 
выделялся, так как она не отно-
сится к специализированной 
противопожарной технике и не 
имеет кода по общероссийскому 
классификатору продукции, т.е. 
запрещена к использованию. 

И такая ситуация не только в 
Самаре. В Крыму, Питере и неко-
торых других регионах внедря-
ется система «ЦАСПИ», которая 
не только не прошла госиспыта-
ния, но не имеет вообще никако-
го, даже «левого» сертификата.

Это  серьезные нарушения, 
поскольку в МЧС существуют 
жесткие требования к подобным 
системам. Это неудивительно, 
ведь на кону в конечном итоге 
жизни людей. Действия в этой 
сфере регламентирует ГОСТ и 
Федеральный закон № 123 ФЗ. 
Само оборудование, на котором 
строится сеть радиосвязи, отно-
сится к категории «Вооружение 
и военная техника», имеет соот-
ветствующий код и принято на 
снабжение установленным в 
МЧС порядком. То есть при всем 
желании региональные началь-
ники не имеют права просто 
взять и демонтировать одну си-
стему, а на ее место поставить 
другую по своему усмотрению.

Для внедрения 
своей продукции 
производители сиг-
нализаций просто 
покупают сертифи-
каты соответствия     
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Миллионеры им помогут
В следующем году, если объем депозитов и продолжит расти, 

то опять же за счет небольшой прослойки состоятельных вклад-

чиков, считают эксперты. 

«В последнее время более или менее крупные банки активно от-

крывают у себя специальные подразделения по работе с вип-кли-

ентами. Это свидетельство того, что они сейчас ориентируются 

именно на эту категорию клиентов», — констатирует Олег Иванов, 

вице-президент Ассоциа ции региональных банков «Россия».
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РЫНОК ТРУДА Почему снижается 
поток трудовых мигрантов 
в Россию

Не понаехали тут

Марина Гусенко

ЧИСЛО иностранцев из дальнего 
зарубежья, которые могут рассчи-
тывать на работу в России, снижа-
ется. В следующем году такая воз-
можность будет предоставлена 
177 тысячам «визовых» мигран-
тов. В этом году цифра была на 18 
процентов больше.

Эти данные содержатся в про-
екте постановления правительст-
ва о квотировании иностранных 
работников, въезжающих в Рос-
сию по визам, и в пояснительной 
записке к нему. Сегодня документ 
будет рассмотрен на заседании 
Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений под 
председательством вице-премье-
ра Ольги Голодец.

Как следует из текста докумен-
та, большая часть визовых ино-
странцев будет приглашена в ка-
честве рабочих, занятых на гор-
ных, горно-капитальных, строи-
тельно-монтажных и ремонтно-
строительных работах — 78,5 ты-
сячи человек.

Вторая по численности группа 
— квалифицированные рабочие 
крупных и мелких промышлен-
ных предприятий — 17,8 тысячи 
рабочих мест, на которые будут 
приглашены иностранцы из даль-
него зарубежья.

Третья — операторы, аппарат-
чики, машинисты и слесари-сбор-
щики стационарного оборудова-
ния — 13,4 тысячи вакансий для 
мигрантов.

Есть в списке профессий, по 
которым, как ожидается, приедут 
работать в Россию «дальние» миг-
ранты и такая категория, как ру-
ководители учреждений, органи-

заций и предприятий. В эту про-
фессиональную группу будет 
привлечено семь тысяч иностран-
цев.

Казалось бы, в Россию едут на 
заработки мигранты из многих 
стран СНГ, причем работникам из 
Белоруссии, Киргизстана, Арме-
нии, стран, входящих в ЕАЭС, не 
нужно ни получать разрешений на 
труд , ни покупать патенты. Зачем 
нам нужны еще и визовые мигран-
ты? Завсектором лаборатории на-
родонаселения экономического 
факультета МГУ Ольга Чудинов-
ских пояснила «РГ», что рабочие 
из дальнего зарубежья, это как 
правило — высококвалифициро-
ванные специалисты, чего не ска-
жешь об основном потоке мигран-
тов из стран Центральной Азии. И 
приглашают их в основном для 
участия в реализации крупных 
проектов. На масштабные строй-
ки, «даже в страны Центральной 
Азии, где много безработных, ча-
сто на строительные работы при-
глашаются люди из Китая, Тур-
ции, потому что свои рабочие не 
сделают дорогу так, как китай-
ские», — говорит она.

По словам эксперта, поток миг-
рантов в Россию в целом снижает-
ся. Если сравнивать 10 месяцев те-
кущего года и 10 месяцев прошло-
го года, то окажется, что число вы-
данных патентов снизилось с 1,6 
миллиона до 1,3 миллиона. Высо-
коквалифицированных специали-
стов приехало в этом году 22 тыся-
чи человек против 34 тысяч в 
прошлом. Визовых мигрантов — 
107 тысяч против 150 тысяч годом 
ранее.

При этом квота для визовых 
мигрантов на этот год превышала 
200 тысяч человек. Эксперт свя-
зывает это не только с уменьше-
нием курса рубля, но и с измене-
нием правил доступа мигрантов 
на российский рынок труда. На-
пример, гастарбайтер должен за-
платить сразу 4,2 тысячи рублей 
за патент и порядка 15 тысяч ру-
блей за оформление разрешитель-
ных документов.

Правительство Дмитрий Медведев пообещал поддержку перспективным 
отраслям экономики

Когда цель 
оправдывает средства 

Читайте также: 
Иностранцев заставят 
сдавать отпечатки пальцев 
для въезда в РФ
rg.ru/art/1336248

Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

ПРОГРЕСС
ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР по социальным вопросам Голодец 
объявила, что в правительстве рассматривается вопрос 
о «прогрессивной шкале налогов», а в ее ведомстве это 
«просчитали», причем прежде всего речь идет об отмене 
подоходного налога для малоимущих.

В свою очередь, министр финансов Силуанов заявил, 
что проблему «прогрессивной шкалы» (ПШ) действитель-
но рассматривают, но о ее введении разумно говорить не 
ранее 2018 — «когда экономическая ситуация стабилизи-
руется».

Наконец, первый вице-премьер Шувалов сказал, что 
«если не будет никаких чрезвычайных ситуаций», прави-
тельство до середины 2018-го вообще не собирается вно-
сить какие-либо изменения в вопросы налогообложения.

Как известно, именно с таких позиций много раз высту-
пал и Путин.

Вопрос «прогрессивной шкалы налогов для физиче-
ских лиц» — вечная тема. В ток-шоу занимает почетное ме-
сто между «вводить ли смертную казнь» и «похоронить ли 
тело Ленина» — помогает заполнять пиар-паузы, когда го-
ворить надо, но не о чем.

Однако сама по себе тема — более чем важная. Во мно-
гих странах вопрос налогов — основной вопрос политики, 
все остальное глубоко вторично.

Почти во всех го-
сударствах сущест-
вует ПШ.

Обычно она мно-
гоступенчатая — т.е. 
до такой-то цифры 
дохода человек пла-
тит такой-то процент 
налога, с суммы 
выше этой цифры — 
бОльший процент и 

так несколько делений (в Люксембурге аж 18 градаций!). 
Причем в некоторых государствах с доходов ниже офици-
ального уровня бедности налоги вообще не берут. Зато с 
самых высших доходов (обычно где-то свыше 400 000 долл. 
или евро в год) берут налоги до 50% (центральные + регио-
нальные). Вообще эти шкалы довольно сложные, с массой 
хитрых формул. «Прогрессивна» от слова «прогрессия» — 
чем выше доход, тем выше процент налога. «Прогрессив-
на» и в том смысле, что введена в большинстве стран в ХХ 
веке, особенно — во второй его половине как один из эле-
ментов «социального прогресса».

Я не бизнесмен, не чиновник, не шоумен, т.е. лично ни в 
чем тут не заинтересован. Но мне эта ПШ кажется одним 
из современных извращений политкорректности.  

Часто говорят, что при ПШ богатых заставляют платить 
бОльшие налоги, чем платят бедные. Подразумевается, 
что при плоской шкале налогов богатые и бедные платят 
одинаково. 

Это очевидная ложь: если платят определенный про-
цент с дохода, то чем больше доход, тем пропорционально 
больше и сумма налога. Линейный рост.

ПШ — уже неравенство в квадрате, когда увеличивается 
не просто размер платежа, но и процент выплаты. Понять, 
какой логикой это обосновывается, непросто.

Разве много легально зарабатывать — преступление? 
Вроде нет. Тогда — за что наказание, штраф? 

Если хотят заняться благотворительностью — их добрая 
воля. А вот почему они ОБЯЗАНЫ платить Государству 
бОльшую долю от своих доходов по сравнению с  бедняка-
ми? Они за это имеют в Государстве какие-то льготы, до-
полнительные права? Нет. Никаких. Например, в акцио-
нерном обществе голосуют пропорционально числу ак-
ций. Но на выборах все имеют по 1 голосу — какой бы налог 
не платили. Никакого «имущественного ценза» нигде дав-
но нет. И перед законом все равны — по крайней мере фор-
мально. Так ЗА ЧТО богатые обязаны платить больше? 

Я уж не говорю о том, что в ЕС и США 400 000 евро или 
долларов — это вовсе не граница «верхнего богатого слоя». 
Это просто верхняя часть среднего класса. Настоящие БО-
ГАТЫЕ, денежная элита начинаются с миллионов, десят-
ков миллионов евро-долларов в год… Вот они-то часто и 
уклоняются от налогов.

Но это, так сказать, «вообще».
Что касается нашей страны, то картина такая. В 1990-е 

Россия старалась во всем быть «как положено у больших» 
и ввела прогрессивный налог (в СССР его не было). Макси-
мальный налог был 35%, а кроме того, если работал в не-
скольких местах (как я тогда, скажем), надо было собрать 
справки, заполнить декларации и т.д.

Известно, что «дикость российских законов искупается 
необязательностью их исполнения» — почти все доходы 
(включая премии в госучреждениях!) шли через «серые 
схемы», налом. И самой главной (по крайней мере в быто-
вом смысле) и удачной реформой, с которой началось 
правление Путина, стала реформа налогов. ПШ была лик-
видирована, с 2001 г. введена плоская шкала — 13% от всех 
налогов. Не как в ци-
вилизованных стра-
нах Запада? Да. И — 
замечательно! Вот — 
суверенная полити-
ка, не оглядываясь на 
то, где что кем «поло-
жено». 

Государство сразу 
выиграло — серые 
схемы не исчезли, но 
их стало зримо мень-
ше, налоги пошли в 
казну. Но вообще в 
России доля подоход-
ных налогов в бюджете относительно невелика — куда 
меньше, чем на Западе. Как во многих нефтяных странах, 
главный источник бюджета — природная рента. Плюс дохо-
ды от огромного госсектора, по некоторым оценкам, даю-
щего половину выручки крупных компаний. Во всяком 
случае, если доходы бюджета в 2015 г. — 14,8 трлн руб., то 
налоги с физических лиц — меньше 1,2 трлн. 

Так зачем отказываться от плоской шкалы и переходить 
к ПШ? 

Доходы бюджета уменьшатся. Вырастут неудобства для 
миллионов людей, работающих в нескольких местах. Рез-
ко упадут доходы отнюдь не «олигархов», а только средне-
го класса, и резко вырастет их раздражение против власти. 
Станет на дрожжах расти серый сектор и, естественно, 
коррупция. Одно из немногих наших реальных конкурен-
тных преимуществ — действительно ПРОГРЕССИВНАЯ си-
стема налогов будет разрушена. Восторжествует социаль-
ная зависть? Нет. Огромное большинство людей, живущих 
ниже официального прожиточного минимума, возмуща-
ются отнюдь не отсутствием ПШ, а НЕРАВЕНСТВОМ (в 
том числе в правах!), которое никуда не исчезнет. Если же 
что по-настоящему людей занимает, так это — индексация 
пенсий, но это никакого отношения к ПШ не имеет.

Вопрос «прогрес-
сивной шкалы нало-
гов для физических 
лиц» — вечная тема

В России доля подо-
ходных налогов 
в бюджете относи-
тельно невелика — 
куда меньше, 
чем на Западе

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Владимир Кузьмин

П
равительство продол-
жит государственную 
поддержку перспек-
тивных отраслей про-
мышленности.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание по 
поддержке промышленности в 
2017 году. «Практика последних 
лет показала, что концентрация 
на наиболее перспективных отра-
слях дает наиболее серьезные, 
лучшие результаты, — подчеркнул 
он. — Причем эффект от государст-
венной поддержки в этом случае 
ощущают не только отдельные 
предприятия, хотя это и важно, но 
и экономика в целом получает до-
полнительные стимулы для роста. 
Эту практику мы договорились 
сохранить и в следующем году». 
На эти цели по меркам текущей 
финансовой ситуации, уточнил 
он, выделяются «вполне прилич-
ные средства».

Кроме того, месяц назад прави-
тельство решило продлить на сле-
дующий год программы государ-
ственной поддержки приоритет-
ных отраслей промышленности. 
«Эти деньги предназначаются 
прежде всего автопрому, сельхоз-
машиностроению, транспортной 
промышленности, легкой про-
мышленности. Кроме того, часть 
средств пойдет на докапитализа-
цию Фонда развития промышлен-
ности», — подчеркнул глава каби-
нета министров. По его словам, 
эффект от принимаемых мер 
должны почувствовать люди, ко-
торые работают в этих отраслях, и 
призвал опираться на реальные 
возможности бюджета при рас-
смотрении проектов поддержки 
отраслей.

Первые деньги некоторые от-
расли получат уже сейчас. Дмит-
рий Медведев подписал два поста-
новления, выделив дополнитель-
ные 1,9 миллиарда рублей на за-
купку автомобилей «скорой по-
мощи» и школьных автобусов для 

регионов. «Это еще 1 миллиард 
рублей до конца года на «скорые» 
и почти 500 машин для 44 регио-
нов», — уточнил он.  Ранее из феде-
рального бюджета на эти цели по-
тратили 4 миллиарда, на которые 
приобрели 1800 новых автомоби-
лей. «На закупку школьных авто-
бусов пойдет дополнительно еще 

900 миллионов рублей к тем 3 
миллиардам рублей, которые мы 
выделили в этом году», — сказал 
премьер. Благодаря этому в 30 ре-
гионов поступят еще более 600 но-
вых автобусов.

Кроме того, общие бюджетные 
вопросы и текущую законопроек-
тную деятельность Дмитрий Мед-
ведев обсудил с руководством 
партии «Единая Россия», которую 
он возглавляет в ранге председате-
ля. 1 декабря партия отмечает 
свой 15-летний юбилей. «Есть, на-
верно, те решения, за которые нам 
не стыдно, есть те, которые можно 
было выполнить лучше. Самое 
главное, чтобы мы не успокаива-
лись на достигнутом, а принимали 
важнейшие для страны государст-
венные решения с учетом того, 
что партия является правящей», — 
подвел премьер итог деятельности 
за этот период.

«Единая Россия» должна реа-
лизовывать свои предвыборные 
обязательства, заявил Дмитрий 
Медведев.

— Сейчас наша с вами основная 
обязанность — я имею в виду всех 
партийцев, всех, кто трудится и в 
Государственной Думе, и в других 
органах власти, и, конечно, в пра-
вительстве, — исполнить те обяза-
тельства, те обещания, которые 
партия на себя приняла в ходе вы-
боров в Государственную Думу и, 
естественно, в другие органы госу-
дарственной власти, — напомнил 
Медведев однопартийцам об от-
ветственности, возложенной на 
них гражданами страны.

Возможности исполнения 
предвыборных обещаний связаны 
напрямую с федеральным бюдже-
том. 7 декабря главный финансо-
вый документ пройдет второе чте-
ние в нижней палате парламента. 
«Бюджет непростой, но в то же 
время он направлен на исполне-
ние основных обязательств, кото-
рые в настоящий момент у госу-
дарства есть», — заметил глава 
правительства, предложив еще 
раз обсудить его параметры.

Дмитрий Медведев и Вячеслав 
Володин в ходе встречи с руковод-
ством «Единой России».

Число трудовых миг-
рантов, купивших 
патенты в России, 
в этом году снизи-
лось почти на 300 
тысяч человек

Акцент

 Первые деньги в некоторые сферы поступят 
уже сейчас. Так, регионы дополнительно 
получат 1,9 млрд руб. на машины 
«скорой помощи» и школьные автобусы
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ФИНАНСЫ Евро берет
реванш у доллара

Тоска «зеленого»

Юлия Кривошапко

БАНК России начал новую неделю с повышения офици-
альных курсов доллара и евро. Причем европейская ва-
люта, наверстывая упущенное, укрепилась к рублю 
сильнее, чем американская.

Курс евро на вторник, 29 ноября вырос на 72,45 копей-
ки — до 69,16 рубля, курс доллара прибавил 29,79 копей-
ки, до 64,91 рубля.

Американская валюта, начиная с момента победы До-
нальда Трампа в президентской гонке и вплоть до прошло-
го четверга, практически непрерывно укреплялась. Ин-
декс доллара успел в ходе этого ралли обновить максиму-
мы за тринадцать с половиной лет. Однако с утра четверга 
началась коррекция, которая продолжилась и в пятницу. 
Валютная пара EUR/USD укрепилась за это время с 1,0520 
до 1,0590. В понедельник рост европейской валюты к дол-
лару продолжился, и в результате пара поднялась до 
1,0685, вернувшись к значениям десятидневной давности, 
после чего чуть скорректировалась до 1,0670, отмечает 
финансовый аналитик Вадим Иосуб.

Что касается рубля, то для него многое будет зависеть 
от итогов встречи членов ОПЕК и стран, не входящих в 
картель, 30 ноября в Вене.

До недавнего времени вопрос о сокращении поставок 
нефти на этом заседании казался практически решенным. 
По этой причине цены на «черное золото» к прошлому 
вторнику взлетели до 50,8 доллара за баррель марки 
Brent, напоминает Вадим Иосуб. Но на минувшей неделе 
оптимизма поубавилось. В пятницу стало известно, что 
Иран и Ирак настаивают на сохранении своего уровня до-
бычи, а без их согласия Саудовская Аравия считает пра-
ктически бессмысленным пытаться договориться о чем-то 
с другими экспортерами, играющими заметную роль на 
глобальном нефтяном рынке. В результате в пятницу цены 
на Brent снизились до 48,1 доллара за баррель.

«В отсутствие рабочих договоренностей по квотам 
сложно ждать в среду какого-то прорыва на встрече 
ОПЕК, — полагает Вадим Иосуб. — Есть вероятность, что 
обязывающих договоренностей по сокращению добычи 
нефти рынок вновь не увидит». 

Впрочем, такое развитие событий во многом уже учте-
но в ценах на нефть, полагает эксперт. «Как результат, они 
если и будут дальше снижаться, то весьма умеренно — до 
46,6 доллара к концу недели. В этом сценарии российская 
валюта может опуститься к отметкам в 66 рублей за дол-
лар и 70,5 рубля за евро»,  —  прогнозирует он.

АПК  Почему в судах
множатся дела
о земельных конфликтах

Крупные теснят 
«мелочь» 

Игорь Дашков

ПО МНЕНИЮ ряда экспертов, в России наметилась тен-
денция поглощения крупными сельхозпредприятиями бо-
лее мелких сельхозпроизводителей. Крупные хозяйства 
часто пытаются увеличить производство зерна и других 
сельхозпродуктов не через повышение урожайности, а за 
счет расширения посевных площадей, пытаясь заполучить 
земли соседей. Это приводит к многочисленным хозяйст-
венным спорам и борьбе в судах за земельные участки. 

— Конфликты между мелкими собственниками и арен-
даторами сельскохозяйственной земли и крупными сель-
хозпроизводителями являются следствием незавершен-
ности аграрной реформы, — считает президент Академии 
реальной политики Владимир Прохватилов. — Наступле-
ние крупных агрохолдингов, причем  нередко с примене-
нием рейдерских методов, на другие частные структуры, 
игнорирование интересов небольших собственников 
сельскохозяйственных наделов говорит о наличии юри-
дических лазеек и возможностей, которыми пользуются 
современные латифундисты для достижения своих ком-
мерческих целей. Они имеют возможность нанимать до-
рогих юристов, пиар-специалистов, оказывать админи-
стративное давление на небольшие хозяйства. 

Подтверждением этой тенденции, по мнению Прохва-
тилова, служит, например, случай в Динском районе Кра-
снодарского края. Жители станиц Воронцовская и Ново-
величковская три года назад приняли решение о передаче 
права аренды на их земельные доли открытому акцио-
нерному обществу «Воронцовское» сроком на 15 лет. 
При этом согласно решению Краснодарского краевого 
суда от сентября 
2013 года это право 
было дано им, по-
скольку предыду-
щий арендатор нару-
шил права сельчан, 
без разрешения соб-
ственников долей 
разбив единый зе-
мельный массив об-
щей площадью почти 
5 тыс. гектаров на 
мелкие участки. Бла-
годаря новому арендатору их земельных участков сель-
ские жители, по данным СМИ, стали получать одну из са-
мых высоких натуроплат в Динском районе. Новые усло-
вия для  арендаторов земли оказались и куда более инте-
ресными, чем те, которые предлагали бывший руководи-
тель колхоза «Путь к коммунизму» Николай Стародуб и 
предприятие СПК «Колос».

Но интерес к данным земельным угодьям проявило 
одно из крупнейших в России сельхозпредприятий «Пок-
ровское», которое, как писали СМИ, стоит за руководст-
вом СПК «Колос», и оно сейчас, можно сказать, пытается 
помешать небольшому хозяйству «Воронцовское» арен-
довать землю.

— Крупные землевладельцы умело используют свою 
финансовую мощь, чтобы, воспользовавшись правовой 
неграмотностью мелких собственников земли, завладеть 
плодородными земельными ресурсами и в конечном ито-
ге искоренить фермеров и кооператоров как класс, что 
может нанести непоправимый ущерб российской эконо-
мике, — считает Владимир Прохватилов. 

Такие хозяйства, как «Воронцовское», показывают 
куда большую производственную эффективность, чем 
структуры латифундистов, являются более социально от-
ветственными. Да, безусловно, существует конкуренция, 
поглощение мелких предприятий более крупными не 
противоречит тенденциям классического рынка. Однако 
с учетом того, что земельное право в нашей стране еще в 
стадии становления, видимо, нельзя полагаться на пря-
молинейность момента. Но если контролирующие и су-
дебные органы и органы власти дадут подобным хозяйст-
вам легко погибнуть, то это вряд ли будет способствовать 
дальнейшему правовому совершенствованию отноше-
ний в сфере сельского хозяйства.

Вместо повышения 
урожайности 
можно просто 
захватить земли 
соседей 

Тарас Фомченков

З
а 25 лет в Арктике пло-
щадь растаявших льдов 
сравнялась с террито-
рией, которую занима-
ют штаты США Аляска и 

Техас. С одной стороны, это мо-
жет придать позитивный им-
пульс развитию региона, фун-
кционированию Северного мор-
ского пути. Однако с другой, уве-
рены эксперты «Российской га-
зеты», грозит и немалыми эколо-
гическими бедами.

О катастрофическом таянии 
арктических льдов сообщило из-
дание The New York Times, со-
славшись на труды ученых Ново-
го Света. По их данным, сегодня 
арктические льды занимают са-
мую малую площадь с 1979 года, 
когда начались регулярные на-
блюдения в Арктике. И освобо-
дившаяся за четверть века пло-
щадь равна 2,414 миллиона ква-
дратных километров. Если срав-
нивать с регионами России, то 
это совсем немного больше, на-
пример, чем занимает в России 
Красноярский край. А в Европе 
на месте освободившихся ото 

льда просторов Северного Ледо-
витого океана вполне могли бы 
уместиться такие государства, 
как Франция, Испания, Швеция, 
Норвегия, Германия и Греция 
вместе взятые. 

Это действительно очень мно-
го, и в этом есть свои безуслов-
ные плюсы для нашей страны. За-
ключаются они в развитии Се-
верного морского пути и тех на-
селенных пунктов на территории 
нашей страны, в которых могут 
быть оборудованы порты, скла-
ды, перевалочные базы и другие 
объекты инфраструктуры. Такие 
моменты позволят улучшить со-
циальную ситуацию в ныне забы-
тых поселках и по сути вдохнуть 
в них вторую жизнь. 

Пока, кстати говоря, Север-
ный морской путь находится 
лишь в самом начале своего ста-
новления. Как и другие аспекты, 
связанные с освоением региона. 
За 2015 год по новому маршруту 
было перевезено всего около 35 
тысяч тонн грузов. И в то же вре-
мя расчеты показывают, что по-
становка конвоев на поток в слу-
чае освобождения акватории ото 
льдов позволит увеличить дохо-

ды федерального бюджета на 10—
15 процентов. 

Другой, не менее важный, мо-
мент связан с полезными ископа-
емыми Арктики. Исследования 
ученых говорят о том, что на тер-
ритории Арктической зоны Рос-
сии сосредоточено около 90 про-
центов металлов платиновой 
группы, огромные запасы золота 
и алмазов, никеля, кобальта. Уже 
сегодня в Арктическом регионе 
добывается порядка 80 процен-
тов российского газа. И в допол-
нение к этому выявлены значи-
тельные резервы природного 
газа, в том числе и на шельфах се-
верных морей. Потепление в ре-
гионе сделает разработку этих 
запасов более легкой и дешевой. 

А дальше уже начинаются ми-
нусы. И они могут свести на нет 
все плюсы от потепления в зоне 
вечных снегов и льдов. 

Часть из них заметили в США. 
Там обратили внимание, что 
уменьшение площади арктиче-
ского бассейна, которая покрыта 
льдами, привело к бурному раз-
множению водорослей. А они, в 
свою очередь, служат кормом для 
птиц и китов. То есть их количе-

ство в Арктике вырастет. В ре-
зультате «климатические изме-
нения, как ожидается, окажут се-
рьезное воздействие на всю пи-
щевую цепочку в Арктике, одна-
ко ученые еще недостаточно из-
учили экологию бассейна Север-
ного Ледовитого океана для того, 
чтобы выступать с прогнозами 
по поводу того, как именно этот 
процесс будет развиваться на 
протяжении ближайших десяти-
летий», — информируют заокеан-
ские ученые. 

Другой момент связан с изме-
нениями уже на берегу. 

Рост температуры способен 
привести к таянию вечной мер-
злоты. «Это изменит гидрологи-
ческий баланс рек, повлияет на 
биосферу региона. Нужны будут 
другие технологии строительст-
ва, которые обойдутся дороже — с 
точки зрения обустройства ин-
фраструктуры Севморпути. Тая-
ние мерзлоты освободит и древ-
ние микроорганизмы, что может 
воскресить заболевания прошло-
го, от которых у людей сегодня 
может не быть иммунитета», — 
предупреждает профессор кафе-
дры рационального природо-

пользования географического 
факультета МГУ Юрий Мазуров.

И, подчеркивает он, совсем не 
факт, что потепление приведет к 
повсеместному таянию льдов. 
«Освобождение океана ото льда 
увеличит испарение с его повер-
хности. В результате будет выпа-
дать больше осадков, которые в 
холодные годы могут привести, 
наоборот, к росту толщины льда. 
Хотя в целом его будет меньше и 
условия для судоходства станут 
лучше», — резюмирует эксперт.

ПРОБЛЕМА В правительстве готовят программу глобальной модернизации
домов престарелых

Есть такая профессия — гериатр
Марина Гусенко 

Ж
изнь в домах престаре-
лых в ближайшее время 
должна измениться кар-

динально: за пожилыми людьми 
начнут ухаживать квалифициро-
ванные сиделки, а лечить — про-
фессиональные гериатры. 

Гериатрия  — это раздел герон-
тологии, занимающийся изуче-
нием и лечением болезней стар-
ческого возраста.

Сейчас в стране создается 
специальная гериатрическая 
служба, рассказала «Российской 
газете» вице-премьер прави-
тельства Ольга Голодец. «В марте 
этого года утвержден порядок 
оказания медицинской помощи 
по профилю «гериатрия», в Мин-
здраве России сформирована 
профильная комиссия, работает 
главный гериатр, директор Рос-
сийского геронтологического 
научно-клинического центра 
РНИМУ им. Н.И.Пирогова Ольга 
Ткачева. Главные гериатры поя-
вились во всех регионах и фор-
мируют вокруг себя гериатриче-
ские службы. Одновременно в 
5 регионах — Калужской, Волгог-
радской, Воронежской, Самар-
ской областях  и Башкортостане 
идет подготовка пилотного про-
екта, который должен вывести 
отечественную гериатрию на 
новый качественный уровень. 
Реализация проекта начнется в 
2017 году»,  — сообщила вице 
премьер. 

А конкретную программу мо-
дернизации домов престарелых 
эксперты обсудят сегодня на за-
седании Совета при правительст-
ве по вопросам попечительства в 
социальной сфере. Возглавляет 
совет вице-премьер Ольга Голо-
дец.

То, что систему надо менять 
давно, сомнений нет, уверена 
член попечительского совета, ди-
ректор благотворительного фон-
да «Старость в радость» Елизаве-
та Олескина. Она пояснила, что 
сегодня в отделениях милосер-
дия (там находятся лежачие 
больные) работает минимум пер-
сонала. На 60 пожилых людей 
приходится всего две санитарки 
и одна медсестра.

«Санитарка сегодня — это, 
прежде всего, уборщица. Она от-
вечает за чистоту туалетов и 
тумбочек. На уход за пожилыми 
людьми у нее остается мало вре-
мени», — говорит Елизавета Оле-
скина. Санитарок специально не 
обучали навыкам правильного 

ухода, и почти всегда это обора-
чивается проблемой. Кроме того, 
при современном изобилии об-
легчающих уход средств и пред-
метов почти ничего не использу-
ется и не закупается в учрежде-
ниях. Часто даже противопро-
лежневые матрасы и кресла-туа-
леты кажутся новинкой, а уж 
скользящие простыни или пояса 
для перемещения — чем-то из об-
ласти фантастики.

Что касается медсестры, то 
она не бегает по палатам, а «си-
дит» на своем посту, выдает ме-
дикаменты и измеряет давление. 
Соцработники, буфетчицы-раз-
датчицы и другие сотрудники 
также не обязаны заниматься 
уходом за пожилыми людьми. И 
нет ни одного человека, отвечаю-
щего за динамику состояний 
больных стариков, их улучшения 
или регрессы, указывает эксперт.

Конечно, поставить во главу 
угла уход и реабилитацию воз-
можно только при условии, что 
именно состояние пожилого че-

ловека станет объектом оценки 
работы и руководства учрежде-
ния, и внешних проверок, а так-
же при наличии у специалистов 
по уходу минимального образо-
вания. По данным фонда, должно 
быть не более 10 маломобиль-
ных пожилых людей на одну си-
делку.

За границей вообще нет поня-
тия «лежачий» клиент дома пре-
старелых. Все, кто не может хо-
дить, передвигаются на колясках. 
А у нас нет даже критериев отбо-
ра — является человек «лежачим» 
или «ходячим», рассказывает 
Елизавета Олескина. 

И часто люди, у которых есть 
потенциал к самообслуживанию, 
например, после операций, авто-
матически попадают в отделение 
милосердия. Там им не помогают 
встать на ноги, и после двух не-
дель тотального лежания и пита-
ния с ложечки человек теряет 
шанс когда-либо подняться. 

Увеличит ли введение сиделок 
в штат затраты на содержание до-
мов престарелых? Результаты 
двухлетней программы фонда 
«Ежедневный уход» свидетельст-
вуют, что при разумном распре-
делении средств принципиаль-
ного увеличения затрат не про-
исходит. Зато уменьшается смер-
тность, люди перестают чувство-
вать себя брошенными. 

Что необходимо сделать уже в 
ближайшее время? Во-первых, 
сформулировать унифицирован-
ные объективные критерии ну-

ждаемости в уходе. Во-вторых, 
разработать набор минимальных 
стандартов долговременного 
ухода. В-третьих, включить со-
блюдение стандартов ухода в си-
стему оценки соцучреждений 
вне зависимости от формы собст-
венности, уверена эксперт. В-
четвертых, по ее словам, надо 
разработать и принять профстан-
дарт специалиста по уходу (си-
делки).

Важно понимать, продолжает 
Олескина, что минимальные 
стандарты ухода сейчас важны не 
столько для контроля за процес-
сом, сколько чтобы обучать про-
стых людей  — самих пациентов и 
их родственников. У нас просто 
катастрофическая безграмот-
ность населения в этом вопросе, 
подчеркивает эксперт. И мини-
мальные стандарты должны ра-
ботать и на просвещение и обуче-
ние не только специалистов, но и 
просто каждого человека.

Между тем, как сообщила ви-
це-премьер Ольга Голодец, про-
должительности жизни населе-
ния в России выросла с 67,61 лет 
в 2007 году до исторического 
максимума — до 72,06 года по 
итогам первого  полугодия 
2016  года. По прогнозам, доля 
людей старше 60 лет в общем со-
ставе населения будет постоянно 
увеличиваться и поднимется с 
20 процентов в 2015 году до 24 в 
2025-м. Это предопределяет не-
обходимость развития гериатри-
ческой службы.

Акцент

 В домах престарелых нет
специалистов, отвечающих 
за динамику состояния 
больных пожилых людей

РЫНОК 

Реформа денег
в Индии
портит
наше молоко

ПАЛЬМА 
АТАКУЕТ

Сергей Куликов

ИЗЪЯТИЕ из оборота крупных 
купюр в Индии неожиданно при-
вело к снижению мировых цен 
на пальмовое масло почти на 18 
процентов — до 650 долларов за 
тонну. На фоне продолжающего-
ся роста цен на молоко в России 
эксперты предупреждают о ри-
ске наращивания закупок «паль-
мы» как дешевого заменителя 
молочного  сырья. 

Решение индийского прави-
тельства о замене крупных (500 
и 1000 рупий) купюр вызвало 
шок у операторов рынка. Они  
обеспокоены, что нехватка на-
личных средств у индийских им-
портеров негативно отразится на 
темпах экспорта масла из Ма-
лайзии — крупнейшего постав-
щика. Судя по всему, о безналич-
ных расчетах никто не вспомина-
ет, поскольку оптовые продавцы 
боятся, что не смогут получить 
оплату наличными за свой товар 
от предприятий розничной тор-
говли.  

Дальше последовал эффект 
домино — индийские покупатели 
всеми силами пытаются аннули-
ровать ноябрьские контракты 
на поставку. В результате на ма-
лазийской бирже в Куала-Лум-
пуре стоимость декабрьских 
фьючерсов упала почти на 45 
долларов. Это на 17 процентов 
дешевле, чем за аналогичный 
период в октябре. 

Как может повлиять падение 
цен на «пальму» на российском 
рынке, учитывая сложную ситуа-
цию с ценами? По мнению опро-
шенных «РГ» экспертов, пока го-
ворить о возможном росте им-
порта в нашу страну из-за сниже-

ния цен преждевременно. Дело в 
том, что отечественные произво-
дители заключают контракты за-
благовременно, так что ежене-
дельные изменения на их цену 
пока не влияют. 

Впрочем, недобросовестные 
производители в России могут 
воспользоваться снижением цен 
на пальмовое как поводом, пре-
дупреждает представитель Сове-
та по вопросам АПК при Совете 
Федерации России Юрий Моро-
зов. «В нынешних условиях уве-
личивается соблазн прикупить 
побольше «пальмы» и гнать из 
нее продукцию», — отмечает он. 
Это куда проще, чем развивать 
производство кормов и работать 
над увеличением поголовья мо-
лочного стада.    

Впрочем, глава Национально-
го союза производителей молока 
(«Союзмолоко») Андрей Дани-
ленко полагает, что ситуация не 
изменится. С одной стороны, 
цены упираются в платежеспо-
собный спрос населения. С дру-
гой — пальмовое масло и сейчас 
стоит дешевле молочного сырья. 
Кроме того, по его словам, не сто-
ит ждать роста объемов фальси-
фицированных продуктов пита-
ния. «Объем товаров, которые 
неправильно маркированы в ча-
сти наличия растительных жи-
ров, по нашим данным, составля-
ет не более 10 процентов, а по 
данным Роспотребнадзора этот 
показатель еще ниже — 5—7 про-
центов», — пояснил он. 

В этом году объемы импорта 
пальмового масла в Россию оста-
вались выше прошлогодних на 7 
процентов. Только за первые де-
вять месяцев его было ввезено на 
400 миллионов долларов. 

Это 568,5 тысячи тонн (про-
тив 529,4 тысячи в прошлом 
году). При этом февральские 
объемы импорта оказались близ-
ки к рекордным с 2012 года: за 
месяц было импортировано 100 
тысяч тонн на 63 миллиона дол-
ларов.

Спастись от этого пальмового 
буйства не так просто. Но можно, 
если покупатель  проголосует ру-
блем против суррогата.  И это 
ему вполне по силам.  Теперь на 
этикетках  все чаще стали  писать 
подробный состав  товара. 

А с 1 января 2017 года инфор-
мация о наличии пальмового ма-
сла станет обязательной для всех 
производителей.  И тогда уже ни 
у кого не будет сомнений, какую 
сметану, молоко и прочую «мо-
лочку» мы покупаем.  А там уже 
каждый решает сам, какой про-
дукт принести домой. 

В этом году Россия 
закупила рекор-
дное количество 
пальмового масла — 
более чем на 400 
млн долларов

Экология Тающие льды Арктики увеличат доходы российского
бюджета на 15 процентов

Полюс дает плюс

ЦИФРА

35
ТЫСЯЧ
Тонн грузов было перевезено 
по Севморпути в 2015 году

Арктика потеряла льды площадью 
с Аляску и Техас. Таким маленьким 
ее покров не был с 1979 года.
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СВЯЗЬ Сотовые компании
готовы перейти
на супербыстрые сети 5G

Пошли в отрыв

Татьяна Шадрина

КОМПАНИИ сотовой связи заявили о готовности запу-
стить в России супербыстрые сети 5G, чтобы увеличить 
скорость работы Интернета в гаджетах своих клиентов. 
Дело в том, что качество связи абоненты теперь изме-
ряют в первую очередь тем, насколько быстро у них в 
телефоне загружается видео и странички социальных 
сетей.

Это показало исследование информационно-анали-
тического агентства «Телеком Дейли».

Стоит отметить, что свои сети для скоростного Ин-
тернета сотовики наращивают постоянно. Если в прош-
лом году из-за увеличения трафика в мобильных сетях 
скорость передачи данных падала на 10—15 процентов, 
то в этом году таких проблем уже нет. Самый большой 
прорыв по скорости загрузки данных зафиксирован в 
Москве. В пятерку лидеров также входят Санкт-Петер-
бург, Казань, Краснодар и Ростов-на-Дону.

Сети 5G в первую очередь будут запущены в Москве, 
да и то пока фрагментарно. Появятся ли в ближайшее 
время на рынке мо-
бильные девайсы, 
которые смогут ло-
вить данные из мо-
бильной сети такого 
формата, — большой 
вопрос. Скорее все-
го, раньше 2018 года 
этого ждать не стоит, 
отмечают эксперты.

Исследование 
между тем показало, 
что в России все 
реже фиксируются обрывы сигналов. В этом году их 
было не более трех, да и то только у двух (из четырех) 
операторов сотовой связи.

Но если взять устойчивость сигнала в помещениях, то 
здесь картина может быть иной. Именно на так называе-
мые звонки indoor приходится больше 50 процентов всех 
разговоров и заходов и Интернет. В следующем году со-
товые компании намерены больше внимания уделять 
именно устойчивости связи внутри торговых и бизнес-
центров. 

Как оказалось, пользователей волнует не только связь 
в городе, но и во время поездок, и здесь скоростной до-
ступ в Интернет доступен не всегда, отмечают эксперты. 
И, скорее всего, ожидать хорошей связи вдоль регио-
нальных дорог и во время путешествия по железной до-
роге в ближайшее время не придется.

Еще один важный для абонента показатель качества 
связи — цена услуги. Увы, свои тарифные планы сотовые 
компании меняют, не уведомляя лично об этом абонен-
тов. Информацию можно прочитать лишь на сайте ком-
пании. Для абонентов это как раз является также показа-
телем качества обслуживания, но пока он не входит в ис-
следование, отметил в беседе с «РГ» руководитель «Теле-
ком Дейли» Денис Кусков. Возможно, если появится та-
кой пункт, то сотовые компании будут рассылать хотя бы 
смс-сообщение о смене тарифа, ведь все возможности 
для этого есть. 

Лидерами по увели-
чению скорости 
Интернета стали 
Москва, Санкт-
Петербург и Казань

ДЕНЬГИ С 2017 года на Гоа начнут
расплачиваться через телефон

Сумма карман 
не тянет

Иван Беляков, 
Александра Воздвиженская

ШТАТ Гоа может стать первым в 
Индии, где не надо будет беспоко-
иться о наличии при себе кошель-
ка. С 31 декабря там планируют 
ввести схему, которая позволит 
делать покупки не только за на-
личные или через банковские кар-
ты, но и с помощью мобильного те-
лефона, в том числе «кнопочного».

По заверению властей штата, 
нововведение упростит процесс 
совершения покупок на рынках и 
в мелких торговых лавках, в кото-
рых зачастую нет терминалов для 
оплаты картой за килограмм ово-
щей или рыбы. Для этого в теле-
фоне нужно будет набрать коман-

ду *99#, код товара и следовать 
инструкциям. С привязанного к 
номеру банковского счета будет 
списана необходимая сумма и пе-
реведена на счет продавца, у ко-
торого должен быть идентифика-
ционный номер (MMID). Комис-
сия взиматься не будет, однако 
обязательное условие — наличие 
счета для покупателя и продавца 
именно в индийском банке.

Главный секретарь штата Рад-
жеш Кумар Шривастава подчер-
кнул, что люди по-прежнему бу-
дут иметь возможность распла-
чиваться наличными и картами. 
Нововведение направлено на то, 
чтобы в перспективе население, 
привыкнув к форме расчетов че-
рез телефон, отказалось от бу-
мажных денег в повседневной 
жизни и таким образом реализо-
вало мечту премьер-министра 
Индии Нарендры Моди создать 
«безналичное общество».

По словам министра обороны 
Индии Манохара Паррикара, ко-
торый ранее занимал пост глав-
ного министра штата Гоа, в даль-
нейшем эту схему планируется 

распространить по всей Индии. 
Гоа выбран первым из-за относи-
тельно небольшого и достаточно 
состоятельного населения (око-
ло 1,5 миллиона человек). У 
большинства есть мобильные те-
лефоны и счета в банке.

Введение мгновенных роз-
ничных платежей в Индии — это, 
по сути, аналог оплаты товара 
через sms-сообщение, отмечает 
председатель совета ассоциации 
«Электронные деньги» Виктор 
Достов. Индия пошла на это от-
части из-за отсутствия широко-
го распространения в стране 
современных смартфонов с воз-
можностью бесконтактной опла-
ты. Российским туристам стоит 
присмотреться к новации, но 
сначала оценить, как будут обес-
печены меры безопасности. На-
пример, что будет, если вы поте-
ряете телефон и кто-то восполь-
зуется им для оплаты? Вопрос 
любых мошеннических опера-
ций в этом случае придется ре-
шать с местным банком.

Индия станет 12-й страной с 
опытом введения мгновенных 
розничных платежей. Самая 
«старая» работает в Южной Ко-
рее (с 2001 года), самая «моло-
дая» — в Сингапуре и Дании (с 
2014 года). В России такой систе-
мы нет, но были пилотные проек-
ты. Массового распространения, 
по мнению Достова, они не полу-
чат из-за быстрого распростра-
нения бесконтактной оплаты. 

Напомним, с 8 ноября в Ин-
дии проводят денежную рефор-
му: из обращения изымают ку-
пюры в 500 и 1000 рупий и водят 
новые номиналом 500 и 2000. 
Люди могут прийти в банки и об-
менять или положить на счет 
старые банкноты, но из-за не-
хватки более мелких купюр и ог-
раничений на обмен к отделени-
ям и банкоматам стоят огром-
ные очереди. По мнению властей 
Гоа, введение новой схемы по-
зволит успокоить недовольных 
граждан, бороться с фальшиво-
монетчиками, коррупционера-
ми и теневой экономикой.

СУД Экс-министра Улюкаева
оставили дома под арестом

Ни прогулок, 
ни интервью

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным домашний арест бывше-
го министра экономического 
развития РФ Алексея Улюкаева, 
обвиняемого в получении взят-
ки в 2 миллиона долларов.

«Постановление Басманного 
районного суда об избрании в от-
ношении обвиняемого Улюкаева 
меры пресечения в виде домашне-
го ареста до 15 января 2017 года 
оставить без изменения, апелля-
ционную жалобу адвокатов Грид-
нева и Каштановой — без удовлет-
ворения», — огласила постановле-
ния судья Лариса Полякова. 

Апелляционная инстанция 
суда также отклонила ходатайст-
ва адвокатов, которые просили 
разрешить Улюкаеву утром и ве-
чером совершать часовые про-
гулки, проходить регулярный 
медосмотр, а также общаться с 
прессой.

В жалобе защитники просили 
отменить решение о его домаш-
нем аресте, в том числе из-за 
процессуальных нарушений, ко-
торые, по их мнению, были допу-
щены. Так, по словам адвоката 
Тимофея Гриднева, находясь еще 
в статусе члена правительства, 
его подзащитный якобы в тече-
ние шести часов удерживался 
оперативниками ФСБ.

«При выезде из офиса «Ро-
снефть» машина Улюкаева была 
блокирована сотрудниками 
ФСБ. Алексей Валентинович в 
течение шести часов незаконно 
удерживался сотрудниками 
ФСБ, не понимая, в каком стату-
се он находится. Уголовное дело 

на тот момент еще не было воз-
буждено», — сообщил в суде ад-
вокат. По его словам, до 23.30 ча-
сов 14 ноября Улюкаев находил-
ся под контролем оперативных 
сотрудников, которые запреща-
ли ему самостоятельное пере-
движение и отобрали у него мо-
бильный телефон.

В свою очередь, следователь 
Роман Нестеров заявил, что на-
рушений в отношении Улюкаева 
допущено не было. Также, как от-
метил Нестеров, о каких-либо 
хронических заболеваниях об-
виняемый следствию не говорил.

«Действительно, к нему была 
вызвана скорая, была оказана 
медицинская помощь, провере-
но артериальное давление», — 
сказал следователь. Больше жа-
лоб, по его словам, у Улюкаева, 
который страдает высоким арте-
риальным давлением, не было, а 
если они и будут, у него всегда 
есть возможность обратиться за 
неотложной помощью. 

Что касается выхода на про-
гулки, то, по мнению представи-
теля СК, экс-министр может по-
пытаться вступить в общение с 
кем-либо из тех, кто еще не до-
прошен по уголовному делу. 

В итоге Мосгорсуд отказал 
Улюкаеву в ежедневных часовых 
прогулках днем и вечером, в ре-
гулярных медосмотрах, а также 
в возможности общаться со 
СМИ или дать хотя бы одно теле-
фонное интервью. Он сможет по-
кинуть квартиру только с разре-
шения следователя. Дома его об-
щение ограничено близкими 
родственниками, адвокатами, 
следователями и сотрудниками 
ФСИН. Ему запрещено пользо-
ваться средствами связи, за 
исключением вызова «скорой». 

Сам Улюкаев в процессе не 
участвовал. Как сообщила кор-
респонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы Мосгорсуда Улья-
на Солопова: «Улюкаев заявил 
ходатайство о рассмотрении жа-
лобы в его отсутствие». 

Для оплаты товаров 
через телефон 
на курорте Гоа при-
дется открыть счет 
в местном банке

Защита просила 
дать возможность 
Улюкаеву хотя бы 
один раз высказать 
свою точку зрения 
в СМИ

Опасно ли вытеснение 
наличных электронными 
деньгами? Узнайте мнение 
экспертов на сайте
rg.ru/art/1320825

Следите за расследованием 
дела Алексея Улюкаева 
на сайте
rg.ru/sujet/5784

Кто любит 
похолоднее

Но для того, чтобы обес-
печить абсолютную за-
щиту, такую «недогре-

тую» воду нужно периодически (1 
раз в 2—3 дня) прогревать до 70 
градусов, отмечается в заключе-
нии ученых НИИ экологии. При 
такой температуре легионеллы 
гибнут мгновенно. Но выполне-
ние указанных требований воз-
можно лишь в закрытом контуре 
водоснабжения, который харак-
терен в основном для домов но-
вых типов.

Сейчас, напомним, СанПиНы 
по качеству водопроводной воды 
требуют, чтобы вода сразу про-
гревалась до «безопасных» 70 
градусов, а на выходе из крана 
имела температуру 60 градусов. В 
ноябре, как уже писала «РГ», Рос-
потребнадзор сообщил, что по по-

ручению правительства рассма-
тривает возможность пересмо-
треть эти нормы, уменьшив тем-
пературу воды «на выходе» до 50 
градусов.

Новость получила громкий ре-
зонанс: под распространяемой в 
Интернете петицией против воз-
можного «охлаждения» воды под-
писалось уже более 150 тысяч че-
ловек. А федеральная служба, в 
свою очередь, получила уже более 
250 заключений и замечаний не 
только от специалистов, но и орга-
низаций.

Напомним, что водопровод-
ную воду стали «почти кипятить» 
с 2009 года, и повод был не из при-
ятных. Причиной ужесточения 
норм стала вспышка заболевания 
легионеллезом в Верхней Пышме 
Свердловской области в 2007 
году. Тогда за несколько дней в 
больницу с тяжелым поражением 
легких попали сотни человек, и 
нескольких из них спасти не уда-
лось. Возбудитель — легионелла — 

оказался, как выяснилось, в водо-
проводной воде. Специалисты по-
ясняют: холодную воду легионел-
ла «не любит», а в очень теплой — 
40—50 градусов — размножается 
стремительно. Вот почему тогда 
Роспотребнадзор увеличил сте-
пень прогрева.

Наверно, строгая очистка воды 
и труб, поддержание всех водо-
проводов в идеальном порядке мо-
гли бы исключить подобные слу-
чаи инфицирования воды и при 
менее экстремальном нагреве, 
чем сейчас. Но как за это пору-
читься? Старых сетей, требующих 
не то что ремонта, но полной заме-
ны, в российских городах и посел-
ках все еще слишком много. Очень 
часто именно с качеством водо-
проводной воды эпидемиологи 
связывают случаи заболевания ге-

патитом А, дизентерией, некото-
рыми другими инфекциями.

«Снижение температуры вы-
годно управляющим компаниям и 
коммунальным предприятиям, 
которые и сегодня не всегда со-
блюдают технические нормы и не 
подают воду нужной температу-
ры, — считает ведущий юрискон-
сульт Института экономики горо-
да Дмитрий Гордеев. — Введение 
новых нормативов возможно там, 
где в доме или микрорайоне есть 
индивидуальные тепловые пун-
кты. В условиях централизован-
ной подачи воды, не исключено, 
возникнут дополнительные про-
блемы». Сэкономить на снижении 
тарифов, считает эксперт, вряд ли 
получится: если из крана будет 
течь едва теплая (и более дорогая) 
вода, расходоваться она будет без 
разбавления дешевой холодной. И 
в итоге объем потребляемой горя-
чей воды вырастет, а значит, выра-
стет и плата за нее. «Это предло-
жение определенно не в пользу по-

требителей, — говорит Гордеев. — 
Человек, оплачивая горячую воду, 
имеет право сам регулировать ее 
температуру. А вот ресурсникам 
смягчение норм только на руку — 
меньше будет претензий к качест-
ву подаваемой воды».

Сомнения по поводу целесоо-
бразности пересмотра норм за по-
следнее время высказали и в ФАС, 
и в минэкономразвития. «Сниже-
ния тарифов и платежей граждан 
за горячее водоснабжение, по на-

шей оценке, не произойдет», — со-
общили в министерстве. 

В Роспотребнадзоре «РГ» вче-
ра сообщили, что о конкретном 
решении говорить не приходится: 
федеральной службе еще предсто-
ит внимательно изучить все по-
ступившие замечания, в том числе 
и результаты исследования НИИ 
экологии. 

Низкая температура воды в водо-
проводе создаст жильцам дополни-
тельные проблемы.

Акцент

 Предложение снизить темпе-
ратуру воды на руку комму-
нальщикам, но не жителям

1

Ольга Неверова

К
аждые пять с половиной 
минут в нашей стране один 
человек заражается виру-

сом иммунодефицита человека 
(ВИЧ). Смертельно опасный ви-
рус сегодня угрожает не только 
потребителям инъекционных 
нар котиков или гомосексуали-
стам, которых еще 10 лет назад 
считали основными группами ри-
ска. Вирус уже вышел в сообщест-
во людей, которые ведут вполне 
обычный образ жизни. Сегодня 
более 40 процентов новых случа-
ев заражения происходит поло-
вым путем. А это значит, от кон-
такта с инфекцией не застрахован 
ни один из нас.

Поначалу вирус не дает о себе 
знать. Но со временем вызывает 
иммунодефицит — состояние, при 
котором организм не может со-
противляться инфекциям, будь 
то туберкулез, половые инфек-
ции, грибковые заболевания 
и даже банальные респираторные 
вирусы. Если развитие этого со-
стояния не остановить, со време-
нем формируется СПИД — син-
дром приобретенного иммуноде-
фицита. В этой стадии болезни 
иммунитет ослабевает настоль-
ко, что любые другие тяжелые за-
болевания,  развивающиеся 
на фоне ВИЧ-инфекции, приво-
дят к смерти.

В следующем году исполнится 
30 лет с момента, когда в нашей 
стране появился первый ВИЧ-ин-
фицированный человек. Тогда это 
стало шоком и для врачей, и для 
всего общества. В середине 90-х 
годов прошлого века правитель-
ство приняло первый государст-
венный документ по противодей-
ствию ВИЧ и СПИДу, а в арсенале 
врачей появились первые тест-
системы. Однако победить ин-
фекцию тогда не удалось, число 
инфицированных с годами росло.

Пришло понимание того, что 
решить проблему может только 
системный подход, который 
и применяется в настоящее вре-
мя. Министерство здравоохране-
ния Российской Федерации раз-
работало Государственную стра-
тегию противодействия распро-
странению ВИЧ-инфекции в Рос-

сии на период до 2020 года и даль-
нейшую перспективу. В октябре 
она принята правительством. 
Стратегия определила главные 
направления борьбы с инфек-
цией: усиление информирования 
населения, массовое тестирова-
ние, увеличение охвата лечением, 
работу с уязвимыми группами 
граждан с помощью некоммерче-
ских организаций. Сейчас Мин-
здрав вместе с федеральными ор-
ганами государственной власти 
разрабатывает план реализации 
стратегии. 

Один из механизмов первич-
ной профилактики — информи-
рование населения. Но если 
раньше эта работа шла в основ-
ном на уровне субъектов Россий-

ской Федерации, то в 2015 году 
Минздрав усилил федеральный 
компонент коммуникационной 
кампании, сориентировав его 
на пять регионов, в которых доля 
инфицированных выше всего. 
В 2016 году информационная 
кампания была распространена 
уже на 10 регионов, а в следую-
щем году их станет значительно 
больше.

Вторая важная задача — увели-
чить охват населения тестирова-
нием на ВИЧ-инфекцию. Сейчас 
его ежегодно проходят уже 
30 миллионов человек. Для при-
влечения внимания населения 
в 2016 году Минздравом России 
акцент был сделан на массовые 
акции по тестированию. В круп-
ных торговых центрах столиц на-
иболее проблемных регионов ра-
ботали медики, которые предла-
гали пройти анонимное тестиро-
вание и рассказывали людям 
о том, чем опасен ВИЧ и как 
не стать жертвой вируса. Свой 
ВИЧ-статус узнали более 23,5 ты-
сячи человек.

Пока ученые не создали лекар-
ство, которое полностью уничто-
жило бы вирус в организме чело-
века. Но создан целый ряд препа-
ратов, которые позволяют дер-
жать болезнь под контролем. Ми-
нистерство здравоохранения се-
годня делает все, чтобы помочь 
ВИЧ-инфицированным людям. 
Бесплатно все необходимые ле-
карства получают более 37% со-
стоящих на диспансерном наблю-
дении пациентов, что в 5 раз боль-
ше, чем в предыдущие годы, и эта 
цифра продолжает расти. Мин-
здрав закупает препараты цен-
трализованно и добился сущест-
венного снижения закупочных 
цен. Этому способствовало и при-
менение стандартизованных 

схем лечения, рекомендованных 
ВОЗ, а также то, что часть препа-
ратов освоила отечественная 
фармацевтическая промышлен-
ность. 

Еще одной важной задачей 
стало повышение приверженно-
сти к лечению. Не секрет, что дол-
гие годы принимать несколько 
лекарств ежедневно — четко, 
в одно и то же время, не забывать 
и не пропускать прием — не-
просто. Прежде многие пациен-
ты, которые субъективно чувст-
вовали себя хорошо, самовольно 
прекращали прием, в результате 
их состояние резко ухудшалось. 
Разъяснительная работа, помощь 
врачей и волонтеров из неком-
мерческих организаций помогли 
добиться того, что привержен-

ность лечению за последнее вре-
мя выросла на треть и превысила 
70 процентов. 

Благодаря комплексу профи-
лактических мер российскому 
здравоохранению удалось взять 
под контроль передачу ВИЧ 
от инфицированной матери ре-
бенку. Сейчас 98% детей у таких 
мам рождаются абсолютно здо-
ровыми. 

Такого внимания государства 
к проблеме ранее не было. Несмо-
тря на очевидные успехи, вокруг 
темы ВИЧ все еще немало спеку-
ляций и домыслов. То появляются 
публикации о том, что ВИЧ-ин-
фекции вообще не существует. 
То кто-то заявляет, что в стране ни-
чего не делается для борьбы с ви-
русом. Здоровая критика, конеч-
но, нужна, когда она помогает об-
щему делу. Но важно понимать, 
что кардинально решить столь 
сложную задачу, как победа над 
опасной инфекцией, в короткий 
срок невозможно. Для российско-
го здравоохранения это одно 
из приоритетных направлений, 
на которое оно затрачивает нема-
лые средства и усилия. Но без уча-
стия общества, специалистов и не-
коммерческих организаций, да и 
каждого из нас, остановить ВИЧ-
инфекцию не получится. А вместе 
мы это обязательно сделаем. 

ПЕРСПЕКТИВА ВИЧ-инфекция стала хронической управляемой 
болезнью

Вирус боится разума

Акцент

 Сегодня более 40 процентов 
новых случаев заражения 
происходит половым путем

СПРАВКА
С 28 ноября по 4 декабря состоится вторая всероссийская акция 
#СТОПВИЧСПИД. Подробности на WWW.O-SPIDE.RU и  
WWW.СТОПВИЧСПИД.РФ 

Вероника Скворцова, 
министр здравоохранения 
Российской Федерации:

—  Сегодня перед нами стоит амбици-

озная задача — остановить рост но-

вых случаев ВИЧ, а также помочь 

всем тем, кто живет с этой болезнью, 

обеспечив адекватную медицинс-

кую помощь и социальную поддер-

жку. Уверена, что объединив усилия 

политиков, экспертов и обществен-

ных деятелей, мы сможем добиться 

большого успеха.

КОММЕНТАРИЙ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ 12+

ПРОЦЕСС Полонский заявил
в суде, что он «бизнесмен,
а не преступник»

Без дома и денег

Владимир Полетаев

К СЛУШАНИЯМ по существу уголовного дела бизнесме-
на Сергея Полонского приступил вчера Пресненский 
районный суд столицы.

Судья Евгений Найденов отклонил ходатайство защи-
ты бизнесмена, просившей отправить дело обратно в 
прокуратуру, так как не нашел нарушений, препятству-
ющих рассмотрению дела по существу. 

Главный фигурант громкого уголовного дела, Полон-
ский, а также руководитель финансового департамента 
«Миракс Групп» Александр Паперно и гендиректор ООО 
«Аванта» Алексей Пронякин обвиняются в мошенниче-
стве. Причем в особо крупном размере. И поэтому в об-
винительном заключении преступление квалифициру-
ется как совершенное группой лиц, по части 4 статьи 159 
УК РФ грозит за это до десяти лет заключения.  

 Полонскому инкриминируются два эпизода крупно-
го мошенничества со средствами участников долевого 
строительства многоквартирных домов в жилых ком-
плексах Москвы «Кутузовская миля» и «Рублевская ри-
вьера». Общая сумма похищенного, по данным следст-
вия, превышает 2,6 миллиарда рублей. 

Следствие считает, что деньги дольщиков исчезли в 
2008—2009 годах. Но куда и как ушли «кровные» соинве-
сторов элитного жилья — так окончательно и не выясне-
но. Точно известно, что дольщики остались без средств и 
без квартир. И когда им предоставят квартиры или ком-
пенсируют потерю вложенных средств — неизвестно. 

Суду предстоит выяснить вину Пронякина и Паперно, 
которые по версии следствия являются пособниками 
своего бывшего шефа. 

Полонский категорически отрицает свою вину в мо-
шенничестве. Он называет себя предпринимателем, а не 
преступником, и настаивает на том, что в строительство 
его фирмой было вложено на 300 миллионов рублей 
больше, чем было привлечено от дольщиков.

Кроме этих трех подсудимых есть в деле еще трое фи-
гурантов — бывшие члены совета директоров корпора-
ции Алексей Адикаев, Дмитрий Луценко и Максим Тем-
ников. Они объявлены в международный розыск. 

Полонский находится в следственном изоляторе. На 
предварительных слушаниях суд согласился с гособви-
нением, что на время процесса он должен оставаться под 
стражей, и продлил ему арест до 27 апреля. Два других 
подсудимых — под домашним арестом.

В июне 2013 года Полонскому, который находился в 
тот момент в Камбодже, было заочно предъявлено обви-
нение. А спустя два года он был арестован местной поли-
цией и депортирован в Москву. Тогда его прямо из аэро-
порта Домодедово отправили в СИЗО «Матросская ти-
шина».

В связи с тем, что Полонский периодически на следст-
вии и промежуточных судебных заседаниях вел себя неа-
декватно, ему была назначена специальная медицинская 
экспертиза, которая признала его вменяемым.

Напомним, проект «Кутузовская миля» стартовал в 
далеком 2002 году. Тогда ЗАО «ФЦСР» заключило с пра-
вительством Москвы инвестиционный контракт. Компа-
ния провела работы так называемого нулевого цикла. В 
2006 году ЗАО «ФЦСР» привлекло для реализации про-
екта «Кутузовская миля» в качестве соинвестора струк-
туру «Миракс Групп», президентом которой являлся 
Сергей Полонский.
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АКЦЕНТ Детские 
омбудсмены поборются 
за улыбку ребенка

Недетская 
защита

Наталья Лебедева

НЕУСТАННЫЙ, подвижнический труд, требующий не 
только знаний, но и человеческих качеств, таков совре-
менный запрос к деятельности Уполномоченного по пра-
вам ребенка. Как усовершенствовать эту работу на Все-
российском совещании обсудили детские омбудсмены.

— Мы сумели стать оком, которое наблюдает за тем, 
что происходит с детьми в каждом регионе, — говорит 
Уполномоченный по правам ребенка Анна Кузнецова. — 
И при этом мы работаем не на показатели, а дотошно 
разбираемся в каждом конкретном случае.  Нам важна 
улыбка каждого ребенка.

По ее словам, за последний год количество обраще-
ний в аппарат уполномоченного увеличилось на 30 про-
центов, но и количество положительных решений при 
этом  увеличилось на 40 процентов.

— Детские уполномоченные в регионах представлены 
по-разному: где-то есть целый штат людей, а где-то один 
человек, — говорит Кузнецова. — Я хочу добиться, чтобы 
во всех регионах у уполномоченных были равные воз-
можности и полномочия.

Детский омбудсмен в Приморском крае Анна Личко-
ваха поддержала инициативу и напомнила, что в Чукот-
ском АО их коллега работает на общественных началах.

— Наши успехи были бы гораздо результативнее, если 
бы была единая законодательная база, — пояснила она.

Уполномоченный по правам ребенка в Карачаево-Чер-
кесской Республике Лариса Абазалиева рассказала, что 
Северо-Кавказский федеральный округ лидирует по коли-
честву многодетных семей. А Анна Кузнецова предложила 
принять федерального закона о многодетных семьях, что-
бы избежать вольных трактовок на региональном уровне. 
В некоторых регионах местные власти намеренно меняют 
критерии многодетности, чтобы сэкономить на льготах.

— Мы попробовали посчитать, сколько же денег сэко-
номили в одном из регионов, когда отняли льготы у мно-
годетных семей с приемными детьми. Сумма оказалась 
просто смешной, — заметила она.

Сегодня льготы для многодетных семей установлены 
указом президента РФ, однако ряд его норм региональ-
ные власти не исполняют в полном объеме, ссылаясь на 
отсутствие дотаций из федерального бюджета.

Отдельно Анна Кузнецова прокомментировала рас-
следование трагической гибели подростков в Псковской 
области: «Уверена, что все необходимые меры по совер-
шенствованию законодательства, будут приняты». 

Зацеп

Но не удержался и со-
рвался вниз с 12-го эта-
жа. Погода была ненаст-

ная — валил снег и дул резкий ве-
тер. Шансов спастись у него не 
было. 

В полицию и «скорую» позво-
нили друзья шахматиста, на гла-
зах которых и разыгралась траге-
дия. 

У подростков в душе, как объя-
сняют психологи, есть внутри од-
новременно два взаимоисключа-
ющих порыва. Первый — не выде-
ляться из толпы сверстников и 
второй — чем-то выделиться и по-
казать, что ты лучше. Для детей, 
особенно в подростковом возра-
сте, характерна повышенная впе-
чатлительность и внушаемость, 

склонность к перепадам настрое-
ния, слабая критичность по отно-
шению к себе, импульсивность в 
принятиях решений. Но родители 
да и учителя часто непрофессио-
налы в подростковой психологии. 
Зато по ту сторону компьютера с 
их детьми нередко работают на-
стоящие профи. 

Каждый раз после подобной 
гибели подростка следователи 
изымают его компьютер и убе-
ждаются — его увлечения разделя-
ли вполне взрослые дяди. Участ-
ники некоторых групп в социаль-
ных сетях работают с детьми со 
знанием их пристрастий, увлече-
ний, используют любимую ими 
лексику и культуру. Общаются с 
ними в отличие от родителей  си-
стемно и планомерно, шаг за ша-
гом подталкивают их фактически 
к последней черте. Действия этих 
«администраторов» экстремаль-
ных сайтов в соцсетях направле-
ны на создание для подростков 
площадки, где последние могли 
бы поделиться своими проблема-
ми, чувствовали себя в среде еди-
номышленников, где их понима-
ют. В такой виртуальной среде 
опасные игры с жизнью вызыва-
ют одобрение. И прыжки с балко-
на или на крышу поезда кажутся 

уже не безумным поступком, а 
некой нормой для крутых пар-
ней.

Участившиеся трагедии с под-
ростками ставят в первую оче-
редь перед государством куда бо-
лее серьезные проблемы, чем 
просто повышение штрафа за то, 
что взрослые недоглядели. Про-
блему жажды экстрима в  моло-
дом возрасте, вероятно, надо ре-
шать комплексно с привлечени-
ем специалистов не только по 
экстриму и психологов. 

Между тем в подразделении 
СКР на транспорте следователи, 
занимающиеся в том числе рас-
следованием трагедий зацепе-
ров, говорят, что это движение  
«начинает приобретать экстре-
мистские черты». СК уже дока-
зал, что существуют целые сооб-
щества, которые организованы и 
координируются взрослыми 
людьми через социальные сети. 

Они специально вовлекают 
подростков в это занятие, прово-
дят так называемый инструктаж, 
организуют массовые акции «за-
цепа», назначая конкретные вре-
мя и место, а еще организуют 
сбор участников. Тем самым  
взрослые подстрекатели эксплу-
атируют естественные стремле-
ния подростков оказаться среди 
своих, испытать свои силы и воз-
можности, выделиться из толпы, 
получить адреналиновый 
всплеск. Фактически организато-
ры этих групп занимаются про-
пагандой суицида. 

Направить увлечения моло-
дых в цивилизованное и главное 
— безопасное русло могла бы сеть 
профессиональных детских лаге-
рей, таких как уникальные лаге-
ря в Карелии, Крыму, Краснодар-
ском крае и Подмосковье, кото-
рые организовали профи — из-
вестные российские путешест-
венники-экстремалы Дмитрий и 
Матвей Шпаро. Уже который год 
там учат подростков быть само-
стоятельными и думать, прежде 
чем рисковать. Но лагеря Шпаро 
— это не государственная система 
работы с молодежью. Кто будет 
спорить — если подростки хотят 
экстрим, то они его всегда най-
дут, и никакие запреты, штрафы и 
осуждения ничего не сделают. 
Истина стара как мир — если с 
чем-то нельзя справиться, это 
надо возглавить. Организовать, 
проще говоря, площадки, где под-
росток может найти риск по 
душе. И к риску человека должны 
готовить специалисты, а наблю-
дать — медики. 

СТРАХОВАНИЕ Выплата по ОСАГО 
выросла почти на треть 

Автогражданка 
расплачивается

Владимир Баршев

СТРАХОВЩИКИ подвели ито-
ги за октябрь и удивились. Сред-
няя выплата по ОСАГО в октябре 
2016 года выросла на 29 процен-
тов — до 72,277 тысячи рублей по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. При этом 
средняя премия, то есть средняя 
стоимость полиса ОСАГО, оста-
лась на прежнем уровне и соста-
вила 6,1 тысячи рублей.

Об этом говорят предвари-
тельные сведения по обязатель-
ному страхованию гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств по резуль-
татам января — октября 2016 
года, подготовленные РСА. Для 
сравнения: средняя выплата в ок-
тябре 2015 года составила 56,166 
тысячи рублей, средняя премия — 
6,086 тысячи рублей.

— Средняя страховая выплата 
продолжает расти по стране, со-
общил президент Всероссийско-
го союза страховщиков и Россий-
ского союза автостраховщиков 
Игорь Юргенс. 

По итогам периода январь — 
октябрь 2016 года средняя вы-
плата достигла 66,773 тысячи ру-
блей, что на 41 процент больше 
по сравнению с таким же перио-
дом 2015 года. Средняя премия 
составила 6,024 тысячи рублей, 
увеличившись на 12 процентов.

Страховщики ОСАГО в январе 
— октябре 2016 года собрали пре-
мий на 10 процентов больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года. А именно — на 194,7 милли-
арда рублей. Сумма выплат по 
страховым случаям в сегменте 

ОСАГО за этот период составила 
131,5 миллиарда рублей, увели-
чившись на 36 процентов по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2015 года.

На рост выплат повлияли не-
сколько моментов. Во-первых, 
изменения стоимости запчастей, 
а также услуг, которые вносятся в 
единые справочники раз в полго-
да. Во-вторых, активность так на-

зываемых автоюристов, которые 
снимают сливки с любой аварии, 
в которой им удалось поучаство-
вать в качестве помощников.

Страховщики надеются на 
введение мер, которые позволят 
сократить многие случаев стра-
хового мошенничества. Эти меры 
прописаны в проектах, которые 
уже внесены в Госдуму. Речь идет 
о натуральном возмещении вре-
да в ОСАГО. Если страховщик бу-
дет направлять автомобиль на ре-
монт в сервис, то таким образом 
он будет в курсе, на какую деталь 
и ее замену пошли выплаты. Это 
удалит посредников и позволит 
не повышать стоимость полиса 
ОСАГО. 

ЧП После спасения 
кораблем ВМФ РФ 
украинское судно «097» 
снова попало в беду

Застряли 
на островах

Анна Федякина

ПОЛНЫМ проблем и неурядиц для украинского рыболо-
вецкого судна RS-300 «097» оказалось плавание в Среди-
земном море. Не прошло и четырех дней с того момента, 
как российский корабль «Вице-адмирал Кулаков» спас 
терпящее бедствие украинское судно, как оно снова попа-
ло в беду, теперь у берегов Крита.

Пресс-служба береговой охраны Греции подтвердила: 
украинское судно было задержано в порту на острове 
Крит. «Грузовое судно под флагом Украины с семью члена-
ми экипажа — гражданами Украины, которые, по словам 
капитана, выполняли 
рейс из Черногории в 
Ливан, было отбукси-
ровано из-за механи-
ческой поломки на-
кануне рано утром в 
порт Палеохора Ха-
ньи, — сообщили в 
греческом ведомстве. 
— Это судно перево-
зило большое коли-
чество сигарет, за-
конность груза из-
учает таможня Ха-
ньи». Примечатель-
но, что украинская сторона настаивает на том, что экипаж 
«097» сам обратился в порт Палеохора, а остановка связа-
на исключительно с механическими повреждениями и не-
обходимостью ремонта. 

Напомню, что 21 ноября «097» с семью членами экипа-
жа на борту потеряло ход у острова Гавдос. Украинское 
судно двое суток находилось в дрейфе, и неизвестно, сколь-
ко бы еще это продолжалось, если бы на сигнал бедствия 
не откликнулся большой противолодочный корабль Се-
верного флота «Вице-адмирал Кулаков», который в это 
время выполнял задачи в составе постоянной группиров-
ки ВМФ России в Средиземном море. Как рассказали в рос-
сийском минобороны, 24 ноября в 8 часов 20 минут «Ви-
це-адмирал Кулаков» получил сигнал бедствия от рыболо-
вецкого судна «097», приписанного к порту Мариуполя. А 
уже в 9 часов 45 минут российский корабль приступил к 
спасательной операции. Работать пришлось в непростых 
условиях шквалистого ветра и грозы. Тем не менее опера-
ция прошла успешно: украинский экипаж был спасен, 
двум пострадавшим морякам оказана медпомощь, а само 
сломавшееся судно «Вице-адмирал Кулаков» взял на бук-
сир. «Большой противолодочный корабль «Вице-адмирал 
Кулаков» завершил спасательную операцию по буксиров-
ке терпящего бедствие украинского рыболовецкого судна 
«097» на якорную стоянку в районе греческого острова 
Гавдос. В пути следования украинским морякам была ока-
зана вся необходимая, в том числе медицинская помощь», 
— сообщили вскоре в пресс-службе Минобороны РФ, доба-
вив, что экипаж украинского судна поблагодарил россий-
ских моряков за спасение.

Перспектива Минтранс намерен создать центр науки 
и инноваций транспортной отрасли

Университет 3.0

Татьяна Шадрина 

М
интранс намерен 
создать Универси-
тет 3.0 — вуз нового 
поколения, нового 
качества по новей-

шим международным стандар-
там. Работа по созданию про-
фильного университета вышла 
на финишную прямую, а парал-
лельно с этим в СМИ, на форумах 
в Интернете обсуждают риски и 
угрозы создания такого учебного 
мегазаведения.

О своем видении транспор-
тного университета «Российской 
газете» рассказал статс-секре-
тарь — заместитель министра 
транспорта РФ Сергей Аристов.

Сергей Алексеевич, почему все-
таки появилась идея создать 
транспортный мегауниверси-
тет? Зачем он нужен?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Сегодня отраслевое 
транспортное образование пере-
живает закономерный этап свое-
го развития. И создание Россий-
ского транспортного университе-
та — вуза нового типа — это ответ 
на современные вызовы, стоящие 
не только перед отраслью, но и 
системой образования в целом. 

Он должен стать генератором, 
интегратором знаний для тран-
спортной отрасли, аналитиче-
ским, консалтинговым, проек-
тным и методическим центром. 
Надеюсь, что он будет площад-
кой для развития новых идей, на-
пример, на основе ГЧП-проектов. 
Одна из стратегических целей — 
занять ведущие позиции в тран-
спортной науке и образовании не 
только в России, но и в мире.

Напомню, что ключевыми 
условиями реализации Тран-
спортной стратегии Российской 
Федерации на период до 2030 
года являются консолидация и 
модернизация кадровых и науч-
ных ресурсов транспортного 
комплекса для решения задач го-
суправления транспортной отра-
слью. Тот кадровый и научный 
дефицит, который испытывает 
отрасль при реализации госполи-
тики, как раз и будет восполнен 
созданием общетранспортного, 
объединяющего все виды тран-
спорта университета.

Вы что, хотите «изобрести» еще 
один велосипед? У нас уже есть 
центр инноваций, и не один.
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Да есть. Приведу 
красноречивый пример — не-
сколько месяцев назад американ-
ская корпорация Boeing решила 
открыть свой авиационный учеб-
ный и научно–исследователь-
ский центр в Сколково. Возника-
ет вопрос: почему не на базе, к 
примеру, Московского государст-
венного технического универси-
тета гражданской авиации? По-
лучается, транспортной отрасли 
нужен университет — конкурен-
тоспособный в международном 
образовательном сообществе, 
один из мировых лидеров в сфере 
транспортного образования. 

Тогда уже на его базе откроют-
ся научно-исследовательские 
центры. Появится, надеемся, сти-
мул у крупных компаний вклады-
вать деньги в развитие транспор-
тного образования, увеличится 
объем выполняемых на основе 
контрактов с предприятиями 
транспортной отрасли научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работ.

Еще одна тема — привлечение 
иностранных студентов. Сегодня 
их у нас около семи тысяч. Здесь 
мы видим большие возможности 
для роста. Мы можем занять ли-
дирующие позиции на мировом 
рынке транспортного образова-
ния, осуществляя всю подготов-
ку на иностранных языках.

И какие еще задачи вы ставите 
перед университетом?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Российский тран-
спортный университет должен 
решать задачи по формированию 
единого научно-образовательно-
го центра отраслевых проблем 
мирового уровня. В том числе по 
мультимодальным перевозкам, 
выявлению конкурентных преи-
муществ страны на мировом 
рынке транспортных услуг, без-
опасности, строительства, праву 
и экономике, взаимодействию в 
рамках интеграционных межго-
сударственных объединений.

Сегодня сфера образования 
становится одной из ключевых 
для создания новых принципи-
альных подходов, прорывных 
идей развития, совершенствова-

ния интеллектуального потенци-
ала, соответственно в универси-
тете должны быть все диссерта-
ционные советы. Не могу не от-
метить возможность создания 
единой электронной библиоте-
ки, которая объединит несколько 
миллионов экземпляров науч-
ной и учебной литературы.

Все университеты мира пере-
ходят в формат 3.0 — это когда 
только научной основы для пре-
подавания уже недостаточно. 
Современная модель в следую-
щей взаимосвязи: учебный про-
цесс, исследования и аналитика, 
проектные разработки и иннова-
ции. Университет должен быстро 
реагировать на все вызовы сов-
ременной и динамично развива-
ющейся жизни.

Мы изучаем то, как меняются 
подходы в мире. В университетах 
мирового класса концентриру-
ются таланты, оптимальная си-
стема управления и значитель-
ное финансирование. Чтобы это-
го достичь, надо сделать вуз при-
влекательным со всех сторон.

В мире образование унифициру-
ется, отказываются от узкой спе-
циализации. Вы идете вразрез?
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Наоборот, мы со-
здаем общетранспортный вуз. 
Наследуя 200-летний опыт дея-
тельности транспортных универ-
ситетов как центров развития на-
уки и образования в сфере тран-
спорта, мы ориентируемся на те-
сное взаимодействие учебного 
заведения с работодателями. 

Университет в современных 
условиях объединяет опыт раз-
вития всех видов транспорта и 
содействует комплексному раз-
витию единой транспортной си-
стемы страны. Мы понимаем, что 
уже через несколько лет целый 
ряд специальностей исчезнет — 
прогресс не остановить,  а новые 
специальности и требования к 
ним появляются каждый день.

А какие есть общетранспортные 
проблемы? Ведь сейчас есть от-
дельные законы для авиации, же-
лезнодорожников…
СЕРГЕЙ АРИСТОВ: Вот вы сами и отме-
тили суть проблемы. Сейчас 
остро встал вопрос эффективно-
го взаимодействия различных 
видов транспорта с новым уров-
нем их сопряжения. 

Появились такие понятия, как 
логистика, транспортная безопа-
сность, мультимодальные пере-
возки. Поэтому актуальным стал 
вопрос подготовки специалистов 
нового поколения, управляющих 
транспортным комплексом в це-
лом. В программе развития тран-
спорта даже есть раздел, который 
нацелен на сопряжения различ-
ных видов транспорта и создание 
новых продуктов и мультимо-
дальных комплексов в Ростове, 
Дмитрове, Мурманске, Москов-
ском и Петербургском транспор-
тных узлах.

Транспорт должен быть не 
только удобным, но и безопа-
сным. И здесь мы понимаем, что 
транспортная безопасность — это 
межотраслевая дисциплина, по 
которой целесообразно вести 
подготовку специалистов не в 
рамках какой-то одной узкой от-
расли или профильного вуза.

Беспилотные технологии на 
всех видах транспорта, исчерпы-
вающая автоматизация боль-
шинства процессов — это уже се-
годняшняя реальность.

Россия намерена поставлять 
на мировой рынок не только новые 
поезда, но и суперпрофессионалов.

За девять месяцев 
страховщики 
по ОСАГО заплатили 
на 36 процентов 
больше, чем 
в прошлом году

Акцент

 Тем, кто хочет стать пилотом, 
по-прежнему нужно будет 
ехать учиться в Санкт-
Петербург или Ульяновск

Публикацию комментирует 
Майя Пильдес
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Если подростки 
хотят экстрим, 
то они его всегда 
найдут, и никакие 
запреты, штрафы 
ничего не сделают 
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Украинская сторона 
настаивает: задерж-
ка в греческом 
порту вызвана 
необходимостью 
ремонта
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ГДЕ БУДУТ УЧИТЬ МОРЯКОВ И ЛЕТЧИКОВ 
Учебные заведения, которые готовят моряков и пилотов, 
следуют международным требованиям подготовки, как  
быть здесь?
Сергей Аристов | При принятии решения об образовании 

Российского транспортного университета речь не шла о 

том, что в нем будет осуществляться обучение по так назы-

ваемым конвенционным специальностям.

Ребятам из московского региона, которые хотят стать пи-

лотами, по-прежнему нужно будет ехать в Санкт-Петербург 

или Ульяновск. А будущим судоводителям — в Новорос-

сийск, Санкт-Петербург, Новосибирск, Нижний Новгород 

или Владивосток.

Что ждет преподавателей тех вузов, которые войдут 
в транспортный университет?
Сергей Аристов | Необходимые преобразования в отра-

слевом образовании вызвали немалое недовольство кон-

сервативной общественности, в том числе и по поводу 

судьбы преподавателей. 

Но эти опасения напрасны, мы заинтересованы в сохране-

нии профессиональных кадров. Российский университет 

транспорта создается на базе ведущей транспортной орга-

низации высшего образования — Московского государст-

венного университета путей сообщения Императора Ни-

колая II (МИИТ), который сохранил в себе всю образова-

тельную цепочку от школы до академии последипломного 

образования.

Кстати, когда объединяли Университет водных коммуника-

ций с Макаровкой, тоже были такие опасения. Но сейчас 

мы понимаем, что все только выиграли от этого решения. 

Росморречфлот создал уникальный вуз, в котором река и 

море взаимно дополняют друг друга. И это абсолютно нор-

мально. Этим путем сейчас идет весь цивилизованный мир. 

Возьмите Китай, например, там за десять лет  создали не-

сколько общетранспортных университетов, сохранив и чи-

сто отраслевое образование. Где теперь Китай?

Важно, чтобы преподаватели понимали, что мы делаем это 

для того, чтобы получить новое качество подготовки спе-

циалистов. Предсказуемая, устойчивая работа всех видов 

транспорта, работоспособность существующей сети и ее 

поступательное развитие являются обязательными усло-

виями конкурентоспособности национальной экономики 

и качества жизни людей.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Проверка 
не подтвердила факт избиения 
Ильдара Дадина в колонии

Вызвал сомнения

Владислав Куликов

ВЧЕРА заместитель директора 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний Валерий Макси-
менко сообщил, что служебная 
проверка не выявила фактов не-
допустимых методов воздейст-
вия на Дадина и незаконного 
применения к нему физической 
силы.

История получила большой 
резонанс некоторое время назад. 
Супруга Дадина Анастасия Зото-
ва сообщила в социальных сетях, 
что ее муж написал о системати-
ческих избиениях в колонии. 
Приводились жуткие подробно-
сти. Делом заинтересовались и 
правозащитники, и государст-
венные ведомства.

О своих проверках в связи с 
этим заявили ФСИН, СК и аппа-
рат омбудсмена в Карелии. Выез-
жала на место и Уполномочен-
ный по правам человека в России 
Татьяна Москалькова. 

«ФСИН России завершила 
служебную проверку по инфор-
мации, распространенной в 
СМИ, о якобы примененном на-
силии в отношении осужденного 
Дадина, отбывающего наказание 
в исправительной колонии № 7 
УФСИН России по Республике 
Карелия, — сообщил Валерий 
Максименко. — По результатам 
проверки факты недопустимых 
методов воздействия на Дадина, 
незаконного применения физи-
ческой силы к осужденному, в 
связи с чем был причинен вред 
его здоровью, своего подтвер-
ждения не нашли».

По его словам, все материалы 
служебной проверки переданы в 
следственные органы, осталось 
только дождаться принятия про-
цессуального решения.

«На осужденном Дадине не 
найдено ни единого физического 
повреждения — ни врачами 
ФСИН, ни комиссией граждан-
ских врачей районной больницы, 
ни врачами больницы в Петроза-

водске, — рассказывает Валерий 
Максименко. — Также не выявил 
повреждений при осмотре и ре-
комендованный правозащитным 
сообществом один из ведущих 
неврологов-эпилептологов Рос-
сийской Федерации, доктор ме-
дицинских наук профессор Васи-
лий Генералов. Он заявил, что не 
обнаружил скрытых поврежде-
ний и травм, которые были бы 
видны специалисту даже при от-
сутствии синяков и внешних ге-
матом даже по прошествии до-
статочно длительного периода 
времени».

Он напомнил, что Дадин, дав-
ший письменное согласие на про-
хождение проверки на полигра-
фе у независимого специалиста, 
затем без объяснения причин от-
казался это сделать.

«Также он отказался пройти 
новое исследование у доктора Ге-
нералова, который, оставив со-
тни пациентов, действительно 
нуждающихся в его помощи, из 
Москвы за свои деньги добрался 
до Сегежской колонии. И мне са-
мому становится как-то совсем 
неловко, что такой специалист 
мирового уровня, как Генералов, 
катается зазря по морозу и засне-
женным лесам», — подчеркнул 
Максименко.

Также Федеральная служба 
исполнения наказаний некото-
рое время назад направила Упол-
номоченному по правам челове-
ка Татьяне Москальковой запро-
шенные аудио- и видеоматериа-
лы по заключенному Ильдару Да-
дину.

«Документы должны быть за-
прошены в соответствующей 
форме и по правилам, предусмо-
тренным законодательством, и 
даются для проверки не всем, — 
сказала Татьяна Москалькова. — 
Я имею больше полномочий, они 
прописаны у меня в федеральном 
конституционном законе, и мне 
не было отказано в предоставле-
нии никаких документов и видео-
записей».

СУД СК заканчивает 
расследование дел 
о гибели людей 
от поддельного алкоголя

Бутылка 
к празднику

Наталья Козлова

В СКР начали завершать уголовные дела, которые были 
возбуждены по всей стране после того, как в разных ре-
гионах страны граждане стали погибать после употре-
бления якобы дорого алкоголя. Сейчас готово к рассмо-
трению дело, по которому в Курске перед судом предста-
нет владелец склада с суррогатным алкоголем, продук-
цией которого смертельно отравились местные жители.
НА скамью подсудимых сядет 29-летний Аяз Самедов.
У него «нехорошие» уголовные статьи — хранение немар-
кированной алкогольной продукции в особо крупном 
размере, сбыт товаров и продукции, не отвечающей тре-
бованиям безопасности, повлекший по неосторожности 
смерть двух лиц и использование для маркировки алко-
гольной продукции заведомо поддельных акцизных ма-
рок.

Напомним, в ноябре прошлого года в Курской обла-
сти после распития бутылки с этикеткой Bacardi сконча-
лись две женщины. Как установили следователи, за пару 
дней до гибели супруг одной из них купил спиртное на 
складе цокольного этажа торгового комплекса «Фуд 
сити», расположен-
ного в Московской 
области. Наутро 
женщины почувст-
вовали себя плохо и 
обратились к вра-
чам. Но было уже 
поздно — с разницей 
в один день подруги 
скончались в реани-
мационном отделе-
нии больницы. Эк-
спертиза показала, 
что в бутылке был 
метанол.

Курские следователи смогли найти того, кто продал 
яд. Им оказался владелец склада, где приобретался сур-
рогат. В его автомобиле нашли документы об оплате 
обеспечительного взноса другого склада, расположенно-
го по 2-му Хорошевскому проезду в Москве. Дальше в 
ходе расследования на одном из московских складов 
было изъято 180 тысяч бутылок сомнительного проис-
хождения, приобретенных явно не для личного употре-
бления. Акцизные марки на бутылках были поддельные. 
На этом несчастья не закончились. 

На автомобильной стоянке все того же торгового 
комплекса затарился оптом 28-летний житель города 
Юхнов Калужской области. Соблазнила низкая цена за 
вроде бы дорогой напиток. Он купил сразу 500 бутылок 
18 видов спиртного. Это были водка, коньяк, ром. Пред-
приимчивый мужчина хранил высоколиквидный товар 
в гараже, пока новость об аттракционе неслыханной ще-
дрости, где продают недорогое спиртное, стремительно 
разносилась по сарафанному радио. Предприимчивый 
гражданин продал три бутылки этого якобы коньяка 
двум местным жителям. С разницей в несколько дней 
эти мужчины в больнице скончались. В СК подчеркива-
ют — погибшие не злоупотребляли спиртным. Калуж-
ские следователи нашли и склад, и хозяина, чем спасли 
не одну жизнь.

А скоро перед судом предстанет 41-летний житель Ор-
ловской области, проживающий в подмосковном Домо-
дедово. Он сперва приобрел 7 поддельных бутылок попу-
лярного коньяка отечественного производства объемом 
0,5 литра, а затем под видом оригинальной продукции и 
по очень заманчивой цене — 150 рублей за бутылку — про-
дал ее трем сотрудникам одного из частных охранных 
предприятий. И все это при том, что минимальная роз-
ничная цена за коньяк на конец 2015 года составляла 
322 рубля за бутылку такого же объема. Итог — все трое 
вместе со знакомым были госпитализированы, двое 
скончались, выживший остался инвалидом — потерял 
зрение. И уже подмосковные следователи нашли того, 
кто продал смертельное зелье. Скоро его начнут судить, 
но людей не вернешь. 

А в Самарской области от отравления все тем же под-
дельным Bacardi тоже пострадали люди. Это закончи-
лось реальным сроком лишения свободы для продавца 
«отравы». Он получил три года лишения свободы. Как 
выяснили следователи, история все так же банальна — 
молодые люди приобрели алкоголь у знакомого по явно 
заниженной цене, больше недели медики боролись за их 
жизни. Спасли. Но люди остались инвалидами.

Сегодня в Главном следственном управлении СК Рос-
сии расследуется еще несколько уголовных дел об отрав-
лениях суррогатом. В Красноярском крае от него поги-
бли восемь человек и еще 27 пострадали. Следователями 
установлена преступная цепочка от оптовых закупщи-
ков до «штучных» продавцов. Двое из них уже осуждены 
к реальным срокам лишения свободы, дела на троих рас-
сматриваются судом. Еще пятеро вскоре могут оказать-
ся на скамье подсудимых. 

Немало вопросов возникло у следователей СК России 
по Московской области к поставкам «Фуд сити» В конце 
прошлого года, когда шло расследование уголовных дел о 
гибели пятерых человек, на его территории была обна-
ружена забитая коробками с наиболее ходовым контра-
фактом фура. Нашли продавцов. Уголовное дело на одно-
го из них в настоящее время слушается судом, расследо-
вание в отношении другого продолжается.

СК напоминает гражданам — впереди праздники. 
И надо быть бдительным при покупке спиртного.

РЕШЕНИЕ Обвиняемому в шпионаже гражданину 
Украины суд продлил арест

Погостит в СИЗО

СЛЕДСТВИЕ СК возбудил новое уголовное дело 
о преступлениях  силовиков на Украине

Дописали список

Владимир Полетаев

Л
ефортовский райсуд сто-
лицы вчера продлил арест 
еще на два месяца гражда-

нину Украины Роману Сущенко, 
обвиняемому в России в шпион-
ской деятельности.

Дело слушалось в закрытом 
режиме по ходатайству прокуро-
ра. Представитель надзорного ве-
домства сочла, что оглашение ма-
териалов дела может повлечь 
раскрытие государственной тай-
ны.

По сообщению пресс-секрета-
ря суда Екатерины Красновой, 
«таким образом ходатайство сле-
дователя было удовлетворено, а 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу в отношении об-

виняемого Сущенко продлена до 
30 января 2017 года».

Представитель суда напомни-
ла, что Сущенко обвиняется по 
статье 276 УК РФ — в шпионаже. 
За такое преступление эта статья 
закона предусматривает наказа-
ние до 20 лет лишения свободы. 

По данным Центра общест-
венных связей ФСБ РФ, Сущенко 
является кадровым сотрудником 
управления разведки Миноборо-
ны Украины. Представители 
спецслужбы заявили, что он был 
задержан при проведении шпи-
онской акции. И уточнили, что он 
целенаправленно собирал со-
ставляющие государственную 
тайну сведения о деятельности 
Вооруженных сил РФ, а также 
Росгвардии. 

По утверждению адвоката 
Марка Фейгина, его подзащит-
ный является собкором агентст-
ва «Укринформ» в Париже, а в 
Россию приехал в отпуск наве-
стить родственников. Такую же 
информацию распространило и 
само украинское информагент-
ство, заявив, что Сущенко рабо-
тает у них с 2002 года и является 
«журналистом с многолетней и 
безупречной профессиональной 
репутацией». По словам адвока-
та, его подзащитный категориче-
ски отрицает свою вину. Он уточ-
нил, что его клиенту предъявле-
но обвинение в нескольких эпи-
зодах шпионажа. По мнению за-
щитника, «изложенные на полу-
тора страницах обвинения неу-
бедительны».

Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ объявил о новом 
деле, которое он возбудил 

против украинских военных.
Как заявила корреспонденту 

«РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, 
Управлением по расследованию 
преступлений, связанных с при-
менением запрещенных средств 
и методов ведения войны, уста-
новлены ранее не известные фак-
ты проведения украинскими во-
енными артобстрелов граждан-
ского населения. И названы фа-
милии и должности тех, кто стре-
лял по своим. 

С сентября по ноябрь 2016 
года вели огонь по людям коман-

дир 53-й отдельной механизиро-
ванной бригады полковник Алек-
сандр Грузевич, командир 58-й 
отдельной мотопехотной брига-
ды подполковник Михаил Драпа-
тый, командир 128-й отдельной 
горно-пехотной бригады полков-
ник Сергей Шаптала, командир 
40-й отдельной артиллерийской 
бригады полковник Сергей Пан-
ченко, командир 56-й отдельной 
механизированной бригады пол-
ковник Сергей Перец. Все эти 
люди, по мнению СК, выполняли 
преступные приказы высшего 
руководства ВС Украины и вели 
огонь по гражданским объектам.

 В результате обстрелов поги-
бли 2 человека, более 20 получи-
ли ранения, разрушены и повре-
ждены более 100 домов. 

Петренко подчеркнула, что 
обстрелы велись  в период, когда 
действовал режим прекращения 
огня. О нем сказано в Соглаше-
нии трехсторонней контактной 
группы.

Все дела возбуждены по одной 
статье — 356-я Уголовного кодек-
са РФ — «применение запрещен-
ных средств и методов ведения 
войны». 

А еще в СК сказали, что заочно 
предъявили обвинение команди-
ру 54-й отдельной механизиро-
ванной бригады ВСУ подполков-
нику Владимиру Горбатюку, ру-
ководившему проведением  при-
цельного артобстрела Петров-
ского района Донецка, в резуль-
тате которого местная жительни-
ца была ранена.

ПРОИСШЕСТВИЕ

Известный 
телеведущий 
сбил человека

В МИРЕ ЛЮДЕЙ

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Москве известный те-
леведущий, управляя своим ав-
томобилем, сбил женщину на пе-
шеходном переходе.

Это произошло в районе дома 
27 по улице Островитянова око-
ло 16 часов. Он возвращался с 
дачи вместе с женой на автомо-
биле «Сузуки Гранд Витара». 
По его собственным словам, за 
рулем находился именно он.

Как было установлено 
ГИБДД, женщина переходила до-
рогу по нерегулируемому пеше-
ходному переходу. Ранее предпо-
лагалось, что она переходила до-
рогу в неположенном для этого 
месте.

Судя по показаниям свидете-
лей, автомобиль двигался с не-
большой скоростью, и водитель 
предпринял попытку затормо-
зить, но тем не менее машина за-
дела 53-летнюю женщину кры-
лом. В результате женщина упа-
ла и получила травмы таза. От 
того, на сколько эти травмы се-
рьезны, будет зависеть и квали-
фикация дела в отношении из-
вестного профессора.

Сразу после происшествия 
Николай Дроздов вышел из ма-
шины и поинтересовался состоя-
нием пострадавшей, помог ей 
добраться до скамейки на авто-
бусной остановке, вызвал «ско-
рую помощь» и полицию. 

Он сразу признал свою вину в 
происшедшем. Хотя на самом 
деле происшествию сопутство-
вало много факторов. Жижа, ко-
торая летит в ветровое стекло и 
из-за которой практически ни-
чего не видно, садящееся солнце, 
бьющее в глаза, припаркован-
ные вдоль дороги автомобили, за 
которыми не видно, собирается 
ли кто-нибудь из пешеходов на-
чать переход. Но все эти подроб-
ности будет уже рассматривать 
дознаватель.

Сам Дроздов на столько силь-
но переживает случившееся, что 
пострадавшей пришлось его 
успокаивать. По его словам, жен-
щина сама позвонила ему из 
больницы, сообщив, что ничего 
страшного, и попросила его не 
переживать так сильно.

Если бы все в подобных ситу-
ациях вели себя как ведущий 
программы «В мире животных», 
то и жили бы мы с вами в мире 
людей.

СПЕЦСЛУЖБА 

В суде — дело 
наркобанды 

ЯД 
ИЗ ТАЙНИКА

Владимир Богданов

СЛЕДСТВЕННОЕ управление 
столичной полиции направило 
уголовное дело трех участников 
наркобанды в Московский го-
родской суд для рассмотрения 
по существу.

Вся троица обвиняется в по-
пытке сбыта марихуаны в боль-
шом количестве. Как рассказали 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе столичной полиции, на-
ркодельцы большие партии 
травки получали в одном из го-
сударств ближнего зарубежья. 
Пока поставщика криминально-
го товара не установили. 

 Для транспортировки «дури» 
на территорию России через гра-
ницу использовали иномарку. 
Далее наркоторговцы контра-
бандой везли наркотики через 
границу в багажном отделении 
автомобиля «Шевроле Лачетти». 
В машине был оборудован тай-
ник, представляющий собой по-
лый баллон из металла, имити-
рующий топливный бак газобал-
лонного оборудования. Это за-
трудняло обнаружение наркоти-
ков с помощью собак. С таким 
способом сокрытия наркотиков 
полиция встречается уже неод-
нократно. 

 Затем уже в России всю пар-
тию марихуаны передавали од-
ному из подельников. И тот уже 
занимался незаконным сбытом 
опасного курева на территории 
Московского региона мелкооп-
товым покупателям.

Последним делом наркобан-
ды была попытка сбыть партию 
травки в Москве, на Азовской 
улице, а также в подмосковном 
Пушкино. 

Во время передачи товара их 
и задержали оперативники с по-
личным.

 Уголовное дело было возбу-
ждено по статье УК «Покушение 
на незаконные производство, 
сбыт или пересылку наркоти-
ков». Санкция по ней предусма-
тривает до 20 лет лишения сво-
боды.  

Расплата за звонок

Стороны представляют 
свои документы и ждут, 
что решит суд. В арби-

тражах эта процедура давно дей-
ствует и хорошо себя зарекомен-
довала. 

Человек подает заявление, по-
лучет ответ от другой стороны, 
представляет свои отзывы, а суд 
рассматривает документы и при-
нимает решение. Заседаний не 
проводится. 

Все проходит быстро и опера-
тивно.

— Упрощенный процесс хоть и 
письменный, но реально состяза-
тельный, — отмечает адвокат Вя-
чеслав Голенев.

В упрощенном порядке в гра-
жданских процессах будут рас-
сматриваться дела по исковым 
заявлениям о взыскании денеж-
ных средств или об истребова-
нии имущества, если цена иска 
не превышает сто тысяч рублей. 

Конечно, по оперативности и де-
шевизне с судебным приказом 
такие процедуры не сравнятся. 
Но далеко не все дела можно рас-
сматривать так скоро и споро.

— Проект постановления пле-
нума Верховного суда России на-
поминает, что в порядке приказ-
ного производства и в арбитра-
же, и в судах общей юрисдикции 
осуществляется взыскание обя-
зательных платежей за ЖКХ, 

услуги связи, — поясняет Вячес-
лав Голенев. Зато в некоторых 
случаях закон вообще разрешает 
обойтись без суда. 

С этого года начала действо-
вать еще одна упрощенная про-
цедура взыскания долга — с помо-
щью нотариуса. Изначально 
предполагалось, что ей будут 
пользоваться банки. 

Теперь банкирам достаточно 
принести нотариусу кредитный 

договор, получить исполнитель-
ную надпись, и можно сразу на-
править документы судебным 
приставам. 

Первые сигналы с мест пока-
зывают, что банки начали актив-
но использовать такую возмож-
ность. 

Однако новую процедуру оце-
нили и граждане. Но здесь есть 
важный нюанс: банкирам доста-
точно принести кредитный дого-
вор. 

Гражданин, чтобы получить 
исполнительную надпись, дол-
жен принеси нотариально удо-
стоверенный договор. Проще го-
воря: в долг теперь лучше давать 
не под расписку, а оформляя до-
говор у нотариуса. 

Тогда, если с должником воз-
никнут проблемы, не придется 
судиться. 

По новой схеме можно решать 
и проблемы при сдаче жилья в 

аренду. Если договор был удосто-
верен нотариально, то взыскать 
деньги с жильцов-неплательщи-
ков можно будет без суда — полу-
чить исполнительную надпись у 
нотариуса и обратиться к при-
ставам.

У жильцов-обманщиков пра-
ктически не будет форы, чтобы 
растратить деньги. Если у них 
есть счета в банках (а у кого их се-
годня нет?), приставы найдут и 
снимут оттуда деньги. 

Если со счетами проблемы, то 
как минимум приставы могут за-
крыть должникам выезд за гра-
ницу.

У судей больше не будет необходи-
мости вести долгие процессы 
по делам должников. 

Акцент

 Закон разрешил в упрощен-
ном порядке — без суда — 
взыскивать долги по договору, 
удостоверенному нотариусом 

Сегодня только 
в Главном следствен-
ном управлении СК 
расследуется 
несколько дел 
об отравлениях

Престижный бренд, низкая цена, суррогатное содержимое — 
рецепт, по которому жулики травили покупателей.

Читайте также: Сотовые 
операторы разрешат 
россиянам звонить по Wi-Fi
rg.ru/art/1332861

«РГ»-советы: Как защититься от «паленого» алкоголя
rg.ru/art/1195904
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ВЗГЛЯД ИЗ США  Трамп 
утверждает, 
что миллионы 
американцев голосовали 
на выборах незаконно

Непростая 
арифметика

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ИЗБРАННЫЙ президент США Дональд Трамп утвер-
ждает, что на состоявшихся в стране 8 ноября выборах 
главы государства миллионы человек голосовали неза-
конно. «Помимо сокрушительной победы по числу голо-
сов коллегии выборщиков я выиграл и народное голосо-
вание, если вычесть миллионы тех, кто участвовал неза-
конно, — написал Трамп в воскресенье в своем аккаунте 
в Twitter. — Серьезные нарушения отмечены в Вирджи-
нии, Нью-Гэмпшире 
и Калифорнии — по-
чему же СМИ не со-
общают об этом? 
Предвзятое отноше-
ние — это большая 
проблема!»

Конкретных дан-
ных о нарушениях в 
поддержку своих 
слов Трамп не при-
вел, равно как не 
уточнил, за кого 
были отданы неза-
конные голоса. В то 
же время из содержания его сообщения понятно, что он 
имеет в виду мошенничество в пользу конкурента-демо-
крата Хиллари Клинтон, считая ее преимущество по чи-
слу голосов избирателей завышенным. Трамп уступил 
Клинтон во всех трех штатах, где, по его утверждениям, 
голосование шло с нарушениями.

Он также считает, что ему «проще было бы одержать 
победу по числу голосов граждан, чем через коллегию 
выборщиков, поскольку в этом случае пришлось бы ве-
сти агитацию только в 3—4 штатах вместо 15», где он по-
бывал в период предвыборной кампании. «Я бы выиграл 
проще и увереннее!» — написал Трамп.

Его записи стали продолжением серии критических 
заявлений, озвученных в ответ на инициативу бывшего 
кандидата от партии «зеленых» Джилл Стайн о пересче-
те голосов в трех штатах, обеспечивших победу Трампа 
на выборах — Висконсине, Мичигане и Пенсильвании.

После того как главный юрист предвыборного штаба 
Клинтон Марк Элиас заявил о том, что ее помощники на-
мерены принять участие в процессе пересчета, Трамп 
резко раскритиковал инициативу и тех, кто ее поддер-
жал. Он назвал это «мошенничеством» и «попыткой на-
бить карманы», поскольку пересчет голосов — платная 
процедура, и Стайн собрала около 5 миллионов долла-
ров в поддержку этой инициативы.

КНИЖНАЯ ПОЛКА В России 
представлена новая книга
воспоминаний 
о президенте Казахстана

Рядом с первым

Константин Волков

В ПОСОЛЬСТВЕ Казахстана в Москве была представ-
лена книга «Рядом с первым», в которой о президенте Ка-
захстана Нурсултане Назарбаеве рассказали шесть его 
ближайших сподвижников.

Все воспоминания написаны «без излишнего подобо-
страстия и без административных восторгов», отметил 
Георгий Пряхин, главный редактор издательства «Худо-
жественная литература», выпустившего книгу на рус-
ском языке. Главу о внешнеполитической стратегии На-
зарбаева написал Касым-Жомарт Токаев, дважды зани-
мавший пост министра иностранных дел Казахстана, а 
сейчас — спикер верхней палаты парламента республи-
ки. Он напомнил о международном авторитете Елбасы 
(по-казахски — «лидер нации»), мастера переговоров, ко-
торого сравнивают с де Голлем, Ататюрком, Ли Куан Ю. 
Нуртай Абыкаев, один из сподвижников Назарбаева еще 
с советских времен, рассказал, каких трудов стоило со-
здать казахскую государственность и об уникальной 
способности Елбасы гасить конфликты. Он доказал это в 
1991 году во время путча, и потом, когда не дал Казахста-
ну размежеваться по этническим и конфессиональным 
границам. Первый мэр Астаны Адильбек Джаксыбеков 
вспомнил об истории строительства новой столицы на 
месте Целинограда/Акмолы. Кайрат Мами, нынешний 
глава Верховного суда Казахстана, написал главу «Роль 
президента в становлении судебной системы», где рас-
сказал о разработке конституции 1995 года и изменении 
самой идеологии правосудия - чтобы суды превратились 
в место, где любой гражданин может найти защиту. Ны-
нешний глава нижней палаты парламента страны Нур-
лан Нигматулин поведал об особенностях политическо-
го лидерства Назарбаева. Глава так и называется — «Под-
держка народа — высшая награда». О трех десятилетиях, 
проведенных рядом с Елбасы, рассказал вице-премьер 
Казахстана Имангали Тасмагамбетов. Посол Казахстана 
в России Марат Тажин написал послесловие к книге. В 
нем говорится: «Лидер выступает как идейный вдохно-
витель, вовлекающий членов команды в поиск оптималь-
ных решений».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Способны ли страны Евросоюза на новую «мобилизацию»?

Как спасти «карточный домик» ЕС
Евгений Шестаков

Н
еспешное, но тем не менее 
неминуемое превращение 
Евросоюза в «карточный 

домик», как назвала ЕС бравшая 
у председателя Еврокомиссии 
интервью журналистка «Евро-
ньюс», заставляет Брюссель в 
экстренном порядке искать про-
тивоядие, способное остановить 
распад европейского проекта. И 
не дать ему окончательно разва-
литься с приходом к власти в Ста-
ром Свете евроскептиков.

В понедельник свой рецепт 
сохранения Евросоюза предло-
жил президент Германии Йоа-
хим Гаук. Причины плачевного 
состояния евроинтеграции он 
объяснил слишком высокими 
темпами этого процесса: «не все 

граждане смогли или захотели 
следовать за нами». Любопыт-
но, что Гаук в качестве выхода 
назвал частичное возвращение 
европейцев в национальные 
квартиры. «Не каждый чувству-
ет себя гражданином мира. Лю-
дям необходим дом, родина, им 
хочется чувствовать свою при-
надлежность к чему-то».

Готов ли Брюссель к реализа-
ции предложенной Гауком пау-
зы в дальнейшей интеграции ев-
ропейских стран в рамках Евро-
союза? С этим вопросом ясно-
сти нет. В интервью «Евроньюс» 
глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер, напротив, защищал на-
ступательную стратегию в дея-
тельности своего ведомства: 
«для Евросоюза наступило вре-
мя воспользоваться последним 

шансом, чтобы защитить саму 
идею единой Европы». Впрочем, 
осознав на словах наличие 
«пропасти между европейскими 
гражданами и общественной по-
литической деятельностью ЕС», 
никаких значимых рецептов для 
исправления ситуации Юнкер 
не предложил.

Масштабы паники, вызван-
ной возможным приходом к 
власти в странах Старого Света 
политиков, выступающих за пе-
ресмотр либеральных догм, в 
полной мере проявились в резо-
люции Европарламента, посвя-
щенной деятельности россий-
ских СМИ. Одиозный документ, 
фактически ратующий за введе-
ние цензуры и ограничений для 
изданий, критикующих сущест-
вующий порядок, стал ответом 

наиболее «либеральной» части 
депутатов на очевидные сдвиги 
в общественном сознании евро-
пейцев. Однако эта попытка за-
гнать национальные и национа-
листические идеи «под ковер», 
чтобы помешать распространя-
ющим их партиям вести агита-
цию, в условиях миграционного 
кризиса выглядит обреченной. 
Убедительная победа на фран-
цузских праймериз, проходив-
ших среди правых и центристов, 
Франсуа Фийона продемонстри-
ровала ту пропасть, в которую 
загнал европейский проект 
Брюссель, и уровень сопротив-
ления этой унификации нацио-
нального самосознания. Ведь 
тот же Фийон, который с высо-
кой вероятностью выйдет во 
второй тур предстоящих во 
Франции в 2017 году президент-
с к и х  в ы б о р о в ,  о бъ я с н я е т : 
«Франция — не мультикультур-
ная страна»,  а  ее  культура 
«остается базой и  основой 
французской идентичности». 
Бросает кандидат от правых вы-
зов и нынешним внешнеполити-
ческим доктринам Брюсселя, 
призвав отменить санкции в от-
ношении Москвы и проводить 
более прагматичную политику в 
отношении США: «пришло вре-
мя сказать «Стоп» и убедить ев-
ропейцев установить более сба-
лансированные отношения с Ва-
шингтоном».

Четвертого декабря пройдут 
президентские выборы в Ав-
стрии. В случае победы на них ли-
дера Партии свободы Норберта 
Хофера, который в своей избира-
тельной кампании предостерегал 
сограждан от утраты исконно ав-

стрийских ценностей из-за ново-
го переселения народов, «евро-
пейский проект» получит еще 
одну чувствительную пробоину. 
Немецкая газета Tagesspiegel в 
этой связи дает выглядящий по-
хоронным для Брюсселя про-
гноз: «видимо, правые попули-
сты еще пройдутся победным 
маршем по Европе».

Но есть ли у Брюсселя козы-
ри в рукаве, чтобы переломить 
эту тенденцию? Похоже, нет, 
кроме растерянного, выдавлен-
ного Юнкером признания в том, 
что еврочиновники «не могут 
отобрать у народов Европы пра-
во принимать решения всеоб-
щим голосованием». Все, на что 
в такой ситуации может возла-
гать надежды руководство Евро-
союза, так это на нежелание но-
вого поколения потенциальных 
европейских лидеров иниции-
ровать референдум о членстве 
своих стран в ЕС. Впрочем, и в 
этом вопросе могут произойти 
подвижки. В марте будущего 
года в Нидерландах состоятся 
парламентские выборы, на ко-
торых, согласно соцопросам, 
лидирует националистическая 
Партия свободы. Ее лидер Герт 
Вилдерс не скрывает, что хотел 
бы избавить соотечественников 
от «руки Брюсселя». Да и его ав-
стрийский единомышленник 
Норберт Хофер уже обозначил 
«красную линию», в случае пе-
ресечения которой он будет вы-
ступать за референдум о выходе 
Вены из состава Евросоюза. Это, 
по его словам, произойдет в том 
случае, если в ЕС вступит Тур-
ция. «У нас в стране больше 20 
школ, в которых учатся свыше 

80 процентов детей с не родным 
немецким языком», — цитирует 
Хофера австрийская газета Die 
Presse.

Верноподданные Брюсселю 
СМИ дают апокалиптические 
прогнозы: «Европа разоружена, 
разделена и деморализована». И 
с нескрываемым ужасом кон-
статируют, что Америка с при-
ходом к власти Дональда Трам-
па «испытывает соблазн нацио-
нального эгоизма и изоляцио-
низма».

Сумеют ли институты Евро-
союза избавиться от «точек не-
согласия», которые быстрыми 
темпами разрушают единство 
Европы, и одновременно осво-
бодиться от чрезмерной опеки 
со стороны Вашингтона, станет 
понятным в 2017 году, когда в 
ряде ключевых стран Старого 
Света состоятся выборы. Судя 
по заявлениям главы Евроко-
миссии, руководство ЕС к пере-
менам морально готово. Так, го-
воря о возможной отмене анти-
российских санкций, Жан-Клодт 
Юнкер предложил заключить с 
Москвой новое соглашение, ко-
торое «выходило бы за обычные 
рамки», и «говорить с Россией 
на равных», как с большим объе-
динением и гордой нацией. А в 
отношении США заявил, что у 
«европейцев есть свои интересы 
и свое поле деятельности». Оста-
ется гадать, что это — новое пра-
гматичное видение места и роли 
Евросоюза в новой геополитиче-
ской конфигурации или эмоцио-
нальный «бунт на корабле», 
вызванный неуверенностью 
Брюсселя в будущем покрови-
тельстве Белого дома? 

Праймериз   Во Франции правая оппозиция сделала ставку на экс-премьера

Фийон поднял волну
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Д
епутат Национального 
собрания, экс-премьер 
Франсуа Фийон одер-
жал более чем убеди-
тельную победу во вто-

ром туре праймериз главной оп-
позиционной партии «Республи-
канцы», а также присоединив-
шихся к ним центристов. За него 
проголосовали 66,5 процента 
французов, которые разделяют 
их ценности и хотят смены влас-
ти. Ален Жюппе, второй участ-
ник первичных выборов, при-
знал поражение, обещав свою 
поддержку победителю.

Многочисленные сторонники 
устроили Фийону восторженный 
прием в просторном зале фонда 
«Дом химии», расположенного в 
двух шагах от эспланады Инвали-
дов и моста Александра III. Сотни 
парижан всех возрастов сканди-
ровали: «Фийон — президент!», 
«Республиканцы» за Фийона!» 
Короткая речь 62-летнего поли-
тика в стенах фонда стало точкой 
отсчета его наступления на Ели-
сейский дворец в ходе президент-
ских выборов, намеченных на ко-
нец апреля — начало мая будуще-
го года. «Мой призыв был воспри-
нят, поднялась волна, которая 
опрокинула все ранее прописан-
ные сценарии», заявил он. Назвав 
пятилетку правления нынешнего 
президента «недостойной», 
Франсуа подчеркнул, что пришло 
время с ней покончить, восстано-
вить «доверие к президентской 
власти» и двигаться вперед.

Если неделю назад победа 
Франсуа Фийона в первом туре 
праймериз стала общенацио-
нальной сенсацией, то перспек-
тива триумфа во втором туре 
мало у кого вызывала сомнения. 
Этот успех был не только ожидае-
мым, но и предсказанным. Одна-
ко самое трудное ждет Фийона 
впереди. За неполных пять меся-
цев, которые разделяют нынеш-
ние праймериз от первого тура 
президентских выборов, ему не-
обходимо сплотить вокруг себя 
электорат, убедить большинство 
французов, что предложенный 
им путь реформ в экономике 
приведет к снижению безработи-
цы, которой сейчас охвачено око-
ло 10 процентов трудоспособно-
го населения. Уже известно, что 
главным конкурентом Фийона в 

баталиях за президентское кре-
сло будет лидер Национального 
фронта Марин Ле Пен. В борьбу 
также готовы вступить левые, и в 
первую очередь социалисты. Они 
планируют в конце января буду-
щего года провести свои прайме-
риз. Желание участвовать в них 
уже высказали несколько чело-
век. В первую декаду декабря 
должен определиться Франсуа 
Олланд. Не исключено, что в 
этом списке окажется и премьер 
Манюэль Вальс. После публика-
ции книги «Президент не должен 
был этого говорить», где глава го-
сударства позволил себе выска-
зывания весьма сомнительного 
свойства, он заявил, что в Соц-
партии возникла атмосфера 
«разброда, сомнений и разочаро-
ваний» и создалась «механика, 
которая ведет к поражению». 

Франсуа Фийон называет своим приоритетом национальную культуру и видит в ней залог возрождения Франции.

МЕЖДУ ТЕМ
Рейтинги популистских партий в странах Северной 
Европы за этот год сильно упали. Рейтинг Датской 
народной партии сократился с 21 до 16 процентов из-
за громкого коррупционного скандала, когда евродепу-
тат Мортен Мессершмидт похитил 67 тысяч евро 
из фондов ЕС. У «Истинных финнов» рейтинг упал с 
18 процентов до 10. Причина — финское общество не 
увидело для себя положительного эффекта от роста 
национализма. Рейтинг норвежской Партии про-
гресса рухнул почти на пять процентов. Пике про-

должается из-за того, что миграционный кризис со-
шел на нет и общество перестало нуждаться в наци-
оналистах. Лучше обстоят дела у партии Шведских 
демократов, которая приобрела дополнительные 8 
процентов поддержки со стороны населения благода-
ря крайне негативному отношению к беженцам. Од-
нако партия не имеет административных или 
властных ресурсов для проведения своих взглядов.

Подготовила Надежда Ермолаева
Видео: Чем займется Трамп в первые 100 дней 
президентства
rg.ru/art/1335014

Трамп уступил 
Клинтон в трех 
штатах, где, по его 
утверждениям, 
голосование шло 
с нарушениями

Ради сохранения ЕС президент Германии Йоахим Гаук предложил взять паузу в процессе евроинтеграции.

КОММЕНТАРИЙ

Иван Бло, 
политолог, экс-депутат французского парламента

Фийон хорошо знает французскую глубинку, что и понятно, ведь его карьера на-

чалась в департаменте Сарт, что в центре Франции, и на протяжении десятиле-

тий была связана с провинцией. Фийон, я бы сказал, не «столичная штучка», не 

выходец из среды парижских интеллектуалов, приевшихся избирателям, и это 

как раз то, что, на мой взгляд, отвечает запросам большинства французов. Дело 

в том, что сейчас их начинают серьезно  волновать традиционные ценности, а 

среди них, несомненно, подчеркнутый патриотизм, семья, национальная иден-

тичность. Николя Саркози также был их носителем, но многих в нем раздражало 

некое непостоянство, метание из стороны в сторону, непредсказуемость, что, в 

конце концов, привело к его поражению. 

Что касается Фийона, то ему присущи твердость взглядов, готовность не только 

их отстаивать, но и последовательно воплощать планы трансформации страны 

в конкретные дела. В отличие от Алена Жюппе, а он принадлежит к центристско-

му крылу «Республиканцев», Франсуа Фийон яркий представитель консерва-

тивного течения в этой партии. Опыт же показывает, что на всех выборах, где 

сталкивались центристы с классическими правыми, последние всегда побежда-

ли. Так было, например, в 1974 году, когда Валери Жискар д’Эстен взял верх над 

менее консервативным Жаком Шабан-Дельмасом, или на президентских выбо-

рах 1995 года, в ходе которых Жак Ширак одержал победу над однопартийцем 

Эдуаром Балладюром.  

Большие надежды, которые Ален Жюппе связывал на поддержку центристов из 

других политических объединений, сыграли с ним злую шутку сначала в первом 

туре праймериз, где он набрал всего 28 процентов голосов, а после и в проигран-

ном им решающем втором. 

Франсуа Фийон позиционирует себя как последователь генерала де Голля. Вне 

сомнений, это его принципиальная позиция, и это также импонирует правому 

электорату.  Франсуа Фийон предан наследию де Голля,  которое рассматрива-

ет, как руководство к действию по восстановлению авторитета Франции на ме-

ждународной арене в качестве сильной державы. Удастся ли ему в случае избра-

ния на президентский пост стать продолжателем великого де Голля, покажет 

время, но искреннее желание у Фийона есть. Это, безусловно, относится и к его 

видению отношений с Россией, за развитие которых последовательно высту-

пал генерал. Фийон считает, что Россия является великой страной, и сотрудни-

чество с ней по разным направлениям отвечает интересам Франции.  Его про-

грамма действительно радикальная, недаром предлагаемые им меры в эконо-

мике и социальной сфере некоторые сравнивают с теми, которые в свое время в 

Англии осуществляла Маргарет Тэтчер. Франсуа Фийон убежден, что полумера-

ми, учитывая ситуацию страны с растущей безработицей, отсутствием гибкости 

на рынке труда, оттоком капитала из-за высоких налогов, не обойтись.

Фоторепортаж с презентации смотрите на сайте
rg.ru/art/1337392
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Впервые воспоминания о Нурсултане Назарбаеве написали 
его ближайшие соратники. 
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Из первых уст Президент Перу Педро Пабло Кучински: Я считаю Россию страной небывалого мужества

Умом и сердцем
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС

П
резидент Перу Педро 
Пабло Кучински дал 
интервью для «Рос-
сийской газеты» и 
ТАСС.

Господин президент, мы встреча-
емся с вами через несколько 
дней после завершения саммита 
АТЭС в Перу, где был президент 
России Владимир Путин. Как вы 
оцениваете вашу встречу с рос-
сийским президентом во время 
этого форума?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Президент 
Путин — фигура мирового масшта-
ба. Для меня было большой че-
стью познакомиться с ним, так 
как раньше мы с ним знакомы не 
были. Я был искренне рад погово-
рить с ним. После выборов прези-
дента США и референдума в Вели-
кобритании встает очень много 
вопросов по поводу того, в каком 
направлении будет дальше дви-
гаться международная торговля. 
И эти вопросы одинаково важны 
как для России, так и для Перу.

Какие сферы вам представляют-
ся наиболее важными в вопросах 
двусторонних отношений Рос-
сии и Перу? В чем вы видите их 
наибольший потенциал? 
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Наши отно-
шения с Россией завязались до-
статочно давно, особенно в сфере 
военных закупок. Речь идет не о 
закупках оружия особого назна-
чения, а о вертолетах, грузовиках 
и иной технике, столь необходи-
мой для защиты гражданского 
населения. Наши страны всегда 
поддерживали тесные контакты 
в этом направлении. Сейчас же 
мы хотим развивать и другие 
сферы торговли, как, например, 
торговлю сельскохозяйственны-
ми продуктами. На встрече во 
время форума АТЭС господин 
Путин говорил о коренном изме-
нении процесса поставки зерна, 
пшеницы: благодаря усердной 
работе последних лет вашей 
стране удалось превратиться из 
импортера в поставщика. 

Перу достаточно значимый 
участник политических и эконо-
мических процессов в Южной 
Америке. Как вы строите отноше-
ния с вашими соседями на конти-
ненте, с другими государствами?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Наибольшее 
значение для внешней политики 
нашей страны представляет друж-
ба с другими странами. Перу, яв-
ляясь в экономическом плане до-
статочно маленькой страной и не 
такой большой географически, за-
интересована в установлении тор-
говых связей по всему миру. При 
этом мы не забываем и о культур-
ных связях. Не всё же думать о 
деньгах, есть еще и такие вещи, 
как сердце и ум.  

Какими вы видите ваши первоо-
чередные задачи в качестве пре-
зидента Перу?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Конституци-
онным строем Перу предусмотрен 
пятилетний срок полномочий 
президента с возможностью по-

следующего переизбрания, но 
лишь по прошествии определен-
ного периода времени. Этот срок 
достаточно ограничен, и надо по-
стараться все успеть сделать. Поэ-
тому своей первоочередной зада-
чей я считаю модернизацию стра-

ны и то, что я называю «социаль-
ной революцией», то есть измене-
ниями в сфере образования, здра-
воохранения, снабжения населе-
ния питьевой водой. В Перу у 
очень многих людей все еще нет 
доступа к источникам питьевой 
воды, и многие живут без канали-
зации — то есть без основных усло-
вий проживания. А современное 
государство не может существо-
вать без основных социальных ин-
ститутов и системы здравоохра-
нения. 

Перу богата полезными ископае-
мыми. Здесь есть и золото, и 
цинк, и серебро, и газ. А с другой 
стороны, Перу — классическая 
страна сельского хозяйства, ко-
торому в ней придают очень 

большое значение. Какие сферы 
деятельности наиболее приори-
тетны для развития Перу? 
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Основной сек-
тор экономики Перу — сфера ока-
зания услуг. Это финансовый сек-
тор, банки, кредиты малым пред-

приятиям, страхование, образова-
ние, университеты. Оказание 
услуг бесспорно важно, но все же 
мы нуждаемся в доходе, который 
позволял бы нам расти, потому 
что нам нужно импортировать ма-
шинное оборудование, автомаши-
ны и так далее. Помочь обеспечить 
подобный доход Перу могут три 
сектора: во-первых, это горное 
дело, где у нас имеется сравни-
тельное преимущество перед дру-
гими странами. Во-вторых, это аг-
ропромышленный комплекс, так 
как, несмотря на большое количе-
ство пустынной местности, у нас 
имеется множество долин, идеаль-
но подходящих для выращивания 
разнообразных продуктов. Сель-
скохозяйственных вредителей у 
нас нет, потому что долины четко 

отделены друг от друга. И, нако-
нец, третье — нам нужно продви-
гать сферу туризма. В Перу пребы-
вает лишь три с половиной милли-
она туристов, это очень и очень 
небольшая цифра. Несмотря на 
это, нам есть что показать. Потому 
мы задались целью удвоить эту 
цифру в ближайшие пять лет. 

Из России туристов в Перу приез-
жает не так много во многом из-за 
отсутствия прямого авиарейса, 
хотя между нашими странами су-
ществует безвизовый режим. Ка-
кие места, на ваш взгляд, могут 
наиболее быть привлекательны-
ми в Перу для русских туристов?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Первый шаг, 
который необходимо предпри-
нять, — это упростить систему пе-
релетов, организовать рейсы с од-
ной пересадкой. То есть из Москвы 
или Петербурга лететь в Амстер-
дам или в Мадрид,  а оттуда прями-
ком в Лиму. И также важно иметь 
гораздо более привлекательные 
чартерные рейсы, позволяющие 
путешествовать напрямую  — без 
остановок. Во-вторых, нужно бо-
лее активно заниматься рекламой 
и продвижением страны. Вот, на-
пример, Колумбия — очень разре-
кламированная страна. А мне ка-
жется, Перу может предложить не 
меньше, если не больше — у нас 
есть и Мачу-Пикчу и Чокекирао. 
Перу необходимо разрабатывать 
соглашения с Мексикой и Чили, 
чтобы иметь возможность органи-
зовать целые туры, а не посеще-
ние лишь одной страны.  

В Перу удивительным образом 
переплелись самые разные этно-
сы огромного региона. Как уда-
ется правительству Перу сохра-
нять межэтнический мир? Ка-
ков, на ваш взгляд, типичный пе-
руанец? 
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ:  В Перу дейст-
вительно присутствует этниче-
ское многообразие. В нашей 
стране проживают этносы, суще-
ствовавшие еще до инков. На гра-
нице с Боливией проживают ай-
мара. В горах на всей протяжен-
ности живут кечуа. А на побере-
жье — испанцы. Однако этниче-
ских войн у нас нет. Скорее име-
ются сложности со связью. Види-
те ли, Перу  — это страна тысячи 
равнин. И потому если один чело-
век, положим, находится по одну 
стороны горной цепи, а другой — 
за ней, то они совсем не знают 
про занятия друг друга, потому 
что отсутствует мобильная связь 
друг с другом. Поэтому наша пер-
воочередная задача — улучшить 
способы сообщения во всех реги-
онах Перу. 

Несмотря на сложности с ком-
муникацией, на мой взгляд, в 
Перу тем не менее образовалась 
общеперуанская культура. Она 
соединила в себе культуры са-
мых разных этносов и народов, 
здесь проживающих. Какая 
часть этой культуры вам лично 
ближе всего?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Например, я 
— сын европейских эмигрантов. 
Мои бабушка с дедушкой со сто-

роны отца родились в Польше,  а 
по линии матери — во Франции, 
то есть в детстве я жил не в Лиме. 

Да, это правда. Вы и на индейца 
не похожи. 
П Е Д Р О  П А Б Л О  К У Ч И Н С К И : Не похож 
(смеется). Я считаю, что всем эт-
носам нашей страны нужно дер-
жаться друг друга. Особенно 
учитывая то, что за последние 
30—40 лет в Перу случились зна-
чительные изменения. Если 
раньше руководящие позиции в 
Перу всегда занимали белоко-
жие с европейскими чертами, то 
теперь страна стала более интег-

рированной. В доказательство 
этому можно привести нашу 
кухню. Перуанская кухня — это 
смесь андийской кухни (карто-
фель, киноа и подобные продук-
ты) с китайской и японской. Пе-
руанская кухня очень схожа с 
азиатской, что привело к созда-
нию абсолютно эксклюзивного 
меню. 

Вы занимались экономикой, фи-
нансами, политикой, работали в 
металлургической и автомо-
бильной промышленности. Сей-
час вы стали президентом. Какая 
из сфер деятельности вам в ко-
нечном итоге была ближе всего, 
где вы чувствовали себя наилуч-
шим образом?
 ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Сфера, в кото-
рой мне больше всего понрави-
лось работать, хотя проработал я 
там и недолго, — это занятие гор-
ным делом в Африке, где я руково-
дил американским горнодобыва-
ющим предприятием. Дело было в 
Гвинее еще при тогдашнем лидере 
Ахмеде Секу Туре. Кстати, в то 
время СССР имел большое влия-
ние на Африканский континент. 
Когда мы только приехали в Гви-
нею, нас ожидали только обезья-
ны-мандрилы с камнями в лапах. 
Нам удалось за 3—4 года основать 
рудник, не загрязняющий окру-
жающую среду и предоставляю-
щий работу тысячам африканцам. 
При этом мы сохранили природу 
региона: гвинейского слона, кото-
рый зовется сили, и карликового 
бегемота. Эта работа была одним 
из лучших опытов в моей жизни.

Другой наиболее понравив-
шийся мне вид деятельности — 
это работа на посту министра 
энергетики и горного дела Перу. 
В то время министерство занима-
лось широким кругом вопросов в 
этой сфере. Отмечу, что в моей 
стране большинство электро-
энергетических компаний, как и 
горнодобывающих предприятий, 
были государственными. Мы хо-
рошо справлялись с управлени-
ем. А потом произошла полная 
приватизация.

 Известно, что ваш отец был вра-
чом, а мать — филологом. Расска-
жите, пожалуйста, как семейные 
ценности и традиции повлияли 
на вас?  
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Мой отец при-
ехал сюда, заинтересовавшись 
тропической медициной. Он рабо-
тал в Бразилии в команде врачей, 
создавшей вакцину против жел-
той лихорадки в конце 20-х годов. 
А потом после происшествий в 
Германии и установления нациз-
ма он решил обосноваться в Ла-
тинской Америке. И приехал в 
Перу по приглашению своего дру-
га — тогдашнего министра здраво-
охранения Перу Константино 
Карвальо. Моя мама, с которой 

мой отец познакомился еще в  Ев-
ропе, приехала позже на корабле. 
Родители зарегистрировали свой 
брак у нотариуса. Мама в Перу ув-
лекалась писательством. У меня до 
сих пор хранятся ее книги, запи-
ски, описания Перу 1936—1937 го-
дов. В то время наша латиноаме-
риканская страна была достаточ-
но маленькой, население не дости-

гало даже 10 миллионов человек. 
На настоящий момент оно состав-
ляет 32 миллиона. 

Мне известно, что вы увлекае-
тесь музыкой, играете на флейте. 
Расскажите, как вы увлеклись 
музыкой?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Этим увлече-
нием я обязан своей маме. Мне 
было 8—9 лет, когда я захотел из-
учать музыку. Мама меня вооду-
шевила, поддержала, и я начал 
играть: сначала на флейте, потом 
на фортепьяно. Но флейту не бро-
сил. Что касается моих любимых 
мелодий — есть одна известная 
перуанская песня «Полёт кондо-
ра», которую я исполняю на кене  
(на флейте). Я играл ее во время 
своей предвыборной кампании 
на стадионах c оркестром, состо-
ящим из гитаристов и музыкан-
тов, играющих на наших мест-
ных музыкальных инструментах. 
Играл я еще и на классической 
флейте: давным-давно я какое-то 
время был третьей флейтой в ор-
кестре. Так что я в свое время ис-
полнил достаточно много произ-
ведений на этом инструменте.

 Во всяком случае, когда закон-
чится ваш президентский срок, 
вы можете опять вернуться в ор-
кестр. 
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Что вы! Мне 
уже слишком много лет, чтобы иг-
рать в  оркестре! Но не так давно, 
3—4 года назад, я еще играл в Кон-
цертном зале нашего невероятно 
красивого Национального Боль-
шого театра, построенного быв-
шим президентом Перу Аланом 
Гарсиа. И вот в этом Большом теа-
тре мы играли концерт для форте-
пьяно с оркестром № 20 Моцарта 
и ни разу не ошиблись, что я счи-
таю самым важным.

Хотел бы отметить, что вы — в 
прекрасной форме, господин 
президент. Откройте секрет, как 
вы поддерживаете форму — спор-
том или чем-то еще? 
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Я занимался 
спортом всю свою жизнь и про-
должаю им заниматься. Я зани-
мался пелотой (то есть сквошем), 
теннисом, бегом, плаванием, 
акробатикой.  При этом  я никог-
да не занимался ни карате, ни 
дзюдо. Фактически я попробовал 
всего понемногу и продолжаю за-
ниматься спортом. Конечно, те-
перь на посту президента я не 
смогу уделять столько времени 
физическим тренировкам.

 Что бы вы хотели сказать россия-
нам в завершение нашей беседы?
ПЕДРО ПАБЛО КУЧИНСКИ: Я бы хотел 
сказать россиянам, что я ими 
очень восхищаюсь. Российский 
народ невероятно стоек. Чтобы 
убедиться в этом, нужно ознако-
миться с историей Второй миро-
вой войны, во время которой по-
гибло несколько миллионов че-
ловек, сумевших дать отпор вра-
гу. Если бы народ СССР не оказал 
тогда такого сопротивления, не 
было бы Победы во Второй миро-
вой войне.  Я считаю Россию 
страной небывалого мужества. 
Сколько было страданий и про-
литых слез. Эта страна должна 
гордиться своей победой.

Педро Пабло Кучински: Я восхища-
юсь россиянами и их великой исто-
рией. 

Акцент

 Этнических войн в Перу нет. 
Скорее имеются сложности 
со связью

ПОДРОБНОСТИ Янукович обвинил украинских радикалов в разжигании гражданской войны

Лютый месяц майдана 
Александр Гавриленко, 
Руслан Мельников

С
трельба на майдане в фев-
рале 2014 года была спла-
нированной спецопера-

цией. И ее целью было свержение 
власти на Украине. Такое заявле-
ние сделал экс-президент Украи-
ны Виктор Янукович, выступая в 
суде по делу о беспорядках в Кие-

ве, которые произошли в 2014 
году. По его словам, в перевороте 
принимали участие ультраради-
кальные группировки, в том чи-
сле запрещенные в России «Пра-
вый сектор» и «Свобода», управ-
ляемые олигархическими струк-
турами. Нынешний генпрокурор 
Украины Юрий Луценко и другие 
«руководители майдана, по его 
словам, открыто призывали к во-

оруженному противостоянию и 
походу на резиденцию главы го-
сударства.

Экс-президент Украины со вто-
рой попытки выступил в качестве 
свидетеля по делу о беспорядках 
на майдане в феврале 2014 года. 
Святошинский суд Киева, кото-
рый ведет дело, пригласил его для 
дачи показаний, однако в пятницу 
украинские радикалы сорвали за-

седание. И теперь понятно, поче-
му: Янукович не только рассказал 
о своем видении событий двухлет-
ней давности, но и представил ряд 
документов и показаний, которые 
принесут массу неудобств нынеш-
ним украинским властям. При 
этом в рамках опроса свидетеля 
украинские и российские коллеги 
вели себя по отношению друг к 
другу максимально корректно.

Суд опросил Януковича заоч-
но, сам свидетель находился в Ро-
стовском областном суде в Рос-
сии. Его первое появление на пу-
блике за последние два года про-
извело фурор в российских и 
украинских СМИ. Отвечая на во-
просы суда, он сообщил, что 22 
февраля, во время принятия Радой 
постановления о его отстранении, 
он находился в Донецке, на терри-
тории Украины. В документе ут-
верждается, что Виктор Янукович 
«самоустранился», а это неправ-
да. Таким образом, решение было 
незаконным.

Перед заседанием экс-прези-
дент был приведен к присяге, он 

пообещал говорить «правду и ни-
чего, кроме правды» и подписал 
все необходимые бумаги. В суд 
Янукович пришел с тремя томами 
документов в руках. Сотрудников 
«Беркута» обвиняют в том, что 
они открыли стрельбу по мирным 
гражданам, но бывший глава Ук-
раины настаивает, что они физи-
чески не могли этого сделать. Судя 
по экспертным оценкам, они на 
момент выстрелов в сторону про-
тестующих находились на перпен-
дикулярной улице, не на траекто-
рии прямого выстрела.

«Когда в центре Киева начался 
вооруженный конфликт, люди не 
были настроены на насилие. Улич-
ные бои начались, лишь когда на 
площади появились праворадика-
лы и начали сознательно провоци-
ровать «Беркут». Затем митингу-
ющие были расстреляны именно 
из тех зданий, которые были заня-
ты сторонниками майдана. Веро-
ятно, эти же провокаторы откры-
ли огонь по сотрудникам «Берку-
та», чтобы стравить стороны. Это 
подтверждают показания самих 

участников тех событий и видео-
ролики, в том числе выложенные в 
Интернет», — рассказал Янукович. 
В суде экс-президент опроверг ут-
верждения, что якобы он отдавал 
приказ о вооруженном подавле-
нии митинга. Он не давал указа-
ний ни сотрудникам правоохра-
нительных органов, ни каким-то 
«наемникам». Кстати, расследо-
вание преступлений на майдане 
было заблокировано законом о 
недопущении преследования 
участников акций протеста.

В суде Янукович озвучил на-
стоящую сенсацию: во время по-
лета бывшего президента Украи-
ны из Харькова в Донецк пилоту, 
который управлял самолетом, уг-
рожали. «В Донецке у меня была 
намечена остановка и встреча с 
активом. Когда я летел в Донецк, 
позвонил военный диспетчер и от-
дал приказ летчикам возвращать-
ся в Харьков. Он сказал, что такой 
приказ ему дал глава Верховной 
рады Турчинов. Пилот заявил, что 
у него на борту находится прези-
дент, верховный главнокомандую-
щий, и к тому же в баках нет то-
плива, чтобы вернуться в Донецк. 
В ответ пилоту пригрозили под-
нять истребители», — поделился со 
следствием Виктор Янукович.

Он также дал понять, что го-
тов к перекрестному допросу с 
Арсением Яценюком, Петром 
Порошенко и Андреем Паруби-
ем. «Я хотел бы встретиться в та-
ком составе, в котором мы про-

водили переговоры. С ними и с 
теми, кто сидел со мной в то вре-
мя, чтобы мы позадавали вопро-
сы и посмотрели друг другу в гла-
за», — заключил Янукович.

Он также заявил, что никогда 
не отказывался от идеи евроин-
теграции. «Хочу напомнить, что 
мы не меняли наше решение. 
Мы его отложили, чтобы найти 
путь и подписать такой вариант 
соглашения об ассоциации Ук-
раины с ЕС, который соответст-
вовал бы национальным инте-
ресам Украины, — сказал он. — 
МВФ постоянно склонял нас к 
повышению тарифов для насе-
ления и повышения пенсионно-
го возраста. А в ноябре 2013 
года нам было отказано в предо-
ставлении кредитов на тех усло-
виях, которые мы считали вы-
годными для Украины».

Опрос свидетеля Виктора 
Януковича продолжался ровно 
шесть часов. Киевский суд по-
благодарил ростовчан за то, что 
украинской стороне, в том числе 
обвинению, дали возможность 
задать все интересующие вопро-
сы. При этом участники заседа-
ния, видимо, так устали, что 
предложили перенести опрос 
второго свидетеля, бывшего ко-
мандующего внутренних войск 
МВД Украины генерал-лейтенан-
та Станислава Шуляка. Его до-
просят 2 декабря.

Вечером, после громкого вы-
ступления на заседании суда, 

экс-президент дал краткую 
пресс-конференцию.

«Подписание соглашения с ЕС 
и разрушение отношений с Рос-
сией — это было худшее, что мож-
но было сделать, — заявил Януко-
вич, отвечая на вопросы журна-
листов. — Сегодня страна должна 
думать, как нам объединить две 
разрозненные части Украины. 
Нужно двигаться дальше».

Он признал, что ситуация на 
Украине за два года только ухуд-
шилась. «Со мной часто связыва-
ются простые украинцы, особен-
но люди старшего поколения, и 
говорят: «Что мы сделали, чем 
заслужили такое издевательство 
над собой?» — признался экс-
президент.

На пресс-конференции он 
еще раз подчеркнул незакон-
ность своего отстранения два 
года назад, а также рассказал, 
что 21 февраля кортеж главы го-
сударства обстреляли по дороге 
в резиденцию, и в тот же вечер он 
вылетел в Харьков. Но уже утром 
ему сообщили о серьезных ри-
сках такой поездки. Во Дворце 
спорта, где должен был пройти 
съезд депутатов, была взломана 
система контроля, и в здание в 
большом количестве вошли не-
известные — по всей вероятно-
сти, вооруженные сторонники 
майдана.

Виктор Янукович заявил под присягой, что с самого начала выступал против кровопролития на майдане. 

Акцент

 Янукович пришел 
в ростовский суд с тремя 
томами документов в руках

Видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5113

Акцент

 Перуанская кухня очень 
схожа с азиатской, что приве-
ло к созданию абсолютно 
эксклюзивного меню
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МОШЕННИКИ В аптеках 
нашли поддельное 
лекарство от рака

Перепутали 
адреса

Марина Бровкина, «Российская газета», Ростов-на -Дону

РЕЧЬ идет о дорогостоящем противоопухолевом импор-
тном лекарстве «Герцептин». Это одно из самых эффек-
тивных средств, которое используется при лечении рака 
груди. Один флакон стоит примерно 50 тысяч рублей, и 
за годичный курс пациенту приходится выкладывать 
около 600 тысяч. Деньги огромные, а польза больному от 
псевдопрепаратов — нулевая.

Сегодня «Герцептин» изымается из продажи, аптеки 
проводят ревизии, чтобы на их прилавках не оказалось 
этого лекарства. Все данные своей громкой проверки 
специалисты регионального Росздравнадзора передали 
правоохранительным органам, которым еще только 
предстоит разобраться, как препарат попал в продажу и 
кто наживался на людях с тяжелейшим диагнозом. Но 
сколько человек уже успели купить подделку, теперь 
вряд ли удастся узнать. 

По каким же признакам обнаружилась подделка? Вы-
яснилось, что на прилавки фармакологических пунктов 
попала подделка препарата «Герцептин®», выпущенно-
го во флаконах по 440 мг серии М3680/1/ р-ль В2092/4. 
На упаковке указан производитель «Дженентек Инк., 
США (лиофилизат)/ Ф.Хоффманн-Ля Рош Лтд., Швейца-
рия». Лекарство упаковано в России ЗАО «ОРТАТ». На 
фальсификате, изъятом из донских аптек, неправильно 
указан адрес московской компании-упаковщицы. В ори-
гинальном препарате обозначен адрес: Москва, ул. Бер-
зарина, дом 19, корп. 
1, а в поддельном: 
Москва, Нагорный 
проезд, дом 12, стр. 
1. Ошибочный адрес 
и подвел преступни-
ков. 

Вопрос в том, как 
обычному покупате-
лю разобраться в 
этих нюансах, осо-
бенно когда лекарство нужно приобрести срочно. Ведь 
это далеко не единичный случай, когда в Ростовской об-
ласти находят в аптеках поддельные препараты или ме-
дицинские средства. Тот же «Герцептин» попадает в поле 
зрения специалистов Росздравнадзора не первый раз. 
Прошлым летом сразу две серии дорогостоящего препа-
рата были признаны фальсификатом. 

Преступники нередко подделывают лекарства, при-
званные помочь при тяжелейших заболеваниях — таких 
как ВИЧ или онкология. Стоят они недешево, а если не 
помогли, то отсутствие эффекта всегда можно списать на 
сложный диагноз. Впрочем, в последнее время подделать 
могут даже цитрамон.

— Сегодня злоумышленники фальсифицируют и деше-
вые, и дорогие препараты, — рассказал ведущий эксперт 
регионального управления Росздравнадзора Елена Не-
чай. — Причем отличить их от настоящих становится все 
сложнее, потому что мошенники стали использовать 
профессиональное оборудование.

Одно из самых распространенных нарушений — про-
дажа лекарств с истекшим сроком годности. В прошлом 
году в одной из аптек Ростовской области лекарства 
были просрочены на… 16 лет. Более того, гомеопатиче-
ские средства изготавливались из субстанций, о которых 
официальная медицина и не слышала. Еще на памяти 
случай, когда в Шахтах Ростовской области обнаружили 
цех поддельных лекарств. Масштабы деятельности были 
таковы, что этот цех специалисты назвали настоящим 
производством. Препараты продавали в аптеках ЮФО, а 
также в Москве, а делали их в обычной двухкомнатной 
квартире. Чтобы вывезти готовые фальшивки, сырье, 
упаковку и оборудование, силовикам понадобилось два 
грузовика. Среди прочих негодных лекарств значился и 
«Герцептин». Поставка поддельных препаратов продол-
жалась два года. Предположительно за это время фальси-
фикаторы успели заработать на них больше полумилли-
арда рублей.

Чтобы не купить поддельные лекарства, специали-
сты советуют обращать внимание на то, совпадает ли 
номер серии и срок годности на коробке с данными на 
флаконе или блистере. Важен внешний вид упаковки и 
инструкции. Ошибки, плохо читаемый, смазанный 
шрифт — все это может свидетельствовать о том, что ап-
тека торгует фальшивкой. Если появились сомнения в 
качестве препаратов, следует обращаться в Росздрав-
надзор или к представителю производителя в России, 
контакт которого должен быть указан на упаковке или в 
инструкции.

Сегодня «Герцептин» 
изымается из про-
дажи, аптеки прово-
дят ревизии

ПРОИСШЕСТВИЕ

Директор 
регионального 
ФОМС сбил 
ребенка 
и пытался 
скрыться

ЛЕТЕЛ 
ПОД «МУХОЙ»

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

В ИРКУТСКЕ очередной высоко-
поставленный автолюбитель 
едва не стал виновником траге-
дии. Лишь по счастливой случай-
ности участники ДТП избежали 
серьезных травм. В темное вре-
мя суток водитель Peugeot 308 
сбил на нерегулируемом пеше-
ходном переходе двухлетнюю 
девочку, которую переводила че-
рез дорогу мама. 

В Интернете появились виде-
озаписи происшествия — в кадре 
камеры наблюдения видно, как 
женщина подошла к проезжей 
части, пропустила несколько 
близких машин и, по всей види-

мости, решив, что переход без-
опасен, двинулась вперед. Одна-
ко водитель «Пежо» даже не пы-
тался остановиться, — видно, как 
на середине дороги женщина в 
свете фар переходит на бег. Но 
водитель все равно сбивает чуть 
отставшего ребенка — буквально 
за спиной матери. Девочка от 
удара отлетела на несколько ме-
тров. К счастью, девочка в боль-
ницу попала лишь с ушибами, и 
это настоящее чудо!

Водитель же с места ДТП 
скрылся. Но ненадолго. Всего два 
часа потребовалось полицей-
ским, чтобы задержать лихача. 
Им оказался 64-летний мужчи-
на. При задержании он пожало-
вался на плохое самочувствие, 
его даже отправили в больницу с 
подозрением на сердечный при-
ступ. Правда, по данным поли-
ции, он был просто пьян. 

В ГУ МВД по региону не сооб-
щили личность виновника ДТП. 
Однако местные журналисты 
быстро выяснили: за рулем был 
директор черемховского филиа-
ла ФОМС. Решается вопрос о 
привлечении чиновника к ответ-
ственности за оставление места 
ДТП, а также управление маши-
ной в нетрезвом виде.

КОММЕНТАРИЙ

В Росздравнадзоре «РГ» пояснили, что ответственность за введе-

ние в оборот и продажу опасных препаратов лежит на недобросо-

вестных серых дистрибьюторах, аптечных сетях. 

«Сами потребители никогда не смогут обнаружить и установить, 

какое лекарство они покупают. Для этого есть организации по эк-

спертизе качества и специальные методы лабораторного анализа 

и контроля. Если подделка установлена, в адрес аптек и субъектов 

регионов поступает SOS — информационное письмо Росздрав-

надзора о необходимости изъятия из обращения фальсификата», 

— сообщили в ведомстве. Собственно, так произошло и на этот раз 

— в Ростове-на-Дону бдительные контролеры изъяли поддельный 

«Герцептин». 

В Росздравнадзоре подтвердили, что чаще всего мошенники в 

России и в мире подделывают дорогостоящие препараты. В пер-

вом полугодии из оборота было изъято два торговых наименова-

ния и две серии фальсифицированных лекарств. 

Алексей Репик, председатель совета директоров группы компа-

ний «Р-Фарм», локального производителя по лицензионному со-

глашению препарата «Герцептин», сообщил, что с фальсифициро-

ванной продукцией его компания борется ровно с того момента, 

как в 2012 году швейцарская компания передала « Р-Фарм» права 

на бренд «Герцептин».  Лекарство включено в список жизненно 

важных лекарств, его закупают  региональные органы здравоох-

ранения  и лечебно-профилактические учреждения. В лечении 

«Герцептином» нуждаются 10—11 тысяч российских онкобольных, 

и часть из них получают лекарство бесплатно по программам 

льготного лекарственного обеспечения.  

«Побороть появление поддельных лекарств в обороте, считает 

Алексей Репик, способна специальная система маркировки  и от-

слеживания tracking system». — говорит Репик. Эта система, по его 

словам, начнет внедряться в начале 2017 года в рамках пилотного 

проекта во всех медицинских учреждениях и аптеках, куда посту-

пают дорогостоящие лекарства. На упаковках будет специальный 

считывающий код, который позволит проследить путь конкрет-

ной партии лекарства и идентифицировать ее. 

— Под действие системы подпадет широкий спектр дорогостоя-

щих лекарств из списка жизненно важных и дополнительных, — го-

ворит Репик. Он посоветовал больным не покупать онкопрепара-

ты в Интернете. Тем более если они заметно дешевле (на 20—30 

процентов) заводских  цен. «Такие лекарства опасны, так как тре-

буют специального температурного режима хранения. Неизвест-

но, как они хранятся и что это вообще за препараты », — предупре-

дил он. 

Подготовила Татьяна Зыкова

БЕЗОПАСНОСТЬ 80 тысяч москвичей и гостей столицы в год 
становятся жертвами уличных воров

Держи карман
Александр Мелешенко

З
а последние годы в столице 
удалось легализовать зна-
чительную часть рынка 

труда мигрантов — снизить сре-
ди них преступность, умень-
шить число выдворений и слу-
чаев закрытия въезда в страну, 
внедрить систему налоговых па-
тентов. Об этом сообщил вчера 
мэр столицы Сергей Собянин на 
городском совещании по вопро-
сам профилактики правонару-
шений.

Рост преступности и других 
форм антиобщественного пове-

дения мигрантов был в Москве 
проблемой номер один, — под-
черкнул он. — Чтобы переломить 
эту ситуацию, потребовалась 
радикальная миграционная ре-
форма: введение патентов для 
трудовых мигрантов, создание 
эффективной системы выдворе-
ния и закрытия въезда в страну 
для нарушителей миграционно-
го законодательства. Эти меры 
принесли позитивные результа-
ты. Произошла легализация зна-
чительной части рынка труда 
мигрантов. Ежегодно в городе 
выдается порядка 400 тысяч па-
тентов на сумму 12 млрд руб., 

что в принципе покрывает рас-
ходы города на адаптацию миг-
рантов и членов их семей. 

Мэр добавил, что полиции 
сейчас гораздо реже, чем год-
два назад, приходится выдво-
рять мигрантов из страны и за-
крывать им въезд, а преступ-
ность среди мигрантов снизи-
лась на 30%. Это особенно важ-
но, так как еще недавно мигран-
ты совершали больше половины 
преступлений в Москве. В то же 
время, по словам Собянина, по-
рядок в сфере трудовой мигра-
ции необходимо наводить и 
дальше, поскольку проблем еще 

много: «По разным оценкам, се-
годня около 40% мигрантов ра-
ботают в городе нелегально. 
Прежде всего это касается так 
называемых вахтовиков, кото-
рые проживают в России менее 
90 суток и поэтому не проходят 
регистрацию».

Остановился градоначаль-
ник и на ситуации с преступно-
стью в целом. Подчеркнул, что 
число наиболее тяжких престу-
плений — убийств — снизилось за 
последние шесть лет на 40%. Со-
кратилось и количество случаев 
нанесения вреда здоровью, на-
силия, похищения людей. Число 
угонов автомобилей за послед-
ние годы уменьшилось вдвое, 
количество квартирных краж — 
втрое. Менее заметны успехи в 
борьбе с карманными кражами 
— их стало меньше примерно на 
7%. В результате более 80 тысяч 
москвичей и гостей столицы 
становятся ежегодно жертвами 
карманников и других уличных 
воришек.

Начальник главного управ-
ления МВД по Москве Олег Ба-
ранов затронул тему безопа-
сности на транспорте. Расска-
зал, что в апреле накануне про-
ведения в столице чемпионата 
мира по хоккею полицейские 
провели операцию «Такси», во 
время которой проверили 173 
тысячи машин. «К администра-
тивной ответственности при-
влечены 68 тысяч водителей, в 
том числе более 4,5 тысячи — за 
осуществление пассажирских 
перевозок легковым такси без 
лицензии», — отметил началь-
ник главка.

Ракурс  В Москве объявили войну водителям, маскирующим номера 
своих машин

Снимите листик

Светлана Батова

В 
столице объявлена охо-
та на водителей, закры-
вающих свои номера 
или даже скручиваю-
щих их, чтобы не пла-

тить за парковку или безнаказан-
но стоять под знаками «Стоянка/
остановка запрещена». Столич-
ные власти заявили, что в пред-
дверии новогодних праздников в 
целях усиления антитеррористи-
ческой безопасности намерены 
усилить контроль за такими на-
рушителями.

Подобные манипуляции с но-
мерными знаками в столице очень 
популярны как способ ухода от от-
ветственности при оплате парков-
ки или при стоянке под знаками 
«Стоянка/остановка запрещена». 
Считается, что закрытые символы 
помогут спастись неплательщику 
за автостоянку от камер парконо-
мобилей. Количество припарко-
ванных машин на иных улицах с 
тряпочками, бумажками, листи-
ками и прочим мусором на номе-
рах доходит до четверти. Правда, 
любители такой маскировки, оче-

видно, не знают, что пешие ин-
спекторы ГКУ «Администратор 
московского парковочного про-
странства»  перед тем, как прове-
рить, числится ли машина в базе, 
как оплатившая парковку, могут 
снять все то, что мешает планше-
там прочесть номер, и затем все-
таки выписать штраф.

О бесполезности сокрытия но-
меров сказал «РГ» и. о. начальника 
МАДИ Андрей Сидоров. «Некото-
рые водители ошибочно считают, 
что сокрытие или снятие реги-
страционного знака поможет им 
избежать ответственности за на-

рушение правил дорожного дви-
жения, — отметил он. — Однако это 
совершенно не так. Если автомо-
биль находится под запрещаю-
щим знаком, инспектор обязан со-
ставить протокол и вызвать эваку-
атор в любом случае, есть на ма-
шине номерной знак или нет его».

Между тем, снимая или пряча 
знак, владелец машины создает 
дополнительные трудности сам 
себе. Когда его автомобиль все-
таки отправят на штрафстоянку, 
найти ее без номеров там будет 
особенно сложно, поскольку 
придется искать по цвету, модели 

и другим широко распространен-
ным отличительным признакам.  
К тому же безномерные автомо-
били ждет дополнительная про-
верка в органах ГИБДД.

Перед Новым годом инспекто-
ры АМПП и МАДИ будут особен-
но внимательно следить за маши-
нами с закрытыми или неопозна-
ваемыми номерами. Ведь перед 
ними поставлена задача — сде-
лать все от них зависящее, чтобы 
москвичи и гости столицы спо-
койно встретили праздник и ни-
что не омрачило им его.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе МАДИ, активная работа 
инспекторов по выявлению лю-
бителей маскировки не проходит 
даром. В частности, с начала те-
кущего года охотников маскиро-
вать или скрывать номера в горо-
де стало меньше на треть. Но все-
таки их еще немало: с января за-
держано и отправлено на штраф-
стоянки 4500 машин, принадле-
жащих таким «мудрецам».

Бумажки на номерах делают даже 
дорогие авто смешными и при 
этом совершенно бесполезны.

Сергей Собянин: Число убийств за последние шесть лет снизилось на 40%.

Акцент

 С начала года на штрафстоянки 
отправлено 4500 машин, 
припаркованных под знаками 
«Стоянка/остановка 
запрещена»

МЕГАПОЛИС В столичном метро 
открылась медицинская 
выставка

Именем 
Склифосовского

Сергей Жуков

НА СТАНЦИИ метро «Выста-
вочная» — главной подземной га-
лерее Москвы — вчера открылась 
очередная выставка. На этот раз 
она посвящена врачам, именами 
которых названы лучшие боль-
ницы и медцентры столицы.

О том, что в Москве есть Бот-
кинская больница или Институт 
Склифосовского, знают практи-
чески все. А вот, почему их так на-
зывают, ответит далеко не каж-
дый. Поэтому, а заодно и для по-
пуляризации истории медицины, 
департамент здравоохранения 
решил организовать выставку 
«Их именами названы москов-
ские больницы». Как рассказали 
«РГ» организаторы, проекту — 
три месяца. С сентября экспози-
ция путешествует по Бульварно-
му кольцу. Сейчас она сделала 
остановку на Гоголевском буль-
варе. Такая же выставка до конца 
декабря «спустилась» под землю 
— на станцию «Выставочная». Ее 
приурочили к ежегодной Ассам-
блее «Здоровье Москвы», кото-
рая открывается сегодня в ме-
ждународном выставочном цен-
тре «Крокус Экспо».

В подземной экспозиции — 30 
стендов с фотографиями русских 
хирургов, физиологов и педиа-
тров. Многие из них известны во 
всем мире. Одни выделили педиа-
трию в особое направление меди-
цинской помощи, вторые — подня-
ли до мирового уровня отечест-
венную хирургическую школу, а 

третьи — организовали скорую 
медицинскую помощь в городе. В 
числе именитых медиков — Ефрем 
Мухин, Сергей Спасокукоцкий, 
Федор Иноземцев и другие. Не все 
были связаны с той или иной 
больницей, но принесли россий-
ской и московской медицине не-
сомненную пользу, рассказывают 
организаторы. В честь медиков 
названо большинство столичных 
клиник. Исключение — Морозов-
ская больница. Она носит имя из-
вестного мецената Викулы Моро-
зова,  пожертвовавшего деньги из 
семейного бюджета на строитель-
ство детской клиники.

Еще одна детская больница на-
звана именем педиатра и участ-
ника Великой Отечественной вой-
ны Зои Башляевой. По ее инициа-
тиве в столице появились детские 
травмпункты и отделения неот-
ложной помощи, а также объеди-
ненная больница для оказания по-
мощи при преждевременных ро-
дах. Еще за пять лет при ее уча-
стии в городе построили 23 дет-
ские поликлиники, два роддома и 
единственную в СССР больницу 
восстановительного лечения де-
тей с церебральным параличом.  А 
«Склифом» москвичи часто назы-
вают, пожалуй, самый известный 
в России Научно-исследователь-
ский институт скорой помощи. 
Носит он имя известного хирурга 
и педагога Николая Склифосов-
ског — он положил начало разви-
тию «полостной» хирургии — опе-
рациям на органах брюшной по-
лости. 

Всего два часа 
потребовалось 
полицейским чтобы 
задержать лихача. 
Им оказался дирек-
тор черемховского 
филиала ФОМС
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СПРАВКА «РГ»
В общей сложности в Москве работают 125 пеших инспекторов АМПП 
— они следят за машинами в зоне платной парковки, образно говоря, 
это пешие «парконы». Кроме того, если им попадается авто, стоящее в 
зоне действия знаков «Стоянка/остановка запрещена», они сообщают 
об этом коллегам в МАДИ. Инспекторов МАДИ — около двухсот чело-
век. Они контролируют соблюдение знаков «Стоянка/остановка за-
прещена» и, в случае обнаружения автомобиля, могут выписать по-
становление о штрафе — он составляет в Москве 2500 рублей. Кроме 
того, вызывает эвакуатор, который отправляет машину на штраф-
стоянку. Всего количество нарушений правил парковки в Москве, по 
данным МАДИ, за девять месяцев 2016 года сократилось на 70%. 
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КИНО  Завершился парад
русских фильмов 
во Франции

Как сложились 
звезды

Валерий Кичин

ФИЛЬМ Михаила Местецкого «Тряпичный союз» полу-
чил Гран-при 24-го фестиваля российского кино в Он-
флере. «Смешным и сумасшедшим, как Россия», назвал 
его председатель жюри Фредерик Бегбедер.

Больше всех наград увез «Коллектор» Алексея Красов-
ского: за дебют, сценарий и выдающуюся работу Констан-
тина Хабенского в главной и единственной роли. Лучшими 
актерами признаны Владимир Мишуков и Северия Яну-
шаускайте в «Рыбе-мечте» Андрея Бильжо. Приз зритель-
ских симпатий получила «Коробка» Эдуарда Бордукова. 

Изюминка программы — обилие дебютов. «Новая вол-
на» робка: браться за социальное себе дороже — опять кто-
нибудь оскорбится; история — территория взрывоопасная, 
углубиться в современность — обвинят в чернухе. Остается 
вечное: любовь, но и ее лучше изолировать от мира и вре-
мени. Замкнуты в пу-
бертатных страстях 
персонажи «Птички» 
Владимира Бека. Бе-
жит на балтийские 
пляжи, чтобы встре-
тить свою Русалочку, 
герой «Рыбы-меч-
ты». Заперт в стенах 
офиса герой «Коллек-
тора». Вневременье 
предпочитают опыт-
ные Александр и Вла-
димир Котты, Алек-
сандр Карпиловский 
и Борис Хлебников в 
ироничном альмана-
хе «День до…» — пере-
носят нас в канун ги-
потетического конца света и смотрят, как мы себя поведем.

«Птичку» Владимир Бек снял полулюбительской каме-
рой в детском лагере; из известных актеров только Петр 
Скворцов, герой «Ученика». Снял без сценария, по наитию 
— куда позовет интуиция. Почти нет слов, но много диало-
гов взглядами, руками, пальцами, прильнувшими друг к 
другу затылками. Нарисовалась картина состояний моло-
дых организмов, закапсулированных в своих чувствах — 
всепоглощающих, пугающих. Девочка и мальчик — лагер-
ная детвора, девушка и юноша — лагерные вожатые: лю-
бовный четырехугольник. Мальчик украдкой посматрива-
ет на вожатую, девочка украдкой подсматривает за вожа-
тым. Туманящая голову любовь — горькая ревность к со-
пернику — летящие в высоте самолеты как символ огром-
ного мира за горизонтом, обещание какой-то другой жиз-
ни. Жаркое марево одной, но пламенной страсти передано 

с ностальгической силой. Оно колышется над фильмом, 
поглощая одних зрителей, которые включились, и застав-
ляя смотреть на часы других, которые уже все поняли и 
ждут чего-то еще, но не дождутся. 

Фильм Бека балансирует между талантливым кинолю-
бительством и бурлящей в душе поэзией, способной вы-
плеснуться только в неловких гитарных аккордах и гор-
танной песне про «вот она, сама любовь, ликует: голубок с 
голубкою воркуют». Недавно пережитые самим автором 
юношеские волнения смешаны с отсылами к старому 
кино: в фильме Сергея Соловьева «Сто дней после детст-
ва» поэтичная героиня прижимала к груди «Lettres 
d’amour» на французском – в фильме Владимира Бека 
«Птичка» героиня новых времен держит подмышкой 
книжку Сартра. 

Самое интересное в этом кино – абсолютное погруже-
ние в психологическое состояние юных существ, отгоро-
женных от окружающего мира не только обстановкой за-
терянного в лесу лагеря, но и этим туманящим мозги маре-
вом.  Это свидетельство, не претендующее на анализ, сни-
мок мгновения, переживаемого юным созданием как бес-
конечность. Мгновение прекрасно, но искусственно затор-
можено: в какой-то момент фильм становится монотон-
ным, в нем прекращается движение, из него слишком мно-
гое мог бы выбросить умелый редактор.

Роман и Юлия — герои новеллы из фильма «День до…», 
одной из лучших в конкурсе. Шекспировские коллизии пе-
ренесены в наши дни олигархов и криминала. Любви двоих 
противится отец Юлии — тупой нувориш с двумя охранни-
ками за спиной. Действие стремительно: уже завтра кос-
мическая катастрофа уничтожит планету, и люди спешат 
прожить последние часы так, чтобы не было мучительно 
больно. Финал жизни влюбленные хотят провести в объя-
тиях друг друга, для этого они готовы на все; поставленная 
Александром Коттом новелла о непобедимом зове любви — 
самая душераздирающая в коллективном альманахе. 
Остальные три — комедии, сообщившие фильму о конце 
света чисто русский меланхолический оптимизм.

Герой Владимира Котта — детский поэт в восхититель-
ном исполнении Юрия Стоянова: его, смертельно больно-
го, заморозили до лучших времен, но теперь, в предсмер-
тный день самого человечества, пробудили к жизни. 

Персонаж Александра Карпиловского, вундеркинд 
Мишка, собрал машину времени и, отбросив время назад, 
отодвинул миг всеобщей гибели. 

Самая залихватская новелла — финальная, ее снял Бо-
рис Хлебников, вволю оттянувшись и на заклятых собра-
тьях по искусству, и на судьбах талантов в век голимой 
попсы, и на самом министерстве культуры. Образ рояля, 
грохнувшегося с высоты на крышу «Мерседеса», исчерпы-
вающе передает суть общественно-политической ситуа-
ции в нынешней культуре. Новеллы объединены интерлю-
диями, где неутомимый Малахов в программе «Пусть го-
ворят» даже гибель человечества превращает в последнее 
на планете шоу. 

Картина ошеломляет обилием талантов: здесь азар-
тные мини-шедевры Ксении Раппопорт, Сергея Маковец-
кого, Елены Лядовой, Дарьи Мороз, Анатолия Белого, 
Юрия Стоянова и еще многих актеров — у каждого своя 
звездная минута. И это пир самоиронии — качества все бо-
лее дефицитного и потому бесценного.

ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили оперу Бенджамина Бриттена «Билли Бад»

У матросов есть вопросы
Ирина Муравьева

Э
то вторая постановка в Рос-
сии шедевра Бенджамина 
Бриттена «Билли Бад», «ма-

тросской оперы» из времен Фран-
цузской революции, созданной в 
1951 по повести Германа Мелвилла 
на либретто Эдварда Моргана Фор-
стера и Эрика Корзье. Спектакль на 
Новой сцене Большого театра поя-
вился в кооперации с Английской 
Национальной оперой (ENO) и Не-
мецкой оперой (Deutsche Oper 
Berlin), став третьей премьерой по-
становки (в ENO — 2012, в DOB — 
2014). Режиссер  спектакля — Дэвид 
Олден, сценограф Пол Стейнберг, 
художник по костюмам — Констанс 
Хоффман. Музыкальный руководи-
тель Уильям Лейси. 

Эта опера Бриттена, пронизан-
ная жесткими социальными под-
текстами, агрессией мужского со-
циума, библейскими рефлексиями 
и атмосферой замкнутого матрос-
ского мира, — абсолютный  шедевр, 
воплотить который «по зубам» не 
многим театрам. В «Билли Баде» 
необычно все — сюжет, в котором 
участвуют только мужчины (на 
сцене больше ста матросов и офи-
церов военного судна), музыкаль-
ная фактура, сопровождающая 
действие тревожным гулом, роко-
тами, «взрывами», «щипками», 
скандированиями, ужасная казнь 
Билли Бада на сцене. 

Режиссер Дэвид Олден создает 
спектакль, объемный и чеканный 
по смыслам: в мрачном, задраен-

ном гудронной чернотой простран-
стве, с огромной, под колосники 
проржавленной стеной-бортом 
разворачивается сюжет, участни-
ками которого оказываются не ма-
тросы, а заключенные. Действие 
оперы перемещается в современ-
ность, а название корабля «Права 
человека», с борта которого вербу-
ют Билли Бада, приобретает зло-
бодневный контекст. Старый зэк, в 
прошлом капитан Вир (Джон Да-
шак), размышляющий о силах зла и 
добра. В его памяти всплывает тем-
ный мир, контролируемый тюрем-
ными надзирателями, дубинками, 
тяжелыми ударами. Злой дух этого 
мира — надзиратель-садист, Джон 
Клэггарт (Гидон Сакс) в черном ко-
жаном пальто и с тонкой дубинкой. 
Он не может допустить, чтобы эту 
тьму осветил луч света — просто-
душный Билли Бад (Юрий Самой-
лов), чарующий порывистостью, 
чистая душа, рождающая любовь. 
Клэггарт пугается этой силы. Его 
ария «Прекрасное, совершенное, 
доброе, зачем вы повстречались 
мне» — монолог зла, любым спосо-
бом обязанного сохранить власть в 
мрачном мире. Он ужасается и упи-
вается одновременно, когда при-
кладывает к глазам красный шей-
ный платок Билли. А дальше рас-
кручивает подлую схему убийства 
Билли. Другой полюс мраку в спек-
такле — ослепительно белая каюта 
капитана Вира,  стерильное про-
странство, где философ в белом ки-
теле, с золотым биноклем на шее 
красиво размышляет среди книг о 

природе доблести и добродетели. 
Он презирает Клэггарта и понима-
ет ангельскую природу Билли Бада, 
но когда Билли случайно убивает 
надзирателя, оказывается рито-
ром, твердящем правильные слова. 
Раскрывается, как происходит за-
тмение его разума, когда Билли Бад 
приговаривается к повешению. 

При всей жесткости и откровен-
ности сценического языка казнь на 
сцену не выносят. Предсмертная 
сцена Билли со старым седым 
зэком Датчанином (Роберт Ллойд) 
— живая интонация в страшном 
мире, где правит только насилие. 
Здесь нет побоев и драк, но есть ти-
шина, грустный монолог Билли, че-
ловеческое тепло зэка-старика, 
молчаливое сострадание сокамер-
ников. Артисты хора и миманса ис-
полняют сложнейшую пластиче-
скую партитуру спектакля с «брод-
вейской» точностью, а музыкаль-
ная часть бриттеновской партиту-
ры выверена с художественной 
скрупулезностью. За всей музы-
кальной работой стоит Уильям 
Лейси, сумевший создать поле вы-
сокого звукового напряжения. В 
финале моряки-зэки тянут из боко-
вых кулис канат-веревку, на кото-
рой повесили «ангела света» Билли 
Бада. Но добро, даже уничтожен-
ное, все равно изменяет мир. И 
никто не останется после такой 
истории прежним. 

МУЗЫКА

На телеканале
«Культура» — 
конкурс юных
музыкантов

СЕМНАДЦАТЫЙ 
«ЩЕЛКУНЧИК»

Татьяна Эсаулова

29 НОЯБРЯ в 20.05 на канале 
«Россия К» — прямая трансляция 
из Концертного зала имени П.И. 
Чайковского торжественного от-
крытия ХVII Международного 
телевизионного конкурса юных 
музыкантов «Щелкунчик». 

В концерте по традиции вы-
ступят победители предыдуще-
го XVI конкурса, а также члены 
жюри: Дмитрий Алексеев (Вели-
кобритания — Россия), профес-
сор Королевского колледжа му-
зыки в Лондоне; Захар Брон 
(Германия — Россия), профессор 
Высшей школы музыки Короле-
вы Софии в Мадриде, Академии 
Захара Брона в Интерлакене; 
Небойша Живкович (Сербия — 
Германия), профессор Универ-
ситета музыки и искусств в 
Вене; Роберт Кабара (Польша), 
профессор Академии музыки в 
Кракове. В этот вечер на сцене — 
симфонический оркестр Мо-
сковской филармонии под 
управлением дирижера Эйюба 
Кулиева.

В конкурсе «Щелкунчик» 
участвуют 48 ребят в возрасте 
до 14 лет (исполнители на духо-
вых инструментах — до 15). Со-
ревнования пройдут в три тура 
по специальностям: струнные, 
духовые и ударные инструмен-
ты, фортепиано. В этом году сре-
ди самых юных - скрипач Тео 
Гертлер из Братиславы (Слова-
кия) и виолончелист Владимир 
Третьяков из Санкт-Петербурга. 
Им по 8 лет! В XVII конкурсе кро-
ме России представлены Ав-
стрия, Армения, Грузия, Испа-
ния, Казахстан, Канада, Китай, 
Коста-Рика, Норвегия, Слова-
кия, США, Украина… 

Также за ходом конкурса 
можно следить в режиме on-line 
на сайте телеканала «Россия К» 
(www.tvkultura.ru). 

Театр Евгений Миронов как зеркало своего поколения

Беспощадный 
отличник

Алена Карась

Д
ва юбилея совпали в 
этом году у Евгения Ми-
ронова. 10-летие руково-
димого им Театра Наций 
и собственное 50-летие. 

Трудно вообразить себе более 
яркое совпадение. Сама стихия те-
кучих, неостановимых метамор-
фоз, рожденный для того, чтобы не-
престанно перевоплощаться, един-
ственный в своем поколении, кому 
удалось сыграть Гамлета (дважды), 
Мышкина, Иудушку Головлева, Ка-
лигулу, пушкинского Самозванца 
и, наконец, самих Пушкина и До-
стоевского, воплотив едва ли не са-
мые заветные актерские мечты, со-
здавший в кино репертуар, равно-
ценный театральному, Миронов, 
казалось, пожизненно обречен на 
актерское поприще. Но к своему со-
рокалетию он уже явно тяготился 
звездной предсказуемостью пути и 
самозабвенно бросился в новое для 
себя дело строительства театра. 

Изощренный мастер психоло-
гического театра, чья манера, спо-
соб существования и сам реперту-
ар часто напоминали о гениальном 
Иннокентии Смоктуновском, Ми-
ронов, казалось, всегда будет раз-
вивать именно эту традицию. Но 
уже во время работы с Валерием 
Фокиным (в его спектакле «Еще 
Ван Гог» он сыграл сумасшедшего 
художника, чье десятиминутное 
молчание до сих пор стоит перед 
глазами), а может, и раньше, он об-
наружил желание и готовность 
прививать себе все мыслимые и не-

мыслимые театральные «штам-
мы», заражаясь иным, неведомым 
ему ранее театром. 

Собственно, эта жгучая потреб-
ность к знанию и расширению сво-
его театрального лексикона приве-
ла его к созданию такого словаря, о 
котором можно только мечтать. С 
ним работали Петер Штайн, Де-
клан Доннеллан, Эймунтас Някро-
шюс, Робер Лепаж, Роберт Уилсон, 
Алвис Херманис, Томас Остер-
майер, Кирилл Серебренников. 

Глядя на феноменальную вну-
треннюю пластичность, с которой 
он осваивает условный язык Робе-
ра Лепажа («Гамлет-коллаж») или 
Роберта Уилсона («Сказки Пушки-
на»), с трудом поверишь, что он 
был рожден в лоне совсем иной теа-
тральной традиции. Как актер и ру-
ководитель Театра Наций, он по-
зволил, чтобы к нам вернулась важ-
нейшая часть нас самих: поверх 
всех разговоров о «национальных 
традициях» он обратил наш взгляд 
туда, где Мейерхольд перекликает-
ся с Кабуки, русский лубок с совет-
ским агитпропом, конструктивизм 

с эстетикой английского нонсенса, 
а Пушкин — с русским футуризмом 
и Льюисом Кэрроллом.

Миронов — Пушкин (он же Рас-
сказчик) с рыжей копной волос из-
под шляпы, этакий Веселый Шляп-
ник из бертоновской «Алисы в 
Стране чудес», с набеленным ли-
цом-маской, обретает ту степень 
свободы, которая делает каждое его 
движение отточенным до анимаци-
онного образа. Свободно, но подчи-
няясь строгому закону, плывут его 
интонации от одной акустической 
тени к другой, от старого советско-
го радио к мхатовским спектаклям 
50-х годов, от Смоктуновского к 
Бродскому. Не о такой ли сверхма-
рионетке мечтал Гордон Крэг? Лег-
ко отбросив привычки психологи-
ческого театра, Миронов предстал 
перед нами волшебным виртуозом 
Кабуки или «Комеди Франсез» с их 
культом формального совершенст-
ва!

Миронову порой хватает одного 
жеста, одной черты, чтобы создать 
своего Другого. В грандиозной пье-
се Камю о поэте и тиране Калигуле 

в постановке Някрошюса Миронов 
пытается одной ладонью стереть 
что-то с другой, немедленно после 
этого устремляя ее вверх, к небу. 
Кровь и тоска по идеальному, 
страсть к убийству как духовная 
жажда совершенства — создать та-
кой крутой парадокс мало кому 
удавалось.

Камю, написавший пьесу по ро-
ману Достоевского «Бесы», знал в 
этих вопросах толк.

Знает их и Евгений Миронов, 
сыгравший Достоевского, Гамлета, 
отрепетировавший тему тирана-
поэта в проекте Кирилла Серебрен-
никова «Мистерион» на музыку 
Карла Орфа. 

Его Иудушка Головлев в спекта-
кле Кирилла Серебренникова — 
юродивый самозванец, русский 
Антихрист со страстью к самоу-
ничтожению: точный жест, внезап-
ный кульбит, пародия и гротеск, во 

всем почти цирковая эксцентриа-
да, танец, безукоризненно испол-
ненный на гробах близких. Повад-
ки отличника, не знающего поща-
ды. 

Какое-то важное свойство все-
го его поколения, познавшего ра-
дость падения стен и открытых 
границ, феноменально воплоти-
лось во всем его существе, от ак-
терских свершений до строитель-
ства Театра Наций и его Нового 
пространства. Кажется, что рас-
сказать о надеждах и разочарова-
ниях своего поколения тоже мо-
жет только он. В Театре Наций пол-
ным ходом идут репетиции чехов-
ского «Иванова» в постановке Ти-
мофея Кулябина. 

Евгений Миронов, человек, сыграв-
ший Гамлета (дважды), Мышкина, 
Иудушку Головлева, Калигулу, пуш-
кинского Самозванца и, наконец, 
самих Пушкина и Достоевского...

Юрий Самойлов в роли Билли Бада и Роберт Ллойд — матроса Датчанина. 

Акцент

 Кажется, что рассказать 
о надеждах и разочарованиях 
своего поколения тоже может 
только он

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Больше всех наград 
увез «Коллектор» 
Алексея 
Красовского: 
за дебют, сценарий 
и выдающуюся 
работу Константина 
Хабенского 

Председатель жюри писатель и режиссер Фредерик 
Бегбедер объявил обладателя Гран-при города Онфлера.

КСТАТИ

ТЕЛЕКАНАЛЫ ОТМЕТЯТ ЮБИЛЕЙ МИРОНОВА
На Первом канале — премьера документального фильма «Евгений Миронов. 

Жизнь в будущем времени» (4 декабря в 13.40). Cъемочная группа провела один 

день с актером. Интервью для Первого канала дала и мама артиста Тамара Ми-

ронова. Она же вместе с друзьями и коллегами актера участвует в фильме «Евге-

ний Миронов. Один в лодке», который покажут на ТВ Центре 29 ноября в 10.40.

4 декабря на «России К» — программа из цикла «Острова» (19.20), в которой Евге-

ний Миронов рассказывает о своем детстве, родителях, вспоминает людей, с ко-

торыми сводит его судьба, говорит о своих знаковых ролях. По окончании про-

граммы в 20.00 — спектакль Театра Наций «Рассказы Шукшина» в постановке 

Алвиса Херманиса с участием Евгения Миронова, Чулпан Хаматовой, Юлии Све-

жаковой, Юлии Пересильд и др.

Подготовила Сусанна Альперина

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Никитина Хефлигер,
президент Фонда «Музыкальный 
Олимп», член попечительского 
совета конкурса: 

«Конкурс «Щелкунчик» — это прекрас-

ное начало творческого пути для юно-

го музыканта. Все участники сразу по-

падают на главную музыкальную теле-

визионную сцену России! Впереди бу-

дет еще много других состязаний, по-

бед и свершений, но этот празднич-

ный старт в жизни артиста не забудет-

ся никогда».

Эдуард Коллерт из Чехии — облада-
тель Бронзового Щелкунчика-2015.
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СПРАВКА «РГ»
Международный телевизионный 
конкурс юных музыкантов «Щел-
кунчик» — специальный проект 
телеканала «Культура», учре-
жденный в 2000 году. За время су-
ществования конкурс приобрел 
репутацию одного из самых пре-
стижных музыкальных форумов 
не только в России, но и в мире. В 
2016 году XVI «Щелкунчик» стал 
финалистом ТЭФИ в номинации 
«Передачи для детей и юношест-
ва», а 25 апреля 2016 года конкурс 
получил статус полноправного 
члена Европейской ассоциации 
музыкальных конкурсов для юно-
шества (EMCY). 
Награды конкурса — Золотой, Се-
ребряный и Бронзовый «Щелкун-
чики» в каждой номинации — со-
зданы всемирно известным ху-
дожником Михаилом Шемяки-
ным. Также по результатам смс-
голосования одному из финали-
стов традиционно вручается 
Приз зрительских симпатий.
В составе Международного попе-
чительского совета конкурса — 
известные музыканты, деятели 
культуры и меценаты: Эвелин 
Гленни, Денис Мацуев, Ирина Ни-
китина Хефлигер, Палома О’Ши, 
Владимир Спиваков, Маркус Хин-
терхойзер, Алексей Шалашов, 
Геннадий Явник.
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ПРОВЕРКИ Бизнесменов
станут контролировать
бесконтактным способом

Осмотр пройдет 
без звука

Татьяна Зыкова

С 2017 ГОДА изменятся способы 
контроля и надзора за бизнесом. 
Об этом рассказал директор де-
партамента законотворческой 
деятельности Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Дмитрий Фа-
деев.

Вводится новый вид проверок 
— бесконтактные. Контролеры 
при этом вправе не информиро-
вать проверяемых и не общаться 
с ними во время рейдов и осмо-
тров земельных участков, аква-
торий, автомобилей, при измере-
нии показателей воздуха, воды, 
почвы и других параметров.

«К 2019 году 95 процентов 
контрольных органов перейдут 
на риск-ориентированный под-
ход при планировании прове-
рок», — напомнил Фадеев. Ка-
ждую компанию отнесут к опре-
деленной категории риска, в за-
висимости от которой проверки 
будут проводить раз в 3, 4, 7 или 
10 лет. Узнать свою категорию 
можно направив запрос в надзор-
ный орган.

По информации экспертов 
«Градиент Альфа», Центральный 
банк близок к завершению основ-

ного этапа расчистки банковско-
го сектора. С января по ноябрь 
2016 года регулятор отозвал ли-
цензию у 91 банка. В 2015 году по 
той же причине закрылись 93 
банка. До середины 2017 года от-
зыв лицензий и санации продол-
жатся. «Но во второй половине 
2017 года на банковском рынке 
останутся в основном устойчи-
вые банки, которые имеют под-
держку государства либо «пра-
вильных» акционеров, не отмы-
вают деньги, не совершают дру-
гие незаконные финансовые опе-
рации», — прогнозирует Павел Га-
гарин.

Однако предпринимателей 
ждут в следующем году и непри-
ятные сюрпризы. Так, пени за не-
уплату налогов и сборов в 2017 
году удвоятся с 1/300 до 1/150 от 
ставки рефинансирования. С но-
вого года за налоговую просроч-
ку придется платить 24 процента 
годовых (или 20 процентов в те-
чение льготного 30-дневного пе-
риода), а не 12,17 процента, как 
сейчас.

За счет увеличения минималь-
ного размера оплаты труда 
(МРОТ) с 2017 года на 21 процент 
вырастут страховые взносы для 
индивидуальных предпринима-
телей. Напомним, поскольку с 
июля 2016 года МРОТ вырос с 
6204 до 7500 рублей, то со следу-
ющего года взносы составят от 
27,9 тысячи до 191,8 тысячи ру-
блей. Для сравнения: в 2016 году 
диапазон взносов колеблется от 
23,1 тысячи до 158,6 тысячи ру-
блей. Правительство предлагало 
повысить с 2017 года еще и еди-
ный налог на вмененный доход на 
15 процентов, но отказалось от 
этой опасной идеи, чтобы малый 
бизнес не ушел в тень.

ТРАНСПОРТ Грузы в Турцию 
решили возить самолетами

По небу можно,
по суше нельзя

Татьяна Шадрина

УЖЕ в пятницу турецкие авиа-
компании начинают перевозки 
различных товаров и продуктов 
в Россию. Это ознаменует вос-
становление грузового сообще-
ния между нашими странами.

Однако возобновление авто-
мобильных перевозок между 
Россией и Турцией все еще под 
вопросом. В октябре в Турции 
прошло заседание Смешанной 
межправительственной Россий-
ско-Турецкой комиссии по тор-
гово-экономическому сотрудни-
честву, где как раз шел разговор 
о восстановлении автоперево-
зок. Прошло больше месяца, но, 
к сожалению, динамики в вопро-
сах, связанных с выполнением 
международных автоперевозок, 
нет, сообщили «РГ» в минтрансе. 

Несмотря на неоднократные 
предложения со стороны рос-
сийского транспортного ведом-
ства об обмене разрешениями на 
международные автоперевозки 
на 2016 год и передачу россий-
ских разрешений в компетен-
тный орган Турции, ответных 
шагов не последовало. В резуль-
тате перевозки продуктов и то-
варов российским и турецким 
автотранспортом фактически не 
осуществляются, констатирова-
ли в министерстве.

«Мы считаем, что эти вопро-
сы могли бы быть урегулирова-
ны на заседании Смешанной ко-
миссии по автомобильному 
транспорту, которая в соответст-
вии с Межправительственным 
соглашением о международном 
автомобильном сообщении 
уполномочена решать вопросы 
установления контингента раз-
решений на осуществление гру-
зовых и пассажирских регуляр-
ных и нерегулярных перевозок, — 

добавили в ведомстве. — Однако 
турецкая сторона не поддержала 
нас в этом вопросе и считает, что 
возобновление автосообщения 
между Россией и Турцией воз-
можно только после принятия 
решения по отмене виз для про-
фессиональных водителей».

Минтранс уже обратился в 
МИД России с просьбой подгото-
вить предложения о создании ус-
ловий для получения виз профес-
сиональными водителями России 
и Турции. На первом этапе мин-
транс просит коллег из МИДа 
упростить порядок оформления 
виз водителям, осуществляющим 
международные автомобильные 
пассажирские и грузовые пере-
возки, и обсудить этот вопрос с 
турецкой стороной. С другими 
странами это происходит на ос-
новании письменных обращений 
уполномоченных организаций, 
а также путем выдачи многократ-
ных виз для экипажей автотран-
спортных средств.

Структура грузоперевозок 
между Россией и Турцией устро-
ена так, что крупные компании 
предпочитают возить свои това-
ры из северных портов Турции 
или Стамбула в Новороссийск. 
Путь занимает не более 4 дней. 
И для них не так важно восста-
новление автосообщения между 
странами. На контейнерные пе-
ревозки приходится более 
90 процентов транспортировки 
грузов, утверждает эксперт по 
транспорту портала Infranews 
Алексей Безбородов.

Но в Турции сильно развит 
малый бизнес, которому зача-
стую не по карману перевозка 
контейнерами. Свои товары 
мелкие компании предпочитают 
перевозить на автомобилях. 
И именно для них важен безви-
зовый режим въезда в Россию.

ИНВЕСТИЦИИ Режим
порто-франко на Дальнем 
Востоке будет расширен

Все свободны

Татьяна Дмитракова, Хабаровск

К 1 ДЕКАБРЯ должно быть расширено действие зоны сво-
бодного порта на дополнительные районы. В их число мо-
гут попасть Елизовское и Пионерское сельские поселения.

Первоначально режим порто-франко по закону о сво-
бодном порте Владивосток (СПВ) распространялся на 15 
муниципальных образований Приморского края, включая 
акватории. В июле статус порто-франко получили и другие 
гавани Дальнего Востока. Особый режим был распростра-
нен на Ванинский район (Хабаровский край), Корсаков-
ский городской округ (Сахалинская область), Певек (Чу-
котский АО), Петропавловск-Камчатский (Камчатский 
край) и Лазовский район (Приморье).

— СПВ станет стартовым узлом российского элемента 
зоны свободной торговли в АТР, соединив сразу несколько 
направлений: трансазиатское, дальневосточное и тихоо-
кеанское, — считает профессор Дальневосточного феде-
рального университета Александр Абрамов. — Но для уве-
личения грузовых мощностей портовой инфраструктуры 
необходима правильно выбранная бизнес-модель. Она 
предполагает создание сети портов на юге края, работаю-
щих в координации. Сегодня же существует их конкурен-
ция. Еще одним шагом станет «гармонизация» закона о 
свободном порте с законодательствами стран, инвесторы 
из которых проявляют интерес к проекту.

А интерес к СПВ 
есть, резидентов при-
влекают уникальные 
льготы. В первые 
пять лет понижена 
ставка налога на при-
быль — не более пяти 
процентов, в следую-
щие пять лет — не бо-
лее 12. Компании ос-
вобождены от упла-
ты налогов на имуще-
ство и землю. Для них 
снижены совокуп-
ные отчисления во 
внебюджетные фонды с 30 до 7,6 процента. При опреде-
ленных условиях резиденты вправе применять ускорен-
ный режим возврата НДС, также предоставляется режим 
свободной таможенной зоны.

— Инвесторы подали уже 166 заявок на общую сумму 
более 243 миллиардов рублей с планами создания свыше 
26 тысяч рабочих мест, — сообщил министр по развитию 
Дальнего Востока Александр Галушка.

В Хабаровском крае уже приступили к внедрению но-
вого режима в порту Ванино. В частности, решено ввести 
нулевые ставки краевых налогов на прибыль на имущест-
во на 5 лет, отметил губернатор региона Вячеслав Шпорт.

Интерес проявили 18 компаний с общим объемом ин-
вестиций около 72 миллиардов рублей. По двум заявкам 
уже даны положительнее заключения. Компания «Прайм» 
выступила с планом строительства терминала для пере-
валки сжиженных углеводородных газов в страны АТР 
(25,5 миллиарда рублей), а «Дальневосточный Ванинский 
порт» — с проектом создания специализированного терми-
нала в морском порту (20,5 миллиарда). На рассмотрении 
еще две заявки — на строительство кирпичного завода и ав-
товокзала. Правительство Хабаровского края предлагает 
включить в СПВ территории еще пяти районов. По предва-
рительным подсчетам, этот шаг позволит реализовать не 
менее 48 инвестпроектов с общим объемом вложений око-
ло 143 миллиардов рублей.

— Свободный порт в Корсакове повышает инвестицион-
ную привлекательность всей области. Реализация заду-
манного приведет к увеличению деловой активности, — по-
лагает финансовый директор Корсаковского морского 
торгового порта Сергей Смирнов.

По словам главы администрации Корсаковского город-
ского округа Александра Рудакова, уже есть пять потенци-
альных инвесторов и рассматриваются перспективы двух 
якорных проектов. Первый — создание грузо-пассажир-
ского терминала. Он предполагает строительство морско-
го вокзала, удлинение причала для приема круизных и па-
ромных судов, а также дноуглубление. Стоимость — 1,9 
миллиарда рублей. Второй масштабный проект — форми-
рование рыбного логистическо-перерабатывающего цен-
тра. Составной его частью может стать создание мощно-
стей по судоремонту и модульной сборке средне- и мало-
тоннажных судов. Предварительная стоимость проекта — 
два миллиарда рублей. Интерес уже проявляют инвесторы 
из Японии и Южной Кореи.

— В правительстве Камчатского края создана рабочая 
группа, которая занимается разработкой нормативных 
актов по налоговым льготам для инвесторов. Определены 
11 потенциальных якорных резидентов, сумма заявлен-
ных вложений — более 20 миллиардов рублей, — отметил 
губернатор Владимир Илюхин. — Для того чтобы режим 
свободного порта заработал в полную силу, необходимо 
расширить его границы, распространить действие префе-
ренциальных механизмов на Елизовское городское посе-
ление — там находится главный аэропорт края. Но мы пош-
ли дальше — предложили включить в перечень Пионерское 
сельское поселение, чтобы строящаяся краевая больница 
тоже вошла в состав резидентов.

Для Чукотки, а также для Северного морского пути 
стратегическое значение имеет Певекский порт.

— С 2001 года его годовой грузооборот увеличился по-
чти на 220 процентов и сегодня составляет около 270 ты-
сяч тонн. В ближайшие десять лет мы прогнозируем рост 
показателя до 500 тысяч тонн в год в связи с разработкой 
месторождения «Песчанка» Баимской рудной зоны, — рас-
сказал губернатор ЧАО Роман Копин.

ПОДДЕРЖКА Предприниматели могут лишиться ряда преференций

Льгота ищет место
Татьяна Зыкова

М
ногие компании в 2017 
году могут лишиться 
льготы по налогу на дви-

жимое имущество — она переда-
ется на региональный уровень и 
будет действовать только в тех 
регионах, которые ее одобрят.

Между тем льгота экономит 
бизнесу до 140 миллиардов ру-
блей. «Так как имущество движи-
мое, значит, его можно передви-
нуть в те регионы, где льгота со-
хранится, и зарегистрировать 
бизнес заново», — предложил со-
председатель «Деловой России» 
Антон Данилов-Данильян. По его 
словам, сейчас в регионах бизнес 
и власть откровенно прикидыва-
ют варианты такого развития со-
бытий. «Те, кто планирует отме-
нить льготу, на это в итоге не пой-
дут. Невыгодно», — предрек он.

Тревогу у предпринимателей 
вызывает жесткая денежно-кре-
дитная политика, которую отста-
ивает Центробанк, «сжатие» в 
экономике стимулирующих про-
грамм, сверхконцентрация бан-
ков. По словам эксперта, чем 

хуже бюджетная ситуация, тем 
больше призывов ее изменить. 
Например, через введение новых 
неналоговых сборов — их общий 
ежегодный объем уже превыша-
ет 700 миллиардов рублей — или 
лишение льгот.

Что делать? С одной стороны, 
отстаивать в правительстве и 
среди законодателей программы 
господдержки и снижения нало-
говой нагрузки, с другой — про-
должать работать.

«Степень живучести нашего 
бизнеса феноменальна», — зая-
вил Данилов-Данильян. Многие 
отрасли демонстрируют завид-
ную живучесть, добавил предсе-
датель отделения «Деловой Рос-
сии» по финансовому аудиту Па-

вел Гагарин. Только аграрная от-
расль выросла в этом году на 36,3 
процента. Хороший рост показа-
ли экспортеры, особенно произ-
водители удобрений, в среднем 
на 40,5 процента.

Стабильно все и у фармацевти-
ческих компаний. Правда, ситуа-
ция здесь необычная: лекарств 
продается меньше, но они дороже, 
и в стоимостном выражении от-
расль растет. Хорошие показатели 
и у военно-промышленного ком-
плекса. В гособоронзаказ вовле-
кается все больше смежных ма-
лых и средних предприятий.

Хорошо себя чувствуют рези-
денты территорий опережающе-
го развития, особых экономиче-
ских зон, зон территориального 

развития, технопарков, технопо-
лисов. Ну и конечно, сырьевые 
гиганты — газовики и нефтяники, 
нефтехимики и металлурги.

Эксперты советуют попы-
таться заполучить такие компа-
нии в число своих клиентов, на-
ладить сотрудничество и с их 
подрядчиками. Например, нуж-
ды ОПК обслуживают сегодня 
гражданские заводы, застройщи-
ки, проектировщики, научно-ис-
следовательские институты, тор-
говые и другие компании, отме-
чает глава компании «Оборон-
строй» Лариса Левина. Ждут в от-
расли малый и средний бизнес.

Волнуют бизнес и перспекти-
вы муниципального финансиро-
вания. «Затевать новые муници-
пальные стройки в ситуации бюд-
жетного дефицита рискованно», 
— заявил «РГ» представитель од-
ной из крупных строительных 
компаний. По его словам, про-
блем с финансированием сегодня 
нет лишь при строительстве пи-
щевых производств, перерабаты-
вающих твердые бытовые отходы 
предприятий, равно как и у новых 
церквей с домами причита.

Фермеры Донские виноградари просят приравнять 
их к производителям молока

Давят на ягоду
Ирина Варламова, 
Ростов-на-Дону 

Ф
ермеры, выращива-
ю щ и е  в и н о г р а д , 
вышли в правитель-
ство с предложени-
ем предоставить им 

субсидии на строительство ма-
лых форм виноделен. В регионе 
много небольших винодельче-
ских хозяйств, научившихся по-
лучать хороший урожай, но на 
оборудование для переработки 
денег у них нет.

Дон издавна славился виног-
радом и вином, и здесь живут на-
стоящие фанаты отрасли. Как от-
мечают эксперты, одна из глав-
ных проблем развития виногра-
дарства — низкая обеспечен-
ность компаний специализиро-
ванной техникой. Сегодня она 
есть лишь у 15 процентов вино-
дельческих территорий региона. 
При этом значительная часть 
оборудования давно устарела, 
так как приобретена еще в совет-
ские времена.

«Исходя из уникальных воз-
можностей региона, мы выступи-
ли с инициативой разработать 
стратегию развития виноградар-
ства и виноделия Ростовской об-
ласти, — говорит председатель 
Союза виноградарей и виноделов 
Дона Игорь Губин. — В ее рамках 

предлагаем создать программу 
развития отрасли».

Программа предполагает ока-
зание виноградарям конкретной 
помощи из разных форм бюдже-
тов. В частности, увеличение со-
финансирования поставок автох-
тонных (произрастающих в 
определенном месте) сортов ви-
нограда, создание питомника та-
ких сортов, подготовка кадров 
для отрасли и создание турмар-
шрутов. «Также предлагаем суб-
сидировать часть затрат на прио-
бретение современного техноло-
гического оборудования, виног-
радарской техники. Она в основ-
ном зарубежная и достаточно до-
рогая», — добавляет Игорь Губин.

Для производства винограда 
на Дону созданы все условия. Три 
года назад виноград стали счи-
тать сельхозпродуктом, и финан-
сирование виноградарства из фе-
дерального бюджета было увели-
чено, рассказывает глава КФХ 

«ИП Химичев» Юрий Химичев: 
«Мы получили субсидии на по-
садку винограда, уход за сажен-
цами и установку шпалер. Хуже 
обстоят дела с переработкой, по-
этому многим фермерам прихо-
дится сотрудничать с поставщи-
ками, которые покупают виног-
рад за три копейки. Далеко не все 
могут построить даже неболь-
шую — на 60 тысяч бутылок — ви-
нодельню. Поэтому мы вышли с 
предложением к правительству 
Ростовской области предоста-
вить нам помощь в виде грантов 
— на строительство малых форм 
виноделен». Например, для мо-
лочных ферм на это предусмо-
трена субсидия — до 20 миллио-
нов рублей. Виноградарям тоже 
такая помощь была бы кстати. 
Тем более это затратный бизнес. 
«Высадив саженцы, мы получаем 
плоды на четвертый год, и, чтобы 
получить 170 тысяч погектарной 
поддержки, надо сначала вло-
жить свои деньги. Но в перспек-
тиве виноградарство более при-
быльно, чем молочное животно-
водство», — говорит Химичев.

Замминистра сельского хо-
зяйства региона Ольга Горбанева 
заверила, что предложение дон-
ских виноградарей передадут на 
рассмотрение в минсельхоз. Но 
даже если вопрос решат положи-
тельно, на субсидии сможет рас-
считывать лишь малая часть 
представителей отрасли.

По словам координатора по 
региональному развитию Союза 

виноградарей и виноделов Рос-
сии Наталии Жаворонковой, 
пока сельхозтоваропроизводите-
лями признаны виноделы, кото-
рые делают свою продукцию из 
собственного винограда. «Одна-
ко с точки зрения нашего отра-
слевого законодательства и На-
логового кодекса все, кто произ-
водит подакцизные товары, сель-
хозтоваропроизводителями счи-
таться не могут. И для того, чтобы 
частная практика минсельхоза 
распространилась повсеместно 
и на различные сферы производ-
ства (и производителей) вина, 
нужно существенно менять об-
щее законодательство, регулиру-
ющее отрасль, в том числе вно-
сить изменения в НК РФ», — под-
черкнула Жаворонкова.

Донские власти, которые ви-
дят виноградарство и виноделие 
в числе перспективных направ-
лений экономики Ростовской об-
ласти, предложили участникам 
отрасли объединиться. «Регион 
стал первым в России, который 
решил развивать производство 
вина кластерным путем. Для это-
го в прошлом году был создан 
кластер «Долина Дона». Предпо-
лагается, что, объединившись, 
участники кластера получат 
больше возможностей для модер-
низации отрасли», — отметила 
Ольга Горбанева

В кластер вошли и представи-
тели туристической отрасли. На 
юге России винные маршруты 
уже завоевывают популярность 
среди туристов. В рейтинге луч-
ших мест винодельческие пред-
приятия Ростовской области — 
поселок Эльбузд и хутор Ведер-
ников. Правда, пока они лишь на 
третьем месте. Первую и вторую 
строчки заняли территории с 
большей историей винной ту-
риндустрии — это Абрау-Дюрсо 
(Краснодарский край) и Массан-
дра (Крым).

Акцент

 Лишь 15 процентов винограда-
рей обеспечены спецтехникой 
для производства вина

Акцент

 Многие отрасли показали 
завидную живучесть, 
только АПК вырос на треть

Резидентов привле-
кают уникальные 
льготы. В первые 
пять лет ставка 
налога на прибыль 
понижена до 5%

В III квартале 2016 года по объемам кредитования лидирует столичный регион, на который приходится около 16% всех объемов. На втором 
месте — Санкт-Петербург, на третьем — Краснодарский край. На первую десятку регионов приходится 39% всех выданных кредитов, в денеж-
ном выражении это 46% всех выдач. Всего за девять месяцев этого года банки выдали 6,3 млн новых кредитов. Это более 837,7 млрд руб.

Центральный 
банк близок 
к завершению 
основного этапа 
расчистки банков-
ского сектора

КСТАТИ
В результате создания свободного порта Владивосток ВРП 
Приморского края вырастет в 2,2 раза к 2025 году (до 1,4 
триллиона рублей). Прирост ВРП Дальневосточного феде-
рального округа к 2025 году может составить 1,97 трил-
лиона рублей. Количество вновь созданных рабочих мест 
оценивается в 84,7 тысячи человек — к 2021 году, 108 ты-
сяч — к 2025-му, 468,5 тысячи — к 2034-му.
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Свободный порт Владивосток стал «первой ласточкой» 
в создании Зоны свободной торговли в АТР.
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Акционерное общество «Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 25.11.2016 № 6/37) сообщает о проведении 
аукциона на право заключения договора аренды 
находящихся в федеральной собственности двух 
земельных участков, входящих в состав единого 
лота, общей площадью 990 483 кв. метра, располо-
женных по адресам: Российская Федерация, г. Мос-
ква, поселение Десеновское, в районе д. Ватутинки, 
уч. 1, уч. 2 (кадастровые номера: 50:21:0140218:37; 
50:21:0140218:781), для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается 
в том числе жилищное строительство (далее соот-
ветственно — аукцион, Участки, комплексное осво-
ение территории), открытого по составу участников 
и форме подаче предложений о размере первого 
арендного платежа.

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): Российская Федерация, 

г. Москва, поселение Десеновское, в районе д. Вату-
тинки, уч. 1.

Кадастровый номер: 50:21:0140218:37.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплекс-

ного освоения в целях жилищного строительства.
Площадь Участка: 303 813 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним от 10.04.2015 № 77-
77/012-77/012/009/2015-968/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 25.11.2016 
№ 77/021/019/2016-1476: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 13.09.2016 № 77-77/012-77/012/009/2015-
970/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участ-
ка от 22.11.2016 № 77/501/16-1335824, выданном 
филиалом Федерального государственного бюджет-
ного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Москве.

Участок № 2
Адрес (местоположение): Российская Федерация, 

г. Москва, поселение Десеновское, в районе д. Вату-
тинки, уч. 2.

Кадастровый номер: 50:21:0140218:781.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для комплекс-

ного освоения в целях жилищного строительства.
Площадь Участка: 686 670 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним от 10.04.2015 № 77-
77/012-77/012/009/2015-973/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 25.11.2016 
№ 77/021/019/2016-1477: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Рос-
сийской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 13.09.2016 № 77-77/012-77/012/009/2015-
975/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участ-
ка от 22.11.2016 № 77/501/16-1335888, выданном 
филиалом Федерального государственного бюджет-
ного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Москве.

Территориальная схема развития территории 
Новомосковского административного округа города 
Москвы утверждена постановлением Правительства 
Москвы от 10.11.2015 № 731-ПП «Об утверждении 
территориальной схемы развития территории Но-
вомосковского административного округа города 
Москвы».

Согласно «Схеме функционально-планировоч-
ной организации территории» Участки расположе-
ны в границах преимущественно общественного, 
жилого, производственного, рекреационного ис-
пользования.

Материалы Схемы содержат сведения о виде, на-
значении и наименованиях зон планируемого разме-
щения объектов капитального строительства (далее 
— ОКС) федерального и регионального значения 
и некоторых планируемых к размещению объектов 
капитального строительства (инженерной и транс-
портной инфраструктуры).

Согласно «Схеме размещения объектов (комп-
лексов объектов) капитального строительства фе-
дерального, регионального значения» в границах 
Участков планируемые ОКС отсутствуют.

Информация о наличии утвержденной докумен-
тации по планировке территории в свободном досту-
пе отсутствует.

Проект планировки одобрен решением комитета 
города Москвы по обеспечению реализации инвес-
тиционных проектов в строительстве и контролю 
в области долевого строительства от 28.05.2015 № 16 
п. 1. «Об одобрении проекта планировки территории 
по адресу: п. Десеновское, д. Ватутинки, земельные 
участки № 1, 2».

Согласно одобренному проекту Фонд нового 
строительства — 1 409 950 кв. метров (наземная), 
в т.ч:

— жилая — 888 890 кв. метров;
— нежилая — 521 060 кв. метров, в том числе:
— ДОУ — на 1200 мест;
— школы — на 3025 мест;
— поликлиника — на 500 пос./смену;
— физкультурно-оздоровительный комплекс — 

15 000 кв. метров;
— пожарное депо — 2000 кв. метров;
— количество машиномест (наземные и подзем-

ные) — 13 351 м/м;
— численность населения — 22 222 чел.;
— количество мест приложение труда 8 411.
В соответствии с Росреестром часть терри-

тории Участков попадает в зоны с особыми ус-
ловиями использования территории (охранная 
зона газопровода, охранная зона ЛЭП в границах 
Участка 50:21:0140218:781). Часть территории 
50:21:0140218:781 ориентировочно 3 га залесена.

К градостроительным и планировочным ограни-
чениям и особым условиям использования террито-
рии, устанавливаемым в соответствии с требованием 
законодательства Российской Федерации и выяв-
ленным на основании анализа графических матери-
алов документов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документации 
по планировке территории, территории Участков 
и их градостроительного окружения, относится:

— расположение на Участках подземных газопро-
водов, в том числе магистрального газопровода «КГ-
МО-КРП-10», Ду 1000, Ру 5,5 МПа. Перевод магис-
трального газопровода «КГМО-КРП-10» в разряд 
распределительных сетей с уменьшением охранных 
зон и минимальных допустимых расстояний до зда-
ний и сооружений предусмотрен инвестиционной 
программой ООО «Газпром межрегионгаз»;

— расположение Участков в пределах норматив-
ной приаэродромной территории аэропортов Внуко-
во и Шереметьево, устанавливаемой для каждого аэ-
родрома в соответствии с п. 58 Федеральных правил 
использования воздушного пространства Россий-
ской Федерации, и связанная с этим необходимость 
соблюдения особых условий использования терри-

тории в соответствии с требованиями ст. 46 Воздуш-
ного кодекса Российской Федерации;

— расположение на части территории Участка 
50:21:0140218:781 лесного массива, и необходи-
мость соблюдения правил создания, содержания 
и охраны зеленых насаждений и природных сооб-
ществ города Москвы утвержденных постановлени-
ем Правительства Москвы от 10.09.2002 № 743-ПП 
(в ред. от 30.08.2016) «Об утверждении Правил со-
здания, содержания и охраны зеленых насаждений 
и природных сообществ города Москвы»;

— необходимость учета ограничений и соблюде-
ния особых условий использования части террито-
рии Участков, расположенных в границах норматив-
ных охранных зон инженерной инфраструктуры.

Сведения о предназначении Участков в их исход-
ных границах для размещения объектов федераль-
ного, регионального или местного значения согласно 
пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса 
Российской Федерации в утвержденных докумен-
тах территориального планирования отсутствуют 
и уточняются при разработке проекта планировки 
территории.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской Федера-
ции (протокол от 01.06.2009 № 6) в соответствии 
с которым земельные участки переданы Фонду 
«РЖС» в целях, предусмотренных Федеральным за-
коном от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии раз-
витию жилищного строительства».

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Фе-
дерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «О содействии 
развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон от 23.06.2016 № 221-
ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач и осуществлению функций, предусмотренных 
Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» 
(далее — Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-
ФЗ), переходят к указанному в Федеральном законе 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию 
и повышению эффективности управления в жи-
лищной сфере и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, 
которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Феде-
рального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального 
закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с земельными участ-
ками и иными объектами недвижимого имущества 
осуществляются единым институтом развития в жи-
лищной сфере. При этом внесение изменений в ре-
шения Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности 
использования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации, не требу-
ется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа 

1 869 525 000 (один миллиард восемьсот шестьде-
сят девять миллионов пятьсот двадцать пять тысяч) 
рублей, без НДС.

Величина повышения начального размера перво-
го арендного платежа («шаг аукциона»): 19 000 000 
(девятнадцать миллионов) рублей.

Арендная плата за Участки устанавливается 
из расчета 148 (сто сорок восемь) рублей 93 копейки 
за 1 кв. метр площади Участков в год, без НДС, и не 
подлежит изменению в течение всего срока аренды.

Цена выкупа земельных участков, предназна-
ченных для жилищного и иного строительства, об-
разованных из Участков в результате их раздела, 
определяется в следующем порядке: величина сто-
имости выкупа таких земельных участков, состав-
ляющая 2 516 (две тысячи пятьсот шестнадцать) 
рублей 65 копеек, НДС не облагается, за 1 кв. метр 
общей площади земельных участков, увеличивается 
на величину арендной платы за 1 кв. метр земельных 
участков, подлежащей выплате в течение срока арен-
ды таких земельных участков, без НДС, за вычетом 
арендной платы, оплаченной по договору аренды.

Срок аренды Участков: десять лет со дня подписа-
ния акта приема-передачи Участков.
2. Условия комплексного освоения территории

2.1. Максимальный срок подготовки проекта пла-
нировки и проекта межевания территории в грани-
цах Участков: один год со дня подписания акта при-
ема-передачи Участков.

2.2. Максимальный срок осуществления жилищ-
ного и иного строительства в соответствии с видом 
разрешенного использования Участков, в том числе 
объектов транспортной, коммунальной и социаль-
ной инфраструктур: десять лет со дня подписания 
акта приема-передачи Участков.

2.3. При подготовке документации по планиров-
ке территории, осуществлении архитектурно-строи-
тельного проектирования и жилищного строительс-
тва необходимо предусмотреть:

2.3.1. Строительство жилья.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жи-

лых помещений — 464 000 кв. м.
2.3. Параметры жилых помещений должны удов-

летворять следующим условиям:
2.3.1. Класс энергосбережения (энергетической 

эффективности) для многоквартирных домов дол-
жен быть не ниже «В» (Высокий).

2.3.2. Обеспеченность объектами социального 
и коммунально-бытового назначения, инженер-
но-технического обеспечения и территориальная 
доступность к таким объектам предусмотрены в со-
ответствии с Нормами и правилами проектирования 
планировки и застройки Москвы МГСН 1.01-99, ут-
вержденных постановлением Правительства Моск-
вы от 25 января 2000 г. № 49 (в ред. от 23.12.2015).

2.3.3. Условия для полноценной жизнедеятель-
ности инвалидов и иных маломобильных групп на-
селения с учетом требований, установленных зако-
нодательством Российской Федерации.

2.4. Строительные и отделочные материалы, 
а также материалы, используемые в строительстве, 
разрешенные к применению органами и учреждени-
ями государственной санитарно-эпидемиологичес-
кой службы.

2.5. Показатели санитарно-эпидемиологических 
требований не ниже установленных нормативными 
документами в сфере санитарно-эпидемиологичес-
кого благополучия населения.

2.6. Способы обеспечения исполнения обяза-
тельств, вытекающих из договора аренды:

2.6.1. безотзывная банковская гарантия, отвеча-
ющая требованиям, указанным в договоре аренды; 
или

2.6.2. обеспечительный платеж в размере аренд-
ной платы за 6 месяцев, на условиях, указанных в до-
говоре аренды.

Иные условия аренды и комплексного освоения 
территории определены в проектах договора арен-
ды и договора о комплексном освоении территории, 
размещенных на официальном сайте АО «АИЖК» 
в сети Интернет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК»), 
в составе документации об аукционе.

2.7. Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участками, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участков, устанавливаются законодательством 
Российской Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аукциона.

2.8. Арендатор Участков имеет исключитель-
ное право приобрести в собственность или взять 

в аренду земельный участок, предназначенный для 
жилищного и иного строительства, образованный 
из Участков, переданных арендатору для комплекс-
ного освоения территории, в рамках которого пре-
дусматривается в том числе жилищное строительс-
тво, за исключением случаев, указанных в договоре 
аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.6.3 
документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК», заявитель, являющийся стороной до-
говора простого товарищества, или его представи-
тель — документы, указанные в подпунктах 1.6.4, 
1.6.5 документации об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пункте 
3.1 настоящего извещения, принимаются организа-
тором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 29 ноября 2016 
г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торго-
во-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход 
со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 26 декабря 2016 г. в 17:00.

3.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления 
с документами, получения разъяснений по доку-
ментации об аукционе предусмотрен документацией 
об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 1 869 525 000 (один миллиард 
восемьсот шестьдесят девять миллионов пятьсот 
двадцать пять тысяч) рублей. Оплата задатка осу-
ществляется путем безналичного перечисления 
денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, в срок 
не позднее 26 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО «Сбербанк» г. Моск-
ва, корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614 
/ 770401001. В графе «Назначение платежа» ука-
зать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие 
в аукционе на право заключения договора аренды 
земельных участков (регистрационный номер аук-
циона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет органи-
затора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минуты по московскому вре-
мени 28 декабря 2016 г.

Исполнение обязанности по внесению суммы за-
датка третьими лицами не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».
4. Порядок проведения аукциона, определения 
его победителя, заключения договора аренды, 
договора о комплексном освоении территории 

4.1. Определение участников аукциона проводит-
ся 28 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».

4.2. Аукцион состоится 30 декабря 2016 г. в 13.00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляет-
ся в день проведения аукциона в течение одного часа 
до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем аук-
циона признается участник аукциона, предложив-
ший наибольший размер первого арендного платежа 
за Участки.

4.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора аренды и договора о ком-
плексном освоении территории. Организатор аук-
циона вправе отказаться от его проведения в срок 
не позднее, чем за три дня до даты окончания сро-
ка приема заявок, а при выявлении обстоятельств, 
предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации, организатор аукци-
она принимает решение об отказе в проведении аук-
циона в срок не позднее даты проведения аукциона 
включительно. Публикация извещения об отказе 
от проведения аукциона и порядок возврата задат-
ков устанавливаются документацией об аукционе.

4.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение трех 
рабочих дней с даты подписания протокола рассмот-
рения заявок участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 4.10 настояще-
го извещения, — в течение трех рабочих дней с даты 
подписания протокола о результатах аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор аренды и договор о комплексном 
освоении территории заключаются в соответствии 
с пунктами 4.5, 4.9 настоящего извещения, засчиты-
вается в счет первого арендного платежа по договору 
аренды.

4.5. Организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола о результатах аукци-
она вручает или направляет победителю аукциона 
(его представителю) или единственному принявше-
му участие в аукционе его участнику три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора 
аренды, два экземпляра подписанного со своей сто-
роны проекта договора о комплексном освоении 
территории, и четыре экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участков. При этом размер первого 
арендного платежа по договору аренды определя-
ется в размере равном начальному размеру первого 
арендного платежа, либо в размере, предложенном 
победителем аукциона, а в случае заключения до-
говора аренды с единственным принявшим участие 
в аукционе его участником — в размере равном на-
чальному размеру первого арендного платежа.

4.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представ-
ляют организатору аукциона подписанные со своей 
стороны три экземпляра договора аренды, подпи-
санные со своей стороны два экземпляра договора 
о комплексном освоении территории, подписанные 
со своей стороны четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участков, безотзывную банковс-
кую гарантию, отвечающую требованиям договора 
аренды или платежный документ, подтверждающий 
внесение на счет организатора аукциона обеспечи-
тельного платежа в размере и порядке, указанные 
в договоре аренды, в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проектов договоров.

Не допускается заключение указанных договоров 
ранее, чем через 10 дней со дня размещения информа-
ции о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК».

4.7. Передача Участков осуществляется в соот-
ветствии с протоколом о результатах аукциона и до-
говором аренды. Передача Участков оформляется 
актом приема-передачи.

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение одного рабочего дня с даты 
его подписания.

4.8. Если победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник в тече-
ние 30 дней с даты направления ему проекта дого-
вора аренды, проекта договора о комплексном ос-
воении территории и проекта акт приема-передачи 
Участков не подписал их и не представил организа-
тору аукциона, победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник 

утрачивает право на заключение договора аренды, 
внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аук-
циона, который сделал предпоследнее предложение 
о размере первого арендного платежа за Участки три 
экземпляра подписанного со своей стороны проек-
та договора аренды, два экземпляра подписанного 
со своей стороны проекта договора о комплексном 
освоении территории, и четыре экземпляра проек-
та акта приема-передачи Участков, с предложени-
ем заключить соответствующие договора в течение 
30 дней с даты направления такому участнику аук-
циона проектов указанных договоров и акта приема-
передачи Участков по цене предмета аукциона, пред-
ложенной победителем аукциона.

4.9. В случае если аукцион признан несостояв-
шимся и только один заявитель признан участником 
аукциона либо единственная заявка и заявитель, 
подавший указанную заявку, признаны соответс-
твующими всем требованиям и указанным в изве-
щении условиям аукциона, организатор аукциона 
по истечении 10 дней с даты подписания протокола 
рассмотрения заявок направляет заявителю, при-
знанному единственным участником аукциона, или 
заявителю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, три экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора аренды, 
два экземпляра подписанного со своей стороны про-
екта договора о комплексном освоении территории 
и четыре экземпляра проекта акта приема-переда-
чи Участков. При этом указанные договора заклю-
чается с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участни-
ком аукциона, либо заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона 
представляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора аренды, 
два экземпляра подписанного со своей стороны до-
говора о комплексном освоении территории, четыре 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта 
акта приема-передачи Участков, безотзывную бан-
ковскую гарантию, отвечающую требованиям дого-
вора аренды или платежный документ, подтверж-
дающий внесение на счет организатора аукциона 
обеспечительного платежа в размере и порядке, ука-
занные в договоре аренды, в срок не позднее 30 дней 
с даты направления проектов договоров и акта при-
ема-передачи Участков.

4.10. Сведения о победителе аукциона, уклонив-
шемся от заключения договора аренды и договора 
о комплексном освоении территории, о заявителе, 
признанном единственным участником аукциона, 
заявителе, который и единственная заявка которо-
го соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, единственном 
участнике, принявшем участие в аукционе, которые 
уклонились от их заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, предусмот-
ренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса 
Российской Федерации, а задатки, внесенные этими 
лицами, не возвращаются.

5. Требования, предъявляемые к участникам 
аукциона

В соответствии с частью 1 статьи 16.7 Федераль-
ного закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
устанавливает следующие обязательные требования 
к участникам аукциона (далее — требования).

5.1. Наличие у участника аукциона опыта рабо-
ты в качестве застройщика не менее чем три года 
при условии, что совокупный объем ввода объек-
тов жилищного строительства (жилых помещений) 
в эксплуатацию за последние три года, предшествую-
щие дате окончания срока подачи заявок на участие 
в аукционе, составляет не менее чем 139 200 кв. мет-
ров объема ввода объектов жилищного строительс-
тва (жилых помещений) в эксплуатацию.

5.2. Наличие у участника аукциона полученного 
в соответствии с законодательством о градострои-
тельной деятельности допуска к работам по органи-
зации строительства, реконструкции, капитального 
ремонта объектов жилищно-гражданского строи-
тельства, которые оказывают влияние на безопас-
ность объектов капитального строительства (пункт 
33.3 Перечня видов работ по инженерным изыс-
каниям, по подготовке проектной документации, 
по строительству, реконструкции, капитальному 
ремонту объектов капитального строительства, ко-
торые оказывают влияние на безопасность объектов 
капитального строительства, утвержденного прика-
зом Минрегиона России от 30.12.2009 № 624).

5.3. Непроведение ликвидации участника аук-
циона — юридического лица и отсутствие решения 
арбитражного суда о введении или продлении срока 
внешнего управления, о признании участника аук-
циона — юридического лица или индивидуального 
предпринимателя несостоятельным (банкротом) 
и об открытии конкурсного производства на день 
подачи заявки на участие в аукционе.

5.4. Неприостановление деятельности участника 
аукциона в порядке, установленном Кодексом Рос-
сийской Федерации об административных правона-
рушениях, на день подачи заявки на участие в аук-
ционе.

5.5. Отсутствие сведений об участнике аукциона 
(в части исполнения обязательств, предусмотренных 
контрактами или договорами, предметом которых 
являются строительство, реконструкция, капиталь-
ный ремонт объектов капитального строительства, 
организация строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта объектов капитального строитель-
ства либо строительство или приобретение жилых 
помещений) в реестрах недобросовестных постав-
щиков, ведение которых осуществляется в соответс-
твии с Федеральным законом от 18.07.2011 № 223-
ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг отдельными 
видами юридических лиц» и Федеральным законом 
от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных нужд», а для 
юридического лица также сведений о его учредите-
лях, председателе коллегиального исполнительного 
органа, лице, исполняющем функции единоличного 
исполнительного органа участника аукциона.

5.6. Соблюдение участником аукциона нормати-
вов оценки финансовой устойчивости его деятель-
ности, установленных Правительством Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 30.12.2004 № 214-ФЗ «Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных домов и иных объектов 
недвижимости и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации».

5.7. Отсутствие исполнительного производства, 
возбужденного по заявлению АО «АИЖК» в отно-
шении участника аукциона в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации об испол-
нительном производстве и не прекращенного или 
не оконченного на день подачи заявки на участие 
в аукционе.

5.8. В случае если участником аукциона является 
лицо, являющееся стороной договора простого това-
рищества:

1) требования, предусмотренные пунктами 5.1 
и 5.2 настоящего извещения, применяются в сово-
купности в отношении лиц, являющихся сторонами 
договора простого товарищества. При этом каждое 
лицо, являющееся стороной такого договора, обя-
зано удовлетворять хотя бы одному из требований, 
указанных в пунктах 5.1 и 5.2 настоящего извеще-
ния, в полном объеме;

2) требования, предусмотренные пунктами 5.3–
5.7 настоящего извещения, применяются в отноше-
нии каждого лица, являющегося стороной договора 
простого товарищества.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды 
находящихся в федеральной собственности двух земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство

Уведомление о намечаемой деятельности
ПАО «НК «Роснефть» начинает общественные обсуждения с 

целью ознакомления населения и учета мнения общественности 
для последующего составления Технического задания и разработки 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
Программе комплексных инженерных изысканий на лицензионных 
участках «Восточно-Приновоземельский-1», «Восточно-
Приновоземельский-2», «Восточно-Приновоземельский-3» в 
2017—2022 гг.».

Цель реализации Программы: Изыскания будут выполняться 
с целью комплексного изучения инженерно-геологических 
условий района, включая рельеф, геологическое строение, 
геоморфологические, гидрогеологические и геокриологические 
условия; состав, состояние и свойства, наличие опасных 
геологических процессов и явлений, с целью получения 
необходимых материалов для разработки проектной документации 
на строительство поисковых скважин и мероприятий инженерной 
защиты.

Район проведения работ: Проведение комплексных 
инженерных изысканий планируется в юго-западной части 
акватории Карского моря. Ближайшими субъектами РФ к району 
проведения работ являются Ямало-Ненецкий автономный округ, 
ближайшее муниципальное образование — МО Ямальский район и 
Архангельская область, муниципальное образование — МО «Новая 
Земля».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «НК «Роснефть».
Органы, уполномоченные на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования Ямальский район, Администрация муниципального 
образования «Новая Земля», а также Министерство природных 
ресурсов лесопромышленного комплекса Архангельской области. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: регистрация мнения общественности в письменном 
виде в публичных учреждениях.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе 
представляются информация о намечаемой деятельности и проект 
Технического задания на разработку ОВОС. Вся информация будет 
доступна заинтересованной общественности с 30 ноября 2016 г. по 
следующим адресам:

муниципального образования Ямальский район, Управление 
по делам малочисленных народов Севера, кабинет 2«а»;

районное общественное движение коренных малочисленных 
народов Севера «Ямал»;

муниципального образования «Новая Земля», кабинет № 5, 
время работы: с 8.30 до 18.30, перерыв на обед: с 12.30 до 14.30, 
сб, вс — выходной. При себе иметь паспорт для оформления 
пропуска;

библиотека им.Н.А. Добролюбова, отдел краеведения 
«Русский Север».

В указанных учреждениях также будут размещены опросные 
листы, разработанные с целью изучения мнения общественности 
относительно предполагаемых работ, состава и структуры 
Технического задания на ОВОС, в которые заинтересованные 
представители общественности могут внести свои отзывы/
комментарии и довести их до сведения Заказчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического задания 
будет осуществляться в течение 30 дней с момента публикации 
настоящего уведомления. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего времени проведения ОВОС.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: с декабря 2016 по 
февраль 2017 г.

В январе-феврале 2017 г. общественности будут представлены 
предварительные материалы Программы и ОВОС, о чем будет 
сообщено дополнительно.

Контактная информация Заказчика ПАО «НК «Роснефть»:
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, 3, стр. 1.
Тел.: +7-499-517-8888, доб. 33549
Смирнова Елена Анатольевна, электронная почта: e_smirnova1@

rosneft.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

ПАО «НК «Роснефть» начинает общественные обсуждения с 
целью ознакомления населения и учета мнения общественности 
для последующего составления Технического задания и 
разработки материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по Программе комплексных инженерных 
изысканий на лицензионном участке «Туапсинский прогиб» в 
2017-2022 гг.».

Цель реализации Программы: Проведение комплексных 
инженерных изысканий с целью получения данных для 
разработки бурового проекта и строительства поисково-
разведочных скважин на лицензионном участке «Туапсинский 
прогиб» в акватории Чёрного моря.

Район проведения работ: Проведение комплексных 
инженерных изысканий планируется в северо-западной части 
акватории лицензионного участка «Туапсинский прогиб». 
Ближайшим субъектом РФ к району проведения работ является 
Краснодарский край, ближайшие муниципальные образования 
— город-курорт Геленджик и город-курорт Анапа.

Заказчик Программы: ПАО «НК «Роснефть».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования город-курорт Геленджик. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: регистрация мнения общественности в 
письменном виде в общественных приемных и публичных 
учреждениях.

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе представляются информация о намечаемой деятельности и 
проект Технического задания на разработку ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности 
с 30 ноября 2016 г. по следующим адресам:

Администрация муниципального образования город-
курорт Геленджик, отдел промышленности, транспорта, 
связи и экологии Администрации муниципального 
образования город-курорт Геленджик, кабинет № 203. 
Время работы — с 9.00 до 18.00, перерыв на обед: с 13.00 до 
14.00, сб, вс — выходной. При себе иметь паспорт для 
оформления пропуска;

Муниципальное учреждение культуры «Дворец культуры, 
искусства и досуга», городская библиотека №1, 1 этаж. 
Время работы — с 10.00 до 18.00, вс — выходной;

Централизованная библиотечная система», Центральная 
библиотека, 1 этаж. Время работы — с 10.00 до 18.00, пн — 
выходной;

В указанных учреждениях также будут размещены опросные 
листы, разработанные с целью изучения мнения общественности 
относительно предполагаемых работ, состава и структуры 
Технического задания на ОВОС, в которые заинтересованные 
представители общественности могут внести свои отзывы/
комментарии и довести их до сведения Заказчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с момента 
публикации настоящего уведомления. Техническое задание 
будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения ОВОС.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: с декабря 2016 по 
февраль 2017 г.

В январе—феврале 2017 г. общественности будут представлены 
предварительные материалы Программы и ОВОС, о чем будет 
сообщено дополнительно.

Контактная информация Заказчика ПАО «НК 
«Роснефть»:

почта: e_smirnova1@rosneft.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ Зачем педагогу 
нужны фича, слайдер 
и дивайдер

Двоек.NET

Ксения Колесникова

КАКИЕ онлайн-уроки самые популярные? Интернет-
проект педагога — «визитка» или справочник с готовыми 
домашними заданиями? Может ли сайт учителя набрать 
тысячи просмотров? Об этом «РГ» рассказала победи-
тель всероссийского конкурса «Лучший интернет-сайт 
педагога-2016», учитель начальных классов школы 
№497 Санкт-Петербурга Светлана Румянцева.

Светлана Владимировна, сайт учителя — его «визитка»?
СВЕТЛАНА РУМЯНЦЕВА: Интернет-проект педагога нельзя вос-
принимать просто как его «визитку» или справочник с 
готовыми домашними заданиями. В первую очередь сайт 
призван помочь ребятам усвоить материал. Я, допустим, 
размещаю много видеороликов, презентаций, дополни-
тельной информации и образцов рассуждения. Это нуж-
но для того, чтобы ребенок мог восстановить в памяти 
урок, найти удобный способ быстрого запоминания.

Кроме того, для родителей созданы разделы «Куда 
пойти с ребенком в выходные», «Семейное чтение». А 
для коллег-педагогов есть страничка с рабочими про-
граммами. Их очень удобно скачать, внести небольшие 
изменения, и можно использовать в работе.

Как появился ваш сайт «Наука делать уроки»?
СВЕТЛАНА РУМЯНЦЕВА: Я работаю в школе уже 25 лет, создала 
свои методики, приемы и схемы уроков. Однако все это 
годами лежало дома в папках. Делиться опытом с колле-
гами, консультировать родителей, помогать ребятам с 
домашними заданиями приходилось по телефону. Под 
конец дня никаких сил на разговоры уже не оставалось. 
Так и появилась идея — создать помощника. 

Сначала экспериментировала с бесплатными «кон-
структорами» интернет-страниц, но их возможности 
сильно ограничены. Потом начала учиться в студии веб-
дизайна, постепенно разобралась в огромном выборе 
программных средств. Главный принцип работы — удоб-
ная навигация. Сейчас я разрабатываю однотипные ша-
блоны для одного курса. Если ребенку понятно, что и где 
в таком уроке располагается, то и на других страницах 
ему будет просто сориентироваться.

Например?
СВЕТЛАНА РУМЯНЦЕВА: У детей популярностью пользуются 
страницы «Деление в столбик» и «Умножение в стол-
бик». Здесь есть основное правило, а затем рассматрива-
ются более сложные случаи. Есть видео. А самое глав-
ное — «Помощница». Это шаблон-шпаргалка, которую 
можно распечатать и использовать, пока полностью не 
усвоишь правило. Ребенок может вписать туда нужные 
ему числа, и, следуя схеме, легко провести деление и ум-
ножение.

По каким критериям жюри конкурса определило, что 
ваш сайт лучший?
СВЕТЛАНА РУМЯНЦЕВА: Их несколько. Прежде всего информа-
тивность. В разработках уроков размещаю много допол-
нительной информации. К примеру, в разделе «Как пи-
сать изложения» добавлены словари синонимов, анто-
нимов, сложных для понимания фраз, предложений с 
объяснениями. А для раздела «Сочинения по картинам» 
создана большая страница «Словарь терминов и поня-
тий». Я стараюсь найти изюминку в каждом материале. 

Разрабатываю тесты, которые можно решать прямо в 
компьютерном классе. Потом ребята могут повторить их 
дома, а результат тестирования автоматически прихо-
дит на электронную почту и мне, и ученику. Еще важный 
момент: инновационность. Например, интерактивные 
игры по материалам о художниках. Ребенку предлагает-
ся узнать картину по кусочкам паззла или яркому фраг-
менту, определить жанр, выбрать лишний элемент. К ка-
ждому ответу даются пояснения, предлагается интере-
сное видео по теме и ссылка. Ну и конечно, дизайн. 

Что означают слова «фича», «слайдер», «дивайдер»?
СВЕТЛАНА РУМЯНЦЕВА: Фича (feature) — «особое место», куда 
помещают все то, на что нужно обратить особое внима-
ние. Слайдер (slider) — интерактивный элемент интер-
фейса, создающий эффект «скользящих» изображений. 
Кадры слайдера могут «ездить» по ленточке, «ходить» по 
кругу, «наезжать на камеру» или появляться на странице 
как бы «случайно». Все эти приемы очень привлекают 
внимание и занимают ключевое место на страницах уро-
ков. Ну и дивайдер (divider) — разделитель. Это элемент, 
который зрительно отделяет одну часть материала стра-
ницы от другой.

Ведете статистику посещаемости?
СВЕТЛАНА РУМЯНЦЕВА: Особо популярны страницы с уроками 
сочинений по картинам. Так, урок «Иван-царевич на Се-
ром Волке» побил все рекорды, потому что на странице 
есть и картина, и презентация, и текст сказки, и расписа-
ны все этапы урока с заданиями. Ежедневно на сайт захо-
дят не меньше 150 человек. А посещаемость, например, 
за октябрь, почти 8 тысяч.

ОЛИМПИАДА «РГ», «Радио России» и журфак МГУ снова ищут таланты

Правду говоря 
Ксения Семенко

С
тартовала олимпиада по 
журналистике, которую 
проводят «Российская га-

зета», факультет журналистики 
МГУ им. М.В. Ломоносова и «Ра-
дио России». Умных, толковых, 
целеустремленных ребят мы 
ищем уже более десяти лет. Сей-
час это олимпиада «Ломоносов» 
по журналистике, и ее победите-
ли в 2016 году могли поступить 
на журфак МГУ без экзаменов, а 
призеры получали существен-
ную льготу — 100 баллов по твор-
ческому конкурсу.

— Мы хотим, чтобы будущие 
журналисты умели задавать ум-
ные вопросы, логично и убеди-
тельно излагали свою позицию, 
выстраивали материал, приду-
мывали яркие, оригинальные 
заголовки, — говорит декан фа-
культета журналистики профес-
сор Елена Вартанова. — В то же 
время важно, чтобы в творче-
ском задании ребята использо-
вали больше знаний из литера-

туры и истории России, показа-
ли фундаментальную гумани-
тарную базу.

Участников все больше, в 
прошлом году конкурс оказался 
очень серьезным — примерно 329 
человек на место. В олимпиаде 
могут принять участие ученики 
5—9-х классов (для них заочный 
этап идет в один тур и закончится 
11 декабря) и старшеклассники, 
у которых два независимых тура. 
Первый уже завершен. А вторая 
попытка попасть в очный этап 
конкурса появится у ребят с 8 по 
11 декабря. Для этого нужно за-
регистрироваться на официаль-
ном сайте олимпиады «Ломоно-
сов», выбрать раздел «журнали-
стика», ответить на вопросы и 
написать эссе. Среди тем прош-
лых лет: «Моя первая заметка», 
«Герой моего времени», «Блоги: 
все дозволено?» и другие. На ра-
боту — всего 4 часа в режиме он-
лайн.

Очный этап олимпиады прой-
дет в феврале—марте и разделит-
ся на две части. Сначала школь-

ники будут писать творческие 
работы по журналистике. Потом 
интеллектуальное соревнование 
продолжится в прямом эфире: 
преподаватели журфака, журна-
листы «Российской газеты» и 
«Радио России» проэкзаменуют 
призеров.

— Раньше многие участники не 
имели возможности приехать в 
Москву на очный тур. Однако в 
этом году олимпиада стала под-
линно общероссийской, — под-
черкнула Елена Вартанова. — С 
помощью региональных факуль-
тетов журналистики мы плани-
руем региональные площадки, 
доступные для школьников Ура-
ла, Сибири и Дальнего Востока.

П о б е д и т е л и  о л и м п и а д ы 
прошлых лет, которая начина-
лась в 2003 году как конкурс 
«Стань журналистом!», уже ра-
ботают в ведущих российских 
СМИ (в том числе «Российской 
газете»), преподают на факульте-
те журналистики МГУ. А те, кто 
еще учится, показывают отлич-
ные результаты.

КОНКУРС

Об окне 
в Европу, 
Третьем Риме 
и долге перед 
историей 

КАК СТАТЬ 
ДИПЛОМАТОМ

Ирина Борисова

СТАЛИ известны задания отбо-
рочного этапа совместной 
Олимпиады МГИМО и «Россий-
ской газеты».

Напомним, эту олимпиаду 
МГИМО и «РГ» проводят уже 
шестой год подряд по профилю 
«гуманитарные и социальные 
науки». Победители и призеры 
могут поступить в МГИМО и 
другие ведущие вузы страны на 
льготных условиях. К участию в 
нашей олимпиаде приглашают-
ся все школьники с 7 по 11-й 
классы.

Тем, кто решил попробовать 
свои силы в этом интеллекту-
альном состязании, прежде все-
го надо зарегистрироваться до 
30 ноября на сайте олимпиады. 
После регистрации и открытия 
своего личного кабинета пред-
лагается написать письмо-заяв-
ку в произвольной форме и рас-
сказать о себе, своей учебе, до-
стижениях. Тут же можно поя-
снить, почему вы выбрали 
именно эту олимпиаду, собира-
етесь ли поступать в МГИМО? К 
такой заявке желательно при-
ложить копию справки из шко-
лы. Затем можно приступать к 
написанию эссе. Оно должно 
быть не меньше 4—5 страниц. 
Если в работе будут позаимст-
вованы идеи из Интернета или 
жюри найдет в ней плагиат, ра-
бота к конкурсу не допускается.

ВУЗЫ 
Запретили 
брать 
студентов

АБИТУРИЕНТУ 
НА ЗАМЕТКУ

Наталья Лихачева

РОСОБРНАДЗОР запретил при-
ем в четыре вуза: это Северный 
институт предпринимательст-
ва, Оренбургский государст-
венный аграрный университет, 
Восточно-Европейский инсти-
тут психоанализа и Государст-
венный аграрный университет 
Северного Зауралья. 

— Прием в образовательную 
организацию запрещается в 
случае неисполнения предписа-
ний. Запрет на прием не налага-
ет иных ограничений на обра-
зовательную деятельность 
вуза, — рассказали «РГ» в Росо-
брнадзоре. 

Иными словами, эти четыре 
вуза могут и дальше учить сту-
дентов и выдавать им дипломы 
государственного образца, если 
у них есть госаккредитация.

Кроме того, Рособрнадзор 
приостановил действие лицен-
зии в Светлоградском филиале 
Института Дружбы народов 
Кавказа и в Буденновском фи-
лиале этого негосударственно-
го вуза. — При приостановке ли-
цензии учредитель вуза обязан 
обеспечить перевод обучаю-
щихся в другие высшие учеб-
ные заведения, — пояснили в ве-
домстве. Все условия — форма 
обучения, стоимость програм-
мы — должны быть сохранены. 

А вот Кушвинский филиал 
Уральского института коммер-
ции и права лицензии по реше-
нию Арбитражного суда лишил-
ся. 

Проблема Школьные психологи будут работать не только с учениками, 
но также с родителями и учителями 

Тест для папы

Ирина Ивойлова

П
равительство пору-
чило Институту име-
ни Сербского подго-
товить курс семина-
ров и методик для 

психологов в школах. Такое ре-
шение было принято после траге-
дии в псковском поселке Струги-
Красные, где покончили жизнь 
самоубийством двое подростков. 
Упор в новых программах будет 
сделан не только на работу с деть-
ми, но и с родителями, учителя-
ми. Что важно, для работы с под-
ростками больше не нужно будет 
спрашивать разрешения у роди-
телей. 

Сколько психологов нужно 
школе? Как справиться с неу-
правляемым учеником? Можно 
ли научиться слышать собствен-
ных детей? Об этом и многом 
другом  корреспондент «РГ» бе-
седует с профессором кафедры 
возрастной психологии Москов-
ского городского психолого-пе-
дагогического университета На-
тальей Авдеевой.

Наталья Николаевна, министр 
образования и науки назвала 
цифры: сегодня в школах на од-
ного психолога приходится 
1500—2000 учеников. Так сколь-
ко психологов нужно школе?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Если в школе 11 
классов, то не меньше одиннадца-
ти: на каждую параллель — хотя 
бы одного психолога. А если клас-
сов много, то и два. Если есть де-
ти-инвалиды или ученики с каки-
ми-то индивидуальными особен-
ностями, то еще больше. Школам 
нужны психологические службы, 
где были бы разные специалисты 
— психоневрологи, логопеды, кли-
нические психологи, так как уча-
стились конфликтные случаи, 
связанные с повышенной агрес-
сивностью детей. Причем жела-
тельно, чтобы все эти специали-
сты были с магистерским образо-
ванием. 

Но где взять столько специали-
стов, если психологических ву-
зов и факультетов в России оста-
лось очень мало?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА:  Да, специализи-
рованных вузов практически нет. 
Могу назвать только наш и РГГУ. 
Хорошее образование можно по-
лучить в МГУ, МПГУ, ВШЭ, Сече-
новке, Пироговке, Московском 
городском педуниверситете. 
Хватит пальцев одной руки.  Пси-
хологические факультеты сокра-
щаются, не выстроена связь меж-
ду теми, что остались.  Одним 
словом, проблем много. 

Кто пойдет на работу в школу, 
если зарплата психолога раза в 
два меньше, чем у учителя? Даже 
в крупных городах это 25—30 ты-
сяч рублей, а в регионах — 15—17. 
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: И в школах, и в ву-
зах зарплата зависит от количе-
ства учеников и студентов. Если 
у психолога нагрузка — 1500 че-
ловек, значит, надо это учиты-
вать и вводить коэффициенты. 

Чем будет измеряться работа 
школьных психологов? Грубо го-
воря, количеством бесед с уче-
никами, снижением числа суи-
цидов среди подростков?..
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Нужно разрабо-
тать комплекс критериев.  Оце-
ниваться должно качество обра-
зовательной среды: по тому, на-
сколько детям и учителям ком-
фортно в школе. И здесь, кстати, 
прослеживается интересная 
вещь. Допустим, в Долгопрудном 

в лицее Физтеха для учеников 
комфортная среда, когда много 
информации, проектной работы, 
когда на переменках обсуждает-
ся не то, кто и как на кого посмо-
трел или кто в чем пришел, а ин-
тересные новости из мира науки, 
искусства. В других школах ина-
че: чем легче учиться, тем ком-
фортнее ученикам. 

Всегда считалось, что самый 
трудный возраст — период поло-
вого созревания? Сейчас также?
Н АТА Л Ь Я  А В Д Е Е В А : Также. Только 
раньше этот период приходился 
на 13—14 лет, а  сейчас на 11—12. В 
связи с таким ранним созревани-
ем проблем еще больше. Многие 
родители в растерянности и не 
понимают, как строить отноше-
ния с взрослеющими детьми. К 
сожалению, не все готовы взаи-
модействовать с психологами и 
иногда воспринимают это как 
вмешательство в личную жизнь. 

С чем связан рост подростковых 
суицидов? Почему в некоторых 
регионах эти цифры если и не за-
шкаливают, то очень высокие? 
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Тут много факто-
ров, и социальный — не главный. 
Возьмите благополучные скан-
динавские страны, где очень вы-
сокий уровень суицидов. Поче-
му? Сложный вопрос, над кото-
рым бьются ученые.  Скажем, 
есть понятие видеоэкологии. На-
пример, в новых районах со сте-
реотипной архитектурой, серы-
ми домами, одинаковыми улица-

ми и отсутствием досуговых мест 
для молодежи суицидов больше, 
чем в исторической части горо-
дов с разнообразной и интере-
сной застройкой. 

Сейчас выгнать из школы хули-
гана, который сам не учится и не 
дает учиться другим, практиче-
ски невозможно. И что делать? 
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Большая часть ху-
лиганов — разрушители, у кото-
рых не сформировано никаких 
позитивных навыков, а лидером 
быть хочется. У таких детей фор-
мируется механизм отрицатель-
ного привлечения внимания: 
лишь бы меня заметили, не важ-
но как. С этой проблемой можно 
справиться, если агрессия не ста-
новится опасной.  Как правило, 
ученики уже приходят такими в 
школу, и начинать работу надо 
опять-таки с семьи. Если случай 
совсем уж тяжелый, можно пред-
ложить родителям, например,  
дистанционное образование. 

Вот последний случай: школь-
ник жестоко избил одноклассни-
цу за то, что она плеснула в него 
водой. Надо вести речь о профи-
лактике подростковой агрессив-
ности. Есть хорошие тренинги в 
виде ролевых игр, когда дети 
учатся сдерживать свою агрес-
сию, вспышки гнева, которые не-
избежны в подростковом возра-
сте.  Главное, смоделировать си-
туацию, посмотреть со стороны, 
обсудить, как отреагировал бы 
на нее добрый человек или злой? 
А как еще по-другому можно из 
нее выйти? Часто дети не получа-
ют в семье позитивных моделей, 
их надо этому научить.

Может, начинать надо с родите-
лей?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Мы готовим ди-
станционную образовательную 
программу для родителей и пла-
нируем выложить в сеть интернет-
версию. Программа будет рассчи-
тана на разный возраст детей. Бу-
дут тесты, правила и задания для 

мам и пап. Мы научим родителей, 
как говорить с ребенком так, что-
бы он слушал, и как слышать его. 

Для начала родителям предла-
гается тест: напишите с левой сто-
роны листа, сколько раз за день вы 
ругали и порицали ребенка, дела-
ли ему замечания и за что. А во 
второй — сколько раз вы его хвали-
ли. У всех левый список оказыва-
ется гораздо длиннее, чем правый.  
Родители видят, что они постоян-
но недовольны собственными 
детьми. Ребенок только проснул-
ся, как уже в чем-то виноват: «По-
чему так долго спишь?», «Что ты 
там себе думаешь?», «Сложил ли 
то, собрал ли это?»…

Встречали ли вы хоть одного ро-
дителя, который заполнил бы 
только правую сторону?
Н АТА Л Ь Я  А В Д Е Е В А : Нет. Такого не 
было никогда. 

Школам нужны психологические 
службы, где были бы разные спе-
циалисты — психоневрологи, лого-
педы, клинические психологи.

90 процентов учителей используют для подготовки к урокам 
компьютер.

Акцент

 Период полового созревания 
раньше приходился на 13—14 
лет, сейчас на 11—12. Многие 
родители в растерянности

КСТАТИ
В России сейчас работают 896 
вузов, примерно 200 из них — него-
сударственные. 429 вузов предла-
гают программы и высшего, и 
среднего профобразования. 

Елена Вартанова: С помощью региональных журфаков мы планируем 
открыть региональные площадки, доступные для школьников Урала, 
Сибири и Дальнего Востока.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 

Ольга Васильева, 
министр образования и науки 
России:

— Происходит вымывание психологов 

из системы образования, и происходит 

страшное: на одного психолога прихо-

дится полторы, а то и две тысячи детей. 

При этом зарплата психологов пример-

но в 2 раза меньше учительской, что 

также приводит к уходу хороших ка-

дров из профессии. Но жизнь показала, 

что психологи сами нуждаются в помо-

щи, потому что нормативно-подуше-

вое финансирование очень больно уда-

рило по психологам, они первые попа-

ли под сокращения». Нужно увеличе-

ние бюджетных мест на подготовку 

психологов. Мы должны пересмотреть 

даже на этот год увеличение бюджет-

ных мест на подготовку в системе спе-

циалитета как психологов, так и клини-

ческих психологов. Запрос на этих спе-

циалистов постоянно увеличивается.  
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7—9-е классы
Какой город стал русским «окном в Ев-

ропу» задолго до основания Санкт-Пе-

тербурга?

Остается ли Москва «Третьим Римом» 

в XXI веке?

10—11-е классы
«Единственный наш долг перед исто-

рией — это постоянно ее переписы-

вать» (Оскар Уайльд). Как вы понимае-

те это высказывание? Сохраняет ли 

оно актуальность в настоящее время? 

Правление Василия II Тёмного — сбой 

в процессе возвышения Москвы или 

рубежный этап на пути к созданию 

централизованного государства?

Все задания тут — 
rg.ru/art/1337397
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НОВОСТИ

Головин стал
лучшим 
молодым
игроком РФПЛ

ПОЛУЧИЛ
«ПЯТЕРКУ»

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК московско-
го ЦСКА Александр Головин стал 
лауреатом ежегодной премии 
«Первая пятерка», учрежденной 
Детской футбольной лигой. Она 
вручается лучшему молодому 
игроку чемпионата России. 

Победитель определялся по-
средством голосования среди 
100 специалистов из числа руко-
водителей футбольных ведомств 
и клубов, тренеров, экспертов и 
журналистов. В опросе приняли 
участие два представителя на-
шей газеты — Николай Долгопо-
лов и Илья Зубко. 

По итогам голосования Голо-
вин набрал 277 баллов, значи-
тельно опередив нападающего 
«Рубина» Рифата Жемалетдино-
ва (101) и защитника «Анжи» Ге-
оргия Тигиева (79). Четвертое 
место осталось за Александром 
Ефремовым из «Оренбурга» 
(71), а пятое — за Игорем Безде-
нежных из «Уфы» (67).

В этом году Головин впервые 
стал чемпионом России. Кроме 
того, он провел все три матча в 
составе сборной на групповом 
этапе Евро-2016. 

На матч 
в Черкизово
пустят
бесплатно

ОТКРЫТЫЙ 
«ЛОКО»

Иван Ильин

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» 
вчера сообщил, что вход на игру 
16-го тура чемпионата России по 
футболу будет свободным. Игра 
состоится 1 декабря в 19.30 на 
домашней арене «железнодо-
рожников» в Черкизово. 

Напомним, что хозяином 
матча является «Томь», однако 
составители календаря, очевид-
но, забыли, какая погода стоит в 
Томске в это время года. В итоге 
сибиряки сами попросили сыг-
рать в Москве. При этом прини-
мающей стороной остается 
«Томь». 

Очевидно, что вывеска у дан-
ного поединка не самая яркая. И 
было принято логичное решение 
не брать с болельщиков деньги 
за вход на стадион. Разумеется, 
за исключением ВИП-лож. Как 
сообщил сайт московского клу-
ба, «владельцы абонементов на 
домашние матчи «Локомотива» 
смогут занять привычные места. 
В семейный сектор бесплатно 
смогут попасть семьи с детьми 
до 14 лет». При этом каждому бо-
лельщику при входе будут вру-
чать билет, то есть рассадка зри-
телей не будет произвольной. 

Назаров 
и Скудра
наказаны 
КХЛ за брань

ПОИГРАЮТ 
БЕЗ ТРЕНЕРОВ 

Кирилл Ветров

СПОРТИВНО-ДИСЦИПЛИ-
НАРНЫЙ комитет Континен-
тальной хоккейной лиги изучил 
вчера удаления двух главных 
тренеров — Андрея Назарова и 
Петериса Скудры. И выписал 
обоим дисквалификации. 

Оба наставника известны 
своей эмоциональностью. Руле-
вой нижегородского «Торпедо» 
Скудра на сей раз получил двух-
матчевую дисквалификацию, 
поскольку слишком бурно отре-
агировал на удаление до конца 
игры Максима Осипова в матче 
против минского «Динамо». На-
заров же, возглавляющий «Не-
фтехимик» из Нижнекамска, 
устроил шоу в поединке против 
новосибирской «Сибири». По-
сле драки Никиты Квартальнова 
и Евгения Артюхина, состояв-
шейся по инициативе игрока 
«Нефтехимика» Квартальнова, 
Назаров подозвал арбитра к ска-
мейке и в непарламентских вы-
ражениях выразил недовольство 
его работой. Проще говоря, об-
материл судью, что можно было 
услышать даже во время теле-
трансляции. Итог — удаление и 
три матча дисквалификации.

ХОККЕЙ   Любимов провел 
лучший матч в НХЛ

Трудовой Роман

Илья Зубко

НАКАНУНЕ в Национальной хоккейной лиге состоя-
лось несколько матчей регулярного чемпионата. Из ко-
торых стоит отдельно выделить поединок в Филадель-
фии, где местные «летчики» переиграли «Калгари» 5:3. 

В составе хозяев сейчас сразу два хоккеиста, кото-
рых вполне можно назвать будущим сборной России. 
Защитнику Ивану Проворову всего 19 лет, но тренер-
ский штаб ему полностью доверяет, даже несмотря на 
периодические ошибки и провалы, без которых в столь 
юном возрасте не обходится никто. Проворов — «желез-
ный» игрок основного состава, и в 23 матчах этого се-
зона он набрал девять очков. Иван постоянно проводит 
на площадке больше 20 минут, и в поединке с «Калга-
ри» именно на него легла наибольшая нагрузка в ко-
манде: 21 минута 47 секунд на льду, 27 смен, в том чи-
сле в спецбригадах.

Форварду Роману Любимову о такой статистике 
пока можно только мечтать. Экс-нападающий ЦСКА 
вообще классический пример трудяги, который всего 
добивается тяжелой работой. Любимов не может по-
хвастаться сумасшедшей статистикой, но смог проя-
вить себя во второй сборной и в последний момент пра-
ктически чудом попал на чемпионат мира-2016, где 
стал в итоге одним из лучших. После чего 24-летний 
форвард уехал в «Филадельфию» безо всяких гарантий 
на светлое будущее. 

Его фото даже нет на официальном сайте НХЛ, а иг-
ровое время в первых матчах за «Флаерс» не превыша-
ло 10 минут. В низших звеньях проявить себя трудно, и 
затем была «командировка» в фарм-клуб. В последний 
раз за главную команду Любимов играл аж 11 ноября, 
и встреча с «Калгари» стала для него шансом. Роман его 
использовал. Впервые в заокеанской карьере он набрал 
сразу два очка — сначала сделал передачу, а в середине 
третьего периода сыграл на добивании. Эта шайба ста-
ла пятой, влетевшей в ворота канадского клуба. И по 
сути сняла вопросы о победителе. Роман же стал также 
одним из самых активных игроков матча — он нанес че-
тыре броска в створ за 12 минут и 11 секунд. Возмож-
но, теперь Любимов закрепится в основном составе 
«летчиков».

Остальные результаты игрового дня: «Виннипег» — 
«Нэшвилл» — 3:0, «Бостон» — «Тампа» — 4:1, «Эдмон-
тон» — «Аризона» — 2:1, «Каролина» — «Флорида» — 3:2, 
«Рейнджерс» — «Оттава» — 0:2.

БИАТЛОН Слепцова опять 
не готова выступать
в гонках топ-уровня

Руки замерзают

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЕ старты Кубка мира заставляют усомниться в 
правильности выбора отдельных спортсменов тренер-
ским штабом нашей сборной и в качестве общей орга-
низации дела в национальной команде. И причина даже 
не в том, что смешанные эстафеты в форматах «2+2» и 
«1+1» на трассе шведского Эстерсунда не принесли 
россиянам медалей — четвертое и восьмое места соот-
ветственно. 

Ольга Подчуфарова, начинавшая классический 
микст («2+2»), при завершении своего этапа растеря-
лась: в зоне передачи эстафеты Татьяны Акимовой не 
оказалось. Она появилась на трассе с опозданием, что 
привело к потере нескольких секунд. «Не получалось 
застегнуть крепление, оно просто отскакивало, хотя на 
тренировке с ним все было нормально. Хорошо, что в 
итоге все же удалось стартовать», — объяснила ситуа-
цию Акимова в экспресс-комментарии пресс-службе 
Союза биатлонистов России.

У Антона Шипулина, принявшего эстафету от Мак-
сима Цветкова седьмым, как всегда, нашлись силы по-
бороться за медаль. Но в споре за третью позицию от-
лично отработавший на стрельбе Шипулин проиграл 
итальянцу Виндишу на финишной прямой. Победила 
Норвегия с 42-летним Уле Эйнаром Бьорндаленом в со-
ставе, «серебро» у Германии.

Олимпийская чемпионка Ванкувера-2010 Светлана 
Слепцова уже четвертый сезон подряд далека от конди-
ций времен расцвета своей карьеры, но все равно попа-
дает в сборную. Выходы на отдельные старты в личных 
гонках приносят ей места в шестом-девятом десятках 
итогового протокола, ничего хорошего не дают и эпи-
зодические выступления в эстафетах. Но проходит вре-
мя, и Слепцова снова привлекается в основной состав 
на этапы Кубка мира.

Вот и новое появление Светланы в команде завер-
шилось фиаско. В «сингл-эстафете» на стрельбе из по-
ложения стоя она заработала штрафной круг, что от-
бросило ее на 11-е место. Дальнейшие усилия Светла-
ны и Антона Бабикова при таком серьезном отстава-
нии были уже бессмысленными. На пьедестале этой 
гонки — Франция («золото» выиграли Мари Дорин-
Абер и Мартен Фуркад), Австрия и Германия. 

О причине своей неудачи Слепцова сказала так: «На 
стойке у меня очень сильно замерзли руки, я не чувст-
вовала спусковой крючок, из-за этого были промахи. 
Потом, в перерыве, когда Антон бежал, мне руки разо-
грели, и уже было намного лучше».

Подобные объяснения хороши для выступающих в 
Кубке IBU биатлонисток откуда-нибудь из южных Тур-
ции, Боснии или Македонии, но никак не для родившей-
ся в Ханты-Мансийске Слепцовой. Да и в Эстерсунде 
она выступает не в первый раз. Непонятно, почему 
нельзя было экипироваться так, чтобы руки не замерза-
ли. Или же все это звенья одной цепи с отскакивающим 
у Акимовой креплением. Сама Светлана, похоже, не 
считает свою неудачу критичной и надеется, что трене-
ры дадут ей шанс и в следующих гонках на шведской 
трассе. 

Девушки побегут индивидуальную гонку на 15 км за-
втра, на следующий день в этом же виде програм-
мы на дистанцию 20 км выйдут мужчины. На 

субботу запланирован спринт, а за-
вершится первый этап Кубка 
м и р а  в о с к р е с н ы м и 

го н к а м и 
преследования. 

После соревно-
ваний в Швеции 
биатлонная эли-
та отправится в 
Словению.   

БОКС Чемпион мира Денис Лебедев уверен, что может защитить свои пояса в бою
с пока еще не побежденным соперником

Смять «Железного»
Анна Козина

Ч
емпион мира по версиям 
WBA и IBF в первом тяже-
лом весе россиянин Денис 

Лебедев 3 декабря проведет за-
щиту своих титулов в бою с соо-
течественником Муратом Гасси-
евым. Поединок состоится на 
арене «Мегаспорт» в Москве.

Андрей Рябинский, руководи-
тель промоутерской компании 
«Мир бокса», представляющей 

интересы Лебедева, а также 
«Русского витязя» Александра 
Поветкина, отметил, что предпо-
чел бы избежать встречи между 
двумя российским боксерами. 

— Мы стараемся бить ино-
странцев, — сказал Рябинский на 
пресс-конференции. — Но Мурат 
— обязательный претендент. Так 
что вариантов не было. Оба бок-
сера интересные, крутые. Будем 
смотреть, что они покажут на 
ринге. Давно не видел такого 

ажиотажа вокруг боя, в котором 
сойдутся два россиянина. Это 
все потому, что люди понимают 
— нас ждет конкурентный бой.

Мурат Гассиев, которому все-
го 23 года, признался, что такое 
внимание со стороны прессы и 
боксерской общественности ему 
непривычно, но приятно. Тем бо-
лее что даже в таком сложном по-
единке боксер с прозвищем «Же-
лезный» не собирается терять 
статус «непобежденный».

— Я пять лет шел к этому бою. 
Помню, как смотрел бои с уча-
стием Лебедева и мечтал ока-
заться на такой же большой аре-
не, сразиться за чемпионский 
титул. Но и представить не мог, 
что это случится так быстро и 
что в противоположном углу бу-
дет Денис, — признался Гассиев. 
— Мы познакомились с Денисом 
года два назад. Провели спар-
ринг в четыре раунда. То была 
первая и единственная встреча. 
Сейчас мы подбирали партне-
ров под Лебедева, которые бы 
много двигались. Ну а все силь-
ные и слабые стороны увидим на 
ринге. Это тяжелый вес. Как бы 
хорошо ты ни был готов, один 
удар может решить все. Но могу 
сказать, что сделаю все, что от 
меня зависит, чтобы победить. 

Гассиев молод, не знает пора-
жений и рвется в бой. Но Лебе-
дев, который старше своего со-
перника на 14 лет, не считает, что 
возраст и бесстрашие дадут Гас-
сиеву какое-то серьезное преи-
мущество.

— Мне 37 лет по паспорту. Я же 
себя чувствую на 27. 14 лет раз-
ницы не будут решающим факто-
ром. Мы боксируем в тяжелом 
весе. Риск для обоих одинако-
вый, — отметил Лебедев. — Мурат 
молодой, перспективный. Рад 
сразится с хорошим бойцом. 
Смотрел все его бои. На ринге 
выясним, кто сильнее. Мы подо-
брали спарринг-партнеров по 
стилю, по манере ведения боя 
похожих на Мурата. Видя физи-

ческую мощь, мы должны быть к 
ней готовы. 

Тренер Лебедева Фредди Роуч 
также уверен в победе своего 
боксера. 

— Чемпионские бои никогда не 
бывают легкими, — подчеркнул 
Роуч. — У нас есть два пояса, и мы 
оставим их себе. Я уверен, что мы 
выиграем. Я бы никогда не шел на 
бой, не будучи уверенным в ре-
зультате.

Впрочем, на пресс-конферен-
ции журналистов интересовали 
не только прогнозы на бой или 
нюансы подготовки Лебедева. 
Все хотели узнать сенсационные 
подробности перелета Дениса из 
Лос-Анджелеса в Москву. Напом-
ним, в конце прошлой недели в 
СМИ появилась новость о том, 
что Лебедев хотел успокоить ави-
адебошира на борту, но экипаж 
от услуг боксера отказался.

— На самом деле журналисты 
немного все преувеличили, — рас-
сказал Лебедев. — Человеку стало 
плохо. У него был срыв. Может, он 
был в каком-то наркотическом 
опьянении. Ходил, кричал, что 
взорвет самолет. Половина лю-
дей не принимала ситуацию все-
рьез, смеялась, половина испуга-
лась. Женщины и дети плакали от 
страха. У меня, признаюсь, тоже 
были опасения за свою жизнь. 
Поэтому я прошелся по салону, 
оценил обстановку. Но персонал 
справился сам. Самолет совер-
шил вынужденную посадку на 
военном аэродроме в Канаде. Там 
этого пассажира арестовали.

Футбол После поражения в Краснодаре «Зенит» отпустил 
лидирующий «Спартак» на шесть очков

Питер отстает
Илья Соболев

В 
российской Премьер-
лиге подошел к концу 
первый круг чемпио-
ната. Его главный итог 
— лидерство столично-

го «Спартака», который опере-
жает своего основного преследо-
вателя, питерский «Зенит», уже 
на шесть очков. 

Отрыв «красно-белых» увели-
чился после поражения команды 
Мирчи Луческу в последнем мат-
че 15-го тура в гостях от «Красно-
дара» — 1:2. Еще на 90-й минуте 
«сине-бело-голубые» вели в счете 
1:0, но в добавленное время уму-
дрились пропустить дважды. Фиа-
ско питерцев повлекло за собой 
череду скандальных слухов во-
круг происходящего в команде.

Основания подозревать, что в 
«Зените» не все ладно, появились 
еще в концовке первого тайма, 
когда Александр Кокорин грубо 
огрызнулся на главного тренера 
питерцев Мирчу Луческу, предъ-
являвшего претензии футболисту.

А в концовке с эмоциями не 
совладал автор единственного зе-
нитовского гола Артем Дзюба. По-
сле второго пропущенного мяча, 
на камерах хорошо видно, как на-
падающий показывает не-
приличный жест. Кому? 
По одной из версий, по-
слание адресовалось 
голкиперу «Зенита» 
Юрию Лодыгину. 
Уже после игры Дзю-
ба якобы объяснил 
вратарю, что именно 
его ошибки «хоронят» команду. 
Причем, по некоторым данным, 
словами Артем не ограничился, 
устроив в подтрибунном помеще-
нии небольшую потасовку. Что же 
в действительности там происхо-
дило — неизвестно. Сам Дзюба 
факт драки категорически отри-
цает. Очевидно только, что дыма 
без огня не бывает, и с такой ат-
мосферой «Зениту» будет очень 
непросто угнаться за «Спарта-
ком».

Заслуженный тренер СССР и 
Украины Анатолий Бышовец, в 
90-х годах работавший в «Зени-

те», специально для «РГ» разо-
брал ситуацию в питерском 
клубе, а также подвел другие 
итоги первого круга.

Поражение «Зенита» в «Красно-
даре» вызвало множество тол-
ков о том, что происходит в «Зе-
ните». Что означает появление 
подобных разговоров?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Я бы не стал де-
лать далеко идущих выводов. Не-
рвы были напряжены, расстрой-
ство на пределе. Понятно, что по-
сле такого неоднозначного пора-
жения в досаде можно высказать 
или натворить что угодно. Хотя я 
не думаю, что что-то серьезное 
действительно имело место.

То есть говорить о кризисе в клу-
бе преждевременно?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Кризис — это 
все-таки серьезная вещь, когда в 
команде нет атмосферы, нет 
игры. Пока я этого не 
в и ж у.  В  м а т ч е  с 
«Краснодаром» 
«Зенит» по-

казал непло-
хой футбол, созда-

вал моменты. Но коман-
да перестраивается. Когда 

Кришито играет в центре 
обороны, где ему некомфор-

тно, это говорит о многом. Не-
сомненно, сказывается чехарда с 
вратарями. Непонятны вот эти 
вот оценки: удачливый — неудач-
ливый. Мне кажется, есть более 
объективные критерии. Вот, к 
примеру, удача изменила Лоды-
гину. Есть проблемы и в атаке.

Луческу акцентировал внима-
ние на том, что «Зенит» не пер-
вый раз пропускает на послед-
них минутах. При этом румын 
признался, что не знает, почему 
так происходит…
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Я думаю, что 
это вопрос психологии. Конечно, 
«Краснодар» сделал все, чтобы 
отыграться. Однако, если гово-
рить объективно, в Краснодаре 

произошло что-то из разряда чу-
дес. В общем, не думаю, что мож-
но говорить прямо 
о кризисе в «Зе-
н и т е » ,  х о т я 
шероховато-
сти присутст-
в у ю т  и  с и -
стемности в 
игре питер-

ского клуба 
пока не хватает.

Команда Луческу 
отстала от лидиру-
ющего «Спартака» 
на шесть очков. На-
сколько это кри-
тично?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: 
Для «Зенита» еще 
не все потеряно. 
Многое будет зави-
сеть от того, какие 
выводы сделает 
Луческу, какие у 
питерской коман-
ды будут усиления 
зимой.

То, что «Спартак» 
идет в лидерах, да 
еще с таким преи-
муществом, удивля-
ет?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Нет, 
не удивляет. С прихо-
дом Карреры, и я ему 
об этом сказал лично, 
«Спартак» перестроил-
ся, изменился тактиче-
ски. Главное же в том, что 
Каррера своей требова-
тельностью, своим энер-
гетическим посылом 

сумел добиться в «Спартаке» еди-
номыслия. Это команда едино-
мышленников с единой волей.

О «Краснодаре» после по-
беды над «Зенитом» мож-

но говорить как о пре-
тенденте на титул?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Я сразу сказал, 
что приход Шалимова в эту ко-
манду повлияет на нее благот-
ворно, и рад, что не ошибся. Ко-
манда включилась в борьбу за 
попадание в лигочемпионскую 
зону. Но чтобы рассчитывать на 
чемпионское звание, клубу пред-
стоит проделать очень большую 
работу по укреплению отдель-
ных позиций.

Если в целом подводить итоги 
первого круга, на что еще вы 
обратили внимание?
АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Лично мне бро-
сается в глаза, что из команд, за-
нимающих с 7-го по 13-е места, 
только у «Рубина» больше 13 за-
битых мячей. О чем это гово-

рит? Большинство ко-
манд Премьер-

лиги мало 

и г р а е т  в 
атаку и ду-
мает толь-

ко о собст-
венной оборо-

не. Но мне ка-
жется, бо-
лельщикам 
н е  оч е н ь 
интересно, 
к о г д а  н а 

поле только 
б о р ь б а .  В о -

вторых, мы сно-
ва столкнулись с 

тем, что осень у нас 
— это скорее зима, и ве-

сна тоже. С этим срочно 
необходимо что-то делать. 

Наконец, судейство. Эпизо-
ды с армейцем Вернблумом 
и зенитовцем Хави Гарсией, 
которые не получили кра-
сные карточки за свою гру-
бость — это вопиющее без-
образие. Оба — штатные не-
годяи. Да, судья мог не уви-
дел момента, когда Гарсия 
ударил Газинского, но он же 
видел кровь — какое еще ему 
нужно доказательство?

Перед каждым боем Денис Лебедев старается меняться, совершенствовать свою технику и мастерство. 

Акцент

 Анатолий Бышовец: 
Произошедшее в Краснодаре 
было из разряда чудес

Несмотря на неудач-
ную стрельбу в одиноч-

ной эстафете, Светлана Слепцова 
считает, что кредит доверия тре-
неров не исчерпан. 

Игроки «Зенита» 
(в белой форме) 

упустили 
победу в 

Краснодаре 
на последних 

минутах.
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Чемпионат России 
по футболу: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5716
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МЕЖДУ ТЕМ
Матч 16-го тура «Крылья Советов» — «Спартак» состоится только в 
четверг, а уже вызвал неслабый резонанс. Дело в том, что 1 декабря, на 
которое запланирована встреча, синоптики прогнозируют лютый мо-
роз: еще пару дней назад ожидалось, что столбик термометра на мо-
мент игры опустится до «-19». «Спартак» играть в антифутбольных 
условиях не готов.
Согласно первоначальной информации, «красно-белые» предлагали пере-
нести матч из Самары в Москву, как это произошло с игрой «Локомо-
тив» — «Томь». По уточненным данным, «Спартак» хочет отложить 
матч до весны. Аргументация «красно-белых» вполне разумная: напри-
мер, неплохо было бы позаботиться о здоровье футболистов. Но пока все 
инициативы москвичей встречают со стороны Самары болезненный 
отпор. В городе уже началась продажа билетов на матч с лидером чем-
пионата. В пользу волжан тот факт, что по последним сводкам в день 
игры ожидается «всего» 12 градусов ниже нуля. «Спартаку» в такой ми-
нус выходить на поле уже приходилось: в 13-м туре в упомянутом Томске 
команда Массимо Карреры добилась тяжелейшей победы со счетом 1:0.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сложный день. Поскольку все 
равно проблемных ситуаций не 
избежать, постарайтесь лишний 
раз не накалять обстановку. Боль-
ше отдыхайте.

Телец 
Сегодня не время для новых на-
чинаний. Попробуйте уладить 
конфликты, иначе в отношениях 
с окружающими могут возник-
нуть серьезные осложнения.

Близнецы  
Сегодня проявите выдержку и 
разберитесь в каждой ситуации, 
прежде чем делать какие-то шаги.

Рак 
Не допускайте, чтобы мрачное 
расположение духа полностью 
вами овладело. 

Лев 
Чем меньше эмоций вы проде-
монстрируете, тем более выгод-
ное положение сможете занять.

Дева 
Используйте время для общения 
с влиятельными людьми и смело 
начинайте новые дела.

Весы 
Избегайте шумных компаний и 
незнакомых людей, веселье мо-
жет закончиться не самым удач-
ным для вас образом.

Скорпион 
Сегодня вы слишком нереши-
тельны и эмоциональны, чтобы 
добиться весомых успехов. 

Стрелец 
Не расстраивайтесь, если ожида-
емое событие так и не случится. 
Главное, не внушайте себе, что 
день безнадежно испорчен.

Козерог 
Экстремальных событий не про-
гнозируется, а эмоции будут 
только положительными.

Водолей 
Не отказывайте в помощи тем, 
кто об этом попросит, — сегодня 
очень важно проявлять внимание 
к потребностям других.

Рыбы 
Впереди нервный день, который 
может выбить вас из колеи.
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За стеной не постоим 
Владислав Куликов
rg.ru/art/1335198
Госдума намерена в ближайшее время рассмотреть зако-
нопроект, фактически предлагающий объявить амни-
стию самовольным перепланировщикам жилья. Но есть 
жесткое условие: простить можно лишь переделки, не 
представляющие угрозы. Как сказано в проекте, впервые 
совершенное административное правонарушение, свя-
занное с самовольным переустройством или переплани-
ровкой жилых домов и помещений, «не повлекших воз-
никновения угрозы причинения вреда жизни и здоровью 
людей, а также угрозы повреждения целостности здания 
и (или) его конструкций», влечет предупреждение. На 
мой взгляд, участившиеся случаи взрывов бытового газа 
в многоквартирных домах есть  результат  несанкциони-
рованной перепланировки квартир и халатного отноше-
ния  управляющих компаний  к исполнению своих пря-
мых функциональных обязанностей, поэтому «упроще-
ние согласования перепланировки жилья» обязательно 
приведет к усугублению сложившейся ситуации с без-
опасностью жилых зданий.
Александр Ларин 

Фильтруй пену 
Елена Березина, Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1335683
Решение о запрете продажи пива индивидуальными 
предпринимателями не принято,  сообщили в минфине. 
И уточнили, что это предложение Росалкогольрегулиро-
вания. Однако проблема остается: лишь каждая 20 бу-
тылка так называемых «пивных напитков» производит-
ся легально. Если каждая двадцатая бутылка так называ-
емых «пивных напитков» произведена легально, то это 
не повод, на мой взгляд, закрывать бизнес всех ИП. Мне 
кажется, нужно найти другой способ борьбы с этой про-
блемой. Например, посадить нелегальщиков.
Сергей Зайцев 

Президент пригрозил отставкой чиновникам, 
ставшим академиками РАН
Соб. инф.
rg.ru/art/1335516
Владимир Путин заявил о намерении принять кадровые 
решения в отношении высокопоставленных чиновни-
ков, которые стали академиками и членами-корреспон-
дентами РАН вопреки его поручению. Согласен с прези-
дентом! Считаю, что всех высокопоставленных сотруд-
ников, пожелавших стать академиками вопреки требо-
ваниям госслужбы и прямого указания президента, нуж-
но отправить на научную деятельность. Но нужно самым 
тщательным образом проверить их диссертации и дру-
гие научные труды на плагиат и научный вклад!
Alex Nickitin 

Трамп хотел бы поладить с Владимиром Путиным
Соб. инф.
rg.ru/art/1335326
Боюсь, что господин Трамп — это не все руководство 
США, он лишь рупор правящего истеблишмента. Так что 
коренного разворота не стоит ждать. Благо, если приори-
теты правящей элиты поменялись и все свои ошибки они 
решили списать на предыдущего президента.
Сергей Коровкин 

Атланты не стареют 
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1334370
Московские архитекторы воссоздали фасад и часть инте-
рьеров уникальной усадьбы XVIII века на проспекте Мира. 
Памятник русского зодчества из скучного офиса образца 
90-х снова превратился в место проведения художествен-
ных выставок и лекций по литературе. Как же здорово! 
Одно удовольствие у нас по центру гулять!
Марина Игнатьева 
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Москва -9...-7, снег

Санкт-Петербург -7...-6, снег

Анадырь -21...-13, перем. обл.

Архангельск -17...-14, перем. обл.

Астрахань +2...+8, перем. обл.

Благовещенск  -24...-10, ясно

Владивосток -9...-6, перем. обл.

Волгоград -1...+2, дождь

Воронеж -5...-3, снег

Екатеринбург -5...+1, снег

Иркутск -11...-4, снег

Казань -4...-1, снег

Калининград +1...+5, дождь

Краснодар +5...+7, дождь

Магнитогорск -3...+2, дождь

Мурманск -12...-7, снег

Нижний Новгород -6...-6, снег

Новосибирск -6...-3, снег

Омск -8...0, снег

Орел -8...-6, снег

Оренбург -2...+3, дождь

Пермь -5...0, снег

Ростов-на-Дону +1...+3, дождь

Севастополь -1...+1, снег

Симферополь 0...0, снег

Сочи +9...+14, дождь

Тамбов -4...-3, снег

Тюмень -9...-1, снег

Уфа -2...+1, снег

Хабаровск -20...-13, перем. обл.

Челябинск -2...+2, дождь

Чита -20...-5, перем. обл.

Элиста +2...+8, перем. обл.

Южно-Сахалинск -10...-5, снег

Якутск -35...-33, перем. обл.

Ярославль -10...-10, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
На улице резко похоло-
дает. На смену слякоти 
придут морозы и снег. 
Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают ма-
лооблачную погоду. 
Давление — 746 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Мороз немного ослаб-
нет. Весь день будет идти 
снег. Давление — 738 мм 
ртутного столба.

Нико Росберг стал новым чемпионом «Формулы-1». В восторге от переполняющих его чувств он даже спрыгнул со своего болида. 
31-летний немецкий пилот, начавший спортивную карьеру в «Формуле-1» в 2006 году, впервые стал обладателем главного трофея чем-
пионата, повторив достижение своего отца Кеке Росберга. А решилось все буквально в последний момент. Несмотря на тот факт, 
что победителем Гран-при в Абу-Даби стал другой представитель команды Mercedes-AMG — Льюис Хэмильтон, чемпионский титул все 
равно достался финишировавшему вторым Нико Росбергу. Итоговое преимущество Росберга над Хэмильтоном составило всего 
5 очков (385 против 380). Накануне финального Гран-при перевес в пользу немца составлял всего 12 баллов, поэтому для гарантиро-
ванного обладания титулом Нико достаточно было финишировать на подиуме. Хэмильтон пытался помешать этому: возглавляя пеле-
тон, британец резко замедлил темп, чтобы соперники получили возможность атаковать Росберга. Но даже этот маневр ему не помог.

СОБЫТИЕ 
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ПО-МОЕМУ, это замечательная 
инициатива — наказывать нера-
дивых родителей, чьи дети зани-
маются разного рода опасными 
глупостями, в том числе и заце-
пингом («РГ», 1-я и 6-я полосы).

Я думаю, эта мера способна 
изменить ситуацию к лучшему и 
снизить процент гибели под-
ростков от несчастных случаев. 
Родители обязаны следить за 
своими детьми. Быть мамой и па-

пой — это не значит просто ро-
дить ребенка и, грубо говоря, за-
быть о нем, пусть сам растет как 
трава. Это значит воспитывать 
его ежечасно и ежесекундно, по-
давать пример, прививать хоро-
шие и правильные манеры, отве-
чать за его жизнь, здоровье и по-
ведение. А то получается, у нас 
все кругом виноваты, когда с ре-
бенком что-то случается: воспи-
татели, учителя, врачи, полиция. 
Но только не родители. 

Я убеждена, что пока ребенок 
живет с родителями, родители 
несут за него полную ответствен-
ность: и моральную, и матери-
альную. А вот когда уже дети со-
здают собственные семьи, стано-
вятся абсолютно автономными, 
то могут сами за себя отвечать и 
делать, что хочется. Но правиль-
но воспитанный человек никогда 
не пойдет прыгать по крышам 
или кататься снаружи вагонов 
метро. Он, во-первых, дорожит 
своей жизнью, а, во-вторых, у 

него есть более важные и интере-
сные дела. Ему не нужно перед 
кем-то красоваться или кому-то 
доказывать, что он самый-самый.

Вообще же проблема под-
ростков, развлекающихся заце-
пингом или чем-то еще подоб-
ным, заключается в том, что у 
них слишком много свободного 
времени. Они не учатся толком, 
не имеют каких-то увлечений, не 
занимаются спортом или твор-
чеством. Поэтому задача каждо-
го родителя — помимо всего про-
чего предложить разнообразный 
досуг своим детям. Занять их 
чем-то, обеспечить им достаточ-
ную умственную и физическую 
нагрузку. Тогда у них не останет-
ся ни времени, ни сил на ерунду. 

Ну и нужно менять стереоти-
пы. Должно быть не круто ездить 
верхом на вагоне, а круто хоро-
шо пробежать стометровку, на-
пример.  

Подготовила Анна Кольдина

ЖИВОТНЫЕ   В РФ появятся служебные собаки-клоны 
rg.ru/art/1336303

ОБЩЕСТВО  Обнаружено неожиданное полезное 
свойство мороженого
rg.ru/art/1335608

ИССЛЕДОВАНИЕ  70% работников страдают от 
«синдрома самозванца»
rg.ru/art/1336135

ИНТЕРНЕТ  Мошенники атаковали доверчивых 
пользователей WhatsApp
rg.ru/art/1336311

НАУКА  Создан атлас подземного мира
rg.ru/art/1336208

ЗДОРОВЬЕ  Напечатан 3D-образец шейного позвонка
rg.ru/art/1336325

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Майя Пильдес 
народный учитель РФ, 
кавалер ордена Почета, 
член Общественного 
совета при минобрнауки
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A
P


	RGazv_270_16_001
	RGazv_270_16_002
	RGazv_270_16_003
	RGazv_270_16_004
	RGazv_270_16_005
	RGazv_270_16_006
	RGazv_270_16_007
	RGazv_270_16_008
	RGazv_270_16_009
	RGazv_270_16_010
	RGazv_270_16_011
	RGazv_270_16_012
	RGazv_270_16_013
	RGazv_270_16_014
	RGazv_270_16_015
	RGazv_270_16_016

